
Аэропорты 
подняли шум 
из-за границы
Они недовольны 
подходом Минтранса 
к приаэродромным 
территориям

Международная ассоциация аэ-
ропортов (МАА) раскритиковала 
предложенный Минтрансом за-
конопроект об установлении при-
аэродромных территорий (ПАТ). 
Документ должен разрешить 
многолетний конфликт  между 
 аэропортами, девелоперами 
и властями регионов, но, по мне-
нию МАА, «только консервиру-
ет патовую ситуацию». Ассоциа-
ция выступает против пятилетней 
отсрочки на установление седь-
мой — самой крупной — подзо-
ны приаэродромной территории, 
а также просит снять требова-
ние по выплате компенсации вла-
дельцам недвижимости. С тем, 
что документ требует доработки, 
согласны и девелоперы.

МАА направило на имя главы 
Минтранса Евгения Дитриха обра-
щение с просьбой внести корректи-
ровки к законопроекту о ПАТ (есть 
у „Ъ“). Этот документ должен уре-
гулировать проблемы, возникшие 
в связи с исполнением закона, при-
нятого в 2017 году, по которому ПАТ 
решено было разделить на семь под-
зон, строительство в которых регла-
ментируется в зависимости от бли-
зости к аэропорту. Самая большая 
подзона — седьмая, где действуют 
ограничения по уровню шума от са-
молетов, в ней можно строить жилье 
по согласованию с Роспотребнадзо-
ром и местными властями. Однако 
на данный момент границы седь-
мой подзоны у подавляющего числа 
аэропортов не определены.

Минтранс в своем законопроек-
те предлагает отложить установле-
ние этой границы еще на пять лет, 
но МАА резко против. «Предлагае-
мая законопроектом отсрочка не ре-
шает конфликт, консервирует пато-
вую ситуацию еще на пять лет»,— го-
ворится в письме. Аэропорты высту-
пают и против того, чтобы компен-
сировать ущерб владельцам недви-
жимости, которая окажется в гра-
ницах ПАТ. «ПАТ устанавливается 
в публичных интересах (безопас-
ность полетов, исключение негатив-
ного влияния на здоровье челове-
ка и окружающую среду). Оператор 
не является ни причинителем вреда, 
ни выгодоприобретателем установ-
ленных на ПАТ ограничений»,— от-
мечается в письме.
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Высокостоимостная магистраль
ВСМ Москва—Петербург нагрузит бюджет 
Новая высокоскоростная магистраль 
(ВСМ) Москва—Петербург не сможет 
окупиться за счет пассажиров. Такой 
вывод можно сделать из планов ОАО 
РЖД привязать цену билета на проезд 
по новой высокоскоростной магистра-
ли (ВСМ) Москва—Петербург к цене би-
лета на «Сапсан». По данным монопо-
лии, средневзвешенная стоимость 
 билета на ВСМ в ценах 2018 года состав-
ляет 3416 руб. Это не позволит вернуть 
сколько-нибудь значимую часть капза-
трат в 1,5 трлн руб. из платы за проезд: 
даже если удвоить цену, срок окупае-
мости выйдет далеко за 50 лет. Таким 
образом, проект предполагает огром-
ный капитальный грант и, возможно, 
рост цен после начала реализации.

Средняя стоимость проезда по высокоско-
ростной магистрали (ВСМ) Москва—Петер-
бург составит 3416 руб. в ценах 2018 года, сооб-
щил, выступая 7 октября в Совете федерации, 
начальник центра организации скоростного 
и высокоскоростного сообщения ОАО РЖД 
Дмитрий Катцын. «Тарифная политика — это 
уровень „Сапсана“ и ниже»,— пояснил топ-
менеджер и добавил, что «финансовая модель 
сбалансирована с таким показателем».

В апреле президент одобрил строительст-
во ВСМ Москва—Петербург, которая сокра-
тит время в пути между столицами до 2 часов 
10 мин и обойдется, по предварительным 
расчетам, в 1,5 трлн руб. Глава ОАО РЖД Олег 
Белозеров в интервью „Ъ“ 1 октября говорил, 
что компания в этом году планирует начать 
проектирование ВСМ и представить общую 
технико-экономическую модель для разра-
ботки более детальной финансовой модели.

Сейчас, по словам господина Катцына, 
ОАО РЖД рассматривает проект ВСМ Мо-
сква—Петербург и ранее внесенный в ком-
плексный план модернизации инфра-
структуры (КПМИ) участок Москва—Ниж-
ний Новгород «как общий проект, состоя-
щий из двух участков». Линию Москва—
Петербург планируют запустить в 2026 го-
ду, рассматриваются четыре варианта трас-
сы, в том числе два проходящих «в прибли-
жении к Великому Новгороду: один из них 
проходит через особо охраняемые природ-
ные зоны, другой обходит их». Движение 

на направлении Москва—Нижний Новго-
род планируется открыть в 2024 году.

Основным аргументом в пользу выбо-
ра для первой ВСМ линии Москва—Петер-
бург вместо рассматривавшегося более пяти 
лет направления Москва—Казань (1,7 трлн 
руб.) был более надежный перспективный 
рост пассажиропотока. На направлении Мо-
сква—Петербург он действительно постоян-

но растет, увеличившись в 2018 году на 13,4%, 
до 15,75 млн пассажиров, из которых 33,1% 
приходится на «Сапсаны». Заполняемость 
«Сапсанов» порой выходит за 100%, отмеча-
ли в ОАО РЖД. Для интенсификации движе-
ния монополия закупает новую партию «Сап-
санов», которая выйдет на пути в 2022 году, 
и на петербургском направлении будет хо-
дить 16–18 пар поездов в сутки, а на нижего-
родском — 3 пары (см. „Ъ“ от 5 июня).

Цена 3,4 тыс. руб. примерно соответствует 
билету на «Сапсан» в классе «эконом+» в стан-
дартный день, цена билета в бизнес-класс пре-
вышает 6 тыс. руб., в первый — 12 тыс., а ку-

пе-переговорная обойдется в 30–40 тыс. руб. 
За счет чего будут окупаться инвестиции в стро-
ительство новой инфраструктуры, пока не яс-
но. Однако ранее во всех моделях ВСМ предпо-
лагалась невозвратная бюджетная поддержка 
в виде капитального гранта. Внесенный в КП-
МИ участок ВСМ Железнодорожный—Горохо-
вец нуждался в капитальном гранте в 200 млрд 
руб. Проект Москва—Казань целиком, по рас-
четам ОАО РЖД, также был глубоко убыточным 
без капитального гранта на 700 млрд руб. (см. 
„Ъ“ от 3 сентября 2018 года).
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Экспорту упростят  
доступ к нулю
Онлайн-продавцы получат  
налоговые льготы в электронном виде

С апреля 2020 года российское законо-
дательство упростит  подтверждение 
нулевой ставки НДС для розничных 
экспортеров. Это должно  привести 
к  существенному росту онлайн- продаж 
россиян на международных маркет-
плейсах, включая eBay и AliExpress, 
 ожидают их представители. По оценкам 
участников рынка, рост продаж может 
составить около $400 млн за три года. 
Впрочем, с применением нормы на пра-
ктике еще могут возникнуть проблемы, 
опасаются эксперты.

Масштабные поправки к первой и второй 
части Налогового кодекса, подписанные пре-
зидентом РФ Владимиром Путиным и офи-
циально опубликованные 29 сентября, со-
держат нормы, облегчающие розничный он-
лайн-экспорт россиян через международные 
маркетплейсы, сообщили „Ъ“ представители 
таких компаний. Согласно документу, роз-
ничные продавцы, направляющие товары 
на экспорт, смогут передавать в налоговые 
органы сведения из декларации на товары 

в виде реестра в электронной форме. Таким 
образом они смогут быстрее подтверждать 
нулевую ставку НДС, что ранее осложнялось 
длительной процедурой сбора бумаг, в ре-
зультате чего экспортеры платили 20% от сто-
имости товара в бюджет и не возвращали этот 
налог, поясняют участники рынка. Процеду-
ра осуществлялась в бумажном виде и могла 
занимать месяцы, участники рынка называ-
ли ее одним из ключевых барьеров для экс-
порта в интернет-торговле. Изменения в этой 
части вступят в силу с 1 апреля 2020 года.

Закон снимает препятствия для подтвер-
ждения права на нулевую ставку для экспор-
теров, подтверждает советник по таможен-
ным вопросам Ассоциации экспресс-пере-
возчиков Галина Донцова. «Налоговая служ-
ба будет получать все документы из единой 
системы с таможенной службой, а в случае 
необходимости запросит документы непо-
средственно у экспортера»,— поясняет она. 
В Минфине не ответили на запрос „Ъ“.
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Сергею Лаврову пришлось 
слегка полавировать
Глава МИД РФ посетил Багдад  
и впервые — Курдскую автономию

Министр иностранных дел РФ Сергей 
Лавров посетил вчера Багдад и Эрбиль. 
Первый за пять с половиной лет визит 
главы российского внешнеполитическо-
го ведомства в Ирак пришелся на крайне 
непростое для иракцев время: за неде-
лю массовых протестов в стране поги-
бли свыше 100 человек, более 6 тыс. 
пострадали. При этом в Ираке Сергея 
Лаврова сопровождала внушительная 
бизнес-делегация из России. За тем, 
как проходил визит, следила корреспон-
дент „Ъ“ Марианна Беленькая.

В Багдаде не все спокойно
«Ситуация в Багдаде спокойная, но в лю-
бой момент может измениться»,— говорит 
встречающий российскую делегацию пред-
ставитель охранной фирмы. Вдоль дороги 
из аэропорта в особо охраняемую «зеленую 
зону», где расположено большинство мини-
стерств и посольств, стоит военная техника, 
на блокпостах останавливают машины для 
проверки, на каждом мосту можно увидеть 

людей в бронежилетах и касках. Въезд в «зе-
леную зону» только по пропускам. Еще не-
давно казалось, что эти признаки военного 
положения уходят в Ираке в прошлое. Но си-
туация резко изменилась на прошлой неде-
ле, когда тысячи протестующих заполнили 
улицы иракской столицы и десятка других 
городов, требуя перемен.

Накануне приезда Сергея Лаврова в Баг-
дад представитель МВД генерал-майор 
Саад Маан сообщил, что за неделю соци-
альных протестов в Ираке погибли свы-
ше 100 человек, большинство из них — 
в Багдаде. Более 6 тыс. пострадали. При 
этом господин Маан утверждал, что сило-
вики специально не вступали в противо-
стояние с демонстрантами и не стреляли 
по ним. Всю вину за гибель людей он воз-
ложил на неких «злоумышленников», доба-
вив, что правоохранительные органы пы-
таются установить виновных, в том числе 
разыскивают снайперов.
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Страховой рынок остался без 
среднесрочной стратегии в части 
развития страхования жизни из-
за изменившихся планов госу-
дарства в отношении пенсионных 
накоплений граждан. Намере-
ния же ЦБ усложнить неквалифи-
цированным инвесторам покуп-
ку долгосрочных продуктов могут 
«уронить» еще и сегмент нако-
пительного страхования жизни, 
опасается переизбранный вчера 
на новый срок президент Всерос-
сийского союза страховщиков 
(ВСС) Игорь Юргенс.

Вчера на общем собрании ВСС 
участники страхового рынка вы-
брали главного лоббиста. На новый 
трехлетний срок президентом сою-
за остался Игорь Юргенс, возглав-
ляющий ВСС с 2016 года (ранее он 
занимал этот пост также с 1998 по 
2002 год). После переизбрания го-
сподин Юргенс сообщил, что боль-
шинство пунктов среднесрочной 

страховой стратегии до 2021 года 
выполнены — это стабилизация на 
рынке ОСАГО, старт страхования 
жилья граждан от чрезвычайных 
ситуаций, развитие цифровых сер-
висов и прочее. 

«Единственный провал, с моей 
точки зрения, это страхование жиз-
ни,— сказал президент ВСС.— И 
этот провал не связан со страховщи-
ками, а с тем, что государство посто-
янно меняет угол атаки». По его сло-
вам, когда рынок приступал к реа-
лизации стратегии, приоритетным 
направлением государства в пенси-
онном обеспечении была концеп-
ция индивидуального пенсионно-
го капитала (ИПК). Она предпола-
гала, что гражданин самостоятель-
но копит на старость, его пенсион-
ные взносы из личных средств бу-
дут освобождены от налогов. Стра-
ховщики как специалисты в длин-
ных деньгах строили планы на 
этом рынке. «В настоящий момент 

все поломано (концепция ИПК.— 
„Ъ“) и заявлено, что ИПК под боль-
шим вопросом»,— отметил Игорь 
Юргенс. По его словам, вторым на-
правлением развития была пер-
спектива освобождения от налогов 
для стимулирования накопитель-
ного страхования жизни (НСЖ) как 
источника длинных денег для эко-
номики: «И тут все поломано, ни-
каких послаблений сегмент не по-
лучит. При этом очевидное проти-
воречие в том, что бюджет страны 
сейчас профицитный». Поэтому, по 
словам Игоря Юргенса, у компаний 
сейчас нет стратегии «по жизни» — 
«поскольку поменялось целеполага-
ние со стороны государства». Рынок 
ждет новых сигналов от ЦБ и Мин-
фина, чтобы затем выстроить до-
рожную карту своего развития. 

Напомним, страхование жизни 
было драйвером роста всего рынка 
на протяжении последних лет. При-
чиной стал бум продаж инвестици-

онного страхования жизни (ИСЖ). 
Однако после кампании ЦБ по борь-
бе с некорректным продвижением 
таких продуктов банками под видом 
депозитов и завершения сроков дей-
ствия первой волны полисов ИСЖ 
продажи резко упали. Это сузило 
весь сегмент рынка — по итогам пер-
вого полугодия 2019 года объем пре-
мий по страхованию жизни соста-
вил 199 млрд руб., что на 10% ниже 
показателя за такой же период прош-
лого года (сборы по ИСЖ упали сразу 
на 32%, до 92,3 млрд руб.).

Новым драйвером рынка стало 
НСЖ. В первом полугодии страхов-
щики собрали по этому виду 44,7 мл-
рд руб., что на 55% больше, чем годом 
ранее. Доходность по таким полисам 
составляет 7–9% годовых — в то вре-
мя как по ИСЖ она может колебаться 
от отрицательной до 40%. «ИСЖ на-
крылось по понятным причинам — 
нет такой доходности на рынке, ко-
торую ждут держатели полисов. Те-

перь есть планы дать доступ к стра-
хованию жизни только квалифици-
рованным инвесторам. А это роняет 
и НСЖ,— опасается Игорь Юргенс.— 
Это означает, что человек должен по-
лучить определенное образование 
(перед покупкой полиса.— „Ъ“), 
пройти тесты. В итоге НСЖ сможет 
покупать 1% взрослого населения, 
да и тот не наберется».

Отметим, что опасения рынка 
могут не подтвердиться. Как объ-
яснял в конце сентября первый 
зампред ЦБ Сергей Швецов (цита-
та по ТАСС), «если неквалифици-
рованный инвестор не пройдет те-
стирование, необходимое для по-
купки финансового инструмента, 
он все равно сможет его купить — 
если подпишет заявление о при-
нятии рисков этого инструмента». 
При этом, по его словам, разделе-
ние на категории инвесторов поку-
пок НСЖ вообще не коснется.

Татьяна Гришина

Страховщики опасаются за жизнь
Меняющиеся цели государства спутали планы компаний

Китайские фонды, имеющие 
 возможность инвестировать 
в  зарубежные активы, предпо-
читают вкладываться в секто-
ра, в которых у КНР нет конку-
рентных преимуществ, следует 
из исследования американского 
Национального бюро экономиче-
ского анализа (NBER). Отмечает-
ся, что доходность для институ-
циональных инвесторов из КНР 
не является ключевым крите-
рием, важнее диверсификация 
вложений и получение доступа 
к информации. В Китае накоплен 
большой объем сбережений, до-
ходность по которым остается 
крайне низкой — и снятие капи-
тальных ограничений хотя бы на 
часть этих средств может суще-
ственно повлиять на глобальные 
финансовые потоки. 

Расширение доступа к гигант-
ским объемам китайских сбереже-
ний способно существенно повли-
ять на мировую финансовую систе-
му, говорится в исследовании Ай-
ши Агарваль, Грейс Вейши Гу и Эсва-
ра Прасада, опубликованном на 
сайте National Bureau of Economic 
Research (NBER). Отмечается, что в 
КНР только накопленный объем де-
позитов равен 170% ВВП страны — 
$22,4 трлн (это больше размера ВВП 
США, который в прошлом году соста-
вил $20,5 трлн). Доходность по этим 
вкладам с учетом инфляции мини-
мальна либо вовсе является отрица-
тельной — в среднем 2,36% годовых 
в последние десять лет. При этом ка-
питализация китайского рынка ак-
ций невелика — на конец 2018 года 
она составляла $6,3 трлн, рынка об-
лигаций — $7,8 трлн.

В 2008 году официальные резер-
вы КНР составляли две трети от об-
щего объема зарубежных активов, 
которые тогда были равны $3 трлн. 
За последнее десятилетие их раз-
мер вырос до $7 трлн, и на резервы 
теперь приходится лишь 44% акти-
вов. Обязательства за этот период 
выросли с $1,6 до $5,2 трлн, чистая 
инвестиционная позиция — с $1,4 
до $2,1 трлн, что делает Китай треть-
им по величине кредитором в мире 
после Японии и Германии. Частично 
снижение доли резервов объясняет-
ся тем, что китайский ЦБ использо-
вал почти $1 трлн на поддержку юа-
ня после обвала рынка летом 2015 
года. Однако в целом это стало след-
ствием постепенного снятия капи-
тальных ограничений в стране. 

Сейчас китайские компании мо-
гут вкладываться в бумаги на зару-

бежных рынках только в рамках 
нескольких госпрограмм, таких 
как Qualified Domestic Institutional 
Investor Scheme (позволяет банкам, 
фондам и страховым компаниям ин-
вестировать в бумаги на зарубежных 
площадках, сейчас квота вложений 
составляет $103,2 млрд). Их основная 
цель — управляемый отток капитала 
из страны. Институциональные ин-
весторы предпочитают вкладывать-
ся в развивающиеся страны — для 
многих из них Китай стал крупным 
источником прямых и портфельных 
вложений. При этом делаются суще-
ственные вложения и в акции высо-
котехнологичных компаний разви-
тых стран. В основном фонды из КНР 
предпочитают сектора, в которых у 
китайских компаний относительно 
слабые конкурентные преимущест-
ва (они определяются по доле в ми-

ровом экспорте), указывают авторы. 
При этом диверсификация и получе-
ние доступа к информации при вы-
боре объекта для инвестиций явля-
ются более важными мотивами, чем 
получение доходности.

В перспективе дальнейшая либе-
рализация движения капитала в КНР 
приведет к тому, что больший объем 
китайских сбережений будет отправ-
ляться за рубеж, а по текущему счету 
будет фиксироваться незначитель-
ный профицит или дефицит. Китай 
уже сейчас является главным источ-
ником портфельных вложений для 
Кубы, Монголии, Гонконга и Макао. 
При этом фонды станут инструмен-
том, с помощью которого в зарубеж-
ные активы смогут инвестировать и 
китайские частные инвесторы, ожи-
дают авторы исследования.

Татьяна Едовина

Китайским депозитам прочат экспансию
Накопления из КНР могут изменить мировые финансовые потоки

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 3,982

триллиона рублей составил профицит консолидированного бюджета РФ в январе—августе 
2019 года, следует из опубликованной вчера отчетности Федерального казначейства. Годом ранее этот 
показатель составлял 2,999 трлн руб. Доходы консолидированного бюджета за восемь месяцев составили 
25,658 трлн руб., расходы — 21,676 трлн. Федеральный бюджет был исполнен с профицитом 2,674 трлн 
руб. (по ранее опубликованной предварительной оценке Минфина, этот показатель в январе—августе 
составил 2,561 трлн руб., или 3,7% ВВП). Профицит консолидированного бюджета регионов по итогам 
восьми месяцев сложился на уровне 1,014 трлн руб. при доходах 8,627 трлн руб. и расходах 7,613 трлн руб.

ВНЕШНЯЯ ТОРГОВЛЯ

Осенняя ярмарка  
импорта

Федеральная таможенная 
служба (ФТС) представила часть 
оперативной статистики внешней 
торговли за сентябрь 2019 года — 
предварительную оценку импорта 
из стран дальнего зарубежья. 
Отметим, что эта статистика 
с развитием в России и в стра-
нах—партнерах по ЕАЭС системы 
электронного декларирования 
стала весьма точной. Данные ФТС 
за сентябрь фиксируют: после 
весьма нестабильной динамики 
импорта летом 2019 года осень 
началась с общего и довольно 
сильного роста импорта РФ 
практически по всем товарным 
группам. В сентябре 2019 года 
относительно сентября 2018-го 
импорт из стран дальнего зарубе-
жья увеличился на 5,3%. В августе 
ФТС фиксировала рост всего на 
0,8% год к году, в июле — на 4,8%, 
а в июне — сокращение на 6,5%.

Динамика импорта в Россию 
из стран дальнего зарубежья 
в целом очень чувствительна 
к курсовым колебаниям рубля 
(см. график). Хотя разные товар-
ные группы реагируют на ослабле-
ние и укрепление рубля различно, 
лаг между изменениями курса 
и колебаниями объемов импорта 
очень невелик — около месяца. 
Это может говорить о сравни-
тельно хорошо отработанной 
логистике при импорте и о гиб-
кости спроса: при значимой доле 
импортных компонентов в любой 
группе и зависимости непродо-
вольственной розницы от импорт-
ных поставок соответствующих 
спадов и всплесков ни в рознице, 
ни в промышленном производстве 
не наблюдалось.

Тем не менее сентябрьский 
взлет объемов импорта не-
стандартен. Он явно не вызван 
курсовой динамикой и не ог-
раничивается бурно растущей 
химической отраслью. Если рост 
продовольственного импор-
та на 8,4% год к году можно 
объяснить отчасти нестандартной 
сезонностью аграрного рынка 
в России в 2019 году, то рост 
спроса на непродовольственные 
товары вместе с общим ростом 
импорта из дальнего зарубежья 
на 5,3% — это результат или роста 
спроса, или по крайней мере 
уверенного ожидания такого роста 
к концу года, поскольку и в продо-
вольственном, и в непродоволь-
ственном импорте растет спрос 
на сырье и материалы для вну-
тренней промышленности. Итог 
мог бы быть и более значимым, 
если бы не продолжающаяся стаг-
нация машиностроительного им-
порта: динамика ввоза оборудова-
ния из стран дальнего зарубежья 
остается отрицательной.

Дмитрий Бутрин
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Курирующий нацпроект «Жилье 
и городская среда» вице-пре-
мьер Виталий Мутко вчера со-
общил о том, что в 2019 году бу-
дет сдано 78–80 млн кв. м жилья, 
а не 75 млн, как прогнозировал 
ранее Минстрой. Прогнозы осно-
вываются на успешном, с точ-
ки зрения Белого дома, перехо-
де на проектное финансирование 
строительства — хотя 80% ком-
паний на него так и не перешли — 
и ускорении сдачи домов. Сами 
строители, впрочем, в будущем 
отрасли уверены гораздо мень-
ше — как и ЦБ, ранее отмечавший 
недоступность и дороговизну 
ипотеки, ограничивающие спрос 
на новые квадратные метры.

Правительство повысило план-
ку ожиданий ввода жилья по ито-
гам 2019 года до 78–80 млн кв. м, со-
общил вчера вице-премьер Виталий 
Мутко на встрече с единороссами в 
Думе. Ранее в Минстрое ждали вво-
да на уровне 75,3 млн кв. м, предла-
гая снизить с 88 млн кв. м в год па-
раметры жилищного нацпроекта на 
2019–2021 годы. Улучшение ожида-
ний связано с ускорением жилищ-
ного строительства: если в январе—
августе этого года Росстат отмечал 
его рост на 7,4% к тому же периоду 
2018 года, то 2 октября Минстрой 
констатировал, что в январе—сен-
тябре он разогнался уже до 7,9%. Но 
данные Росстата и Минстроя несо-
поставимы: первый оценивает ввод 

жилья за восемь месяцев в 42,1 млн 
кв. м, второй — в 42,3 млн кв. м за 
девять. Более того, месячные пока-
затели ввода жилья в РФ сильно ко-
леблются и могут служить скорее 
косвенным признаком восстанов-
ления, чем причиной коррекции 
нацпроекта.

Однако ускорение позволило 
профильному вице-премьеру по-

ложительно оценить и сам про-
цесс, ранее вызвавший спад в стро-
ительстве,— переход на новый ме-
ханизм финансирования. «Несмо-
тря на сложность перехода, мы ви-
дим, что удается удерживать рынок 
и ввод жилья»,— отметил вице-пре-
мьер. Напомним, с 1 июля 2019 го-
да застройщики утратили право 
привлекать деньги дольщиков на-
прямую — они должны храниться 
на счетах эскроу, доступ к которым 
у застройщиков появляется после 
ввода объекта, стройку же кредиту-
ют банки. 

Впрочем, по данным господина 
Мутко, пока на новый порядок пере-

шли лишь 20% компаний, которые 
финансируют 15 из 95 банков, име-
ющих такое право, а 80% застройщи-
ков работают по старым правилам. 
«Проектное финансирование от-
крыто на 565 проектов, это 8,5 млн 
кв. м жилья, 15 340 эскроу-счетов, 
остаток на этих счетах — 47,5 млрд 
руб.»,— заявил вице-премьер. На фо-
не годовых объемов жилстроя (око-
ло 3 трлн руб. в 2018 году) это скром-
ный результат, но перспективы в Бе-
лом доме также оценивают позитив-
но. Всего, отметил вчера вице-пре-
мьер, до 2024 года банки могут на-
править на проектное финансиро-
вание вдвое больше, чем нужно нац-
проекту,— «порядка 15 трлн руб. 
Нам необходимо на этот период до 
7 трлн руб.»,— сказал он.

Аналитики же констатируют, что 
стройка остается самой проблем-
ной отраслью в экономике. По дан-
ным Центра конъюнктурных иссле-
дований ИСИЭЗ НИУ ВШЭ, ее вклад 
в индекс выпуска товаров и услуг 
Росстата в январе—августе (101,6%) 
был минимален (100,2%). Жилье 
«вытягивает» общие показатели 
стройки, но «полноценно говорить 
о поведении отрасли можно будет 
только по итогам года», говорится 
в обзоре ВШЭ: основные объемы 
ввода приходятся на ноябрь—де-
кабрь. Оценки строителей также да-
леки от позитива: индекс предпри-
нимательской уверенности в отра-
сли в третьем квартале составил ми-

нус 17% (против минус 2% в добыче, 
минус 3% в обработке и услугах и 3% 
в рознице). Неуверенность строй-
ки в будущем почти совпадает с ин-
дексом потребительской уверенно-
сти населения (минус 15%). Причи-
ной этому может быть неопределен-
ность будущего ипотеки — напом-
ним, ЦБ фиксирует, что доступность 
ее остается низкой, а ставки — вы-
сокими (см. „Ъ“ от 7 октября), что об-
ещает слабый спрос на жилье. Уско-
рение строительства на этом фо-
не выглядит рискованным — дол-
гострои уже есть в 75 регионах РФ 
(3274 проблемных дома, или 17 млн 
кв. м,— это 20% годового ввода). 

Де-факто пока весь строитель-
ный позитив, видимо, объясняется 
завершением первичной расчист-
ки рынка. Доля его компаний, нахо-
дящихся в предбанкротном состоя-
нии, снизилась с 22% в начале 2019 
года до 19% в третьем квартале, си-
туация в промышленности строй-
материалов также говорит о вос-
становлении отрасли. Изменяется 
и характер ухода компаний с рын-
ка — они «не просто банкротятся», а 
«вливаются в более крупные струк-
туры вместе с людьми, но и, к сожа-
лению, вместе со своими долгами и 
недостроями», отмечает директор 
ЦКИ ИСИЭЗ Григорий Остапкович, 
уточняя, что «подобный маневр… 
выглядит относительно более бла-
гоприятным для экономики».

Олег Сапожков

Белый дом поверил в прибавку жилплощади
Cильнее, чем сами строители
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Вице-премьер Виталий 
Мутко уверен, что жилищ-
ное  строительство  покажет 
себя лучше, чем  ожидали 
Минстрой и сами 
 застройщики
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У наблюдателей 
за тюрьмами 
пошел новый срок
Общественная палата  
обновляет состав ОНК

Источник в Общественной пала-
те РФ рассказал „Ъ“, что в обнов-
ленный состав общественной на-
блюдательной комиссии (ОНК, 
занимается мониторингом со-
блюдения прав человека в местах 
принудительного содержания) 
в Москве войдет  оппозиционный 
политолог и блогер Марина 
 Литвинович. В состав комиссии 
также попадут  правозащитники 
Елена Масюк и Любовь  Волкова, 
которым было отказано при фор-
мировании ОНК в прошлый раз. 
Также защитой прав заключен-
ных займется и сподвижник 
 Бориса Титова в борьбе за пра-
ва предпринимателей Александр 
Хуруджи.

В понедельник совет Обществен-
ной палаты РФ (ОП) утвердил новый 
состав ОНК в 44 регионах. Срок пол-
номочий членов ОНК составляет три 
года. Правозащитники, входящие в 
них, имеют право посещать тюрь-
мы, СИЗО и колонии, беседовать с 
заключенным по вопросам обеспе-
чения их прав, принимать у них жа-
лобы, запрашивать и получать све-
дения у руководства мест принуди-
тельного заключения. Кандидаты в 
члены ОНК выдвигаются от общест-
венных объединений, а в дальней-
шем утверждаются советом ОП РФ, 
который также устанавливает чи-
сленность комиссии каждого регио-
на (от 5 до 40 человек).

В 2016 году формирование новых 
составов ОНК сопровождалось скан-
далом. В состав комиссий тогда не во-
шли, в частности, Елена Масюк и Лю-
бовь Волкова. Елена Масюк во время 
и после первой чеченской войны ра-
ботала на территории Чечни как жур-
налист НТВ, с мая по август 1997 года 
находилась в плену у боевиков вме-
сте с несколькими коллегами и бы-
ла освобождена за выкуп, внесенный 
Мост-банком. В 2000-е годы она рабо-
тала в МГУ и сотрудничала с «Новой 
газетой», а с 2012 по 2018 год входи-
ла в состав Совета по правам челове-
ка при президенте РФ. Любовь Волко-
ва является директором фонда «Соци-
альное партнерство». Занимается за-

щитой прав человека с 1990-х годов. 
По словам источника „Ъ“ в ОП, в этот 
раз прошлые ошибки были учтены — 
Елена Масюк и Любовь Волкова попа-
ли в новый состав московской ОНК.

Помимо Елены Масюк и Любови 
Волковой в московскую комиссию 
попадет и Александр Хуруджи, обще-
ственный омбудсмен по вопросам, 
связанным с нарушением прав пред-
принимателей при применении ме-
ры пресечения и исполнении при-
говора. На свою нынешнюю долж-
ность он был назначен бизнес-омбуд-
сменом Борисом Титовым. Свои ме-
ста в московской ОНК сохранят жур-
налисты Борис Клин и Ева Меркаче-
ва. В столичную ОНК войдет также 
оппозиционный блогер и политолог 
Марина Литвинович. Свою карьеру 
она начинала в Фонде эффективной 
политики Глеба Павловского, в даль-
нейшем работала в партии СПС, была 
советником Михаила Ходорковского 
и занималась поддержкой пострадав-
ших в результате теракта в Беслане. В 
2018 году госпожа Литвинович вхо-
дила в предвыборный штаб кандида-
та в президенты Ксении Собчак. В ни-
жегородскую ОНК войдет член СПЧ, 
глава Комитета против пыток Игорь 
Каляпин, а в подмосковную — член 
совета по правам человека при губер-
наторе Московской области Марина 
Юденич. Председателю подмосков-
ной ОНК, главе организации «Офи-
церы России» Антону Цветкову в этот 
раз голосов для сохранения своего 
статуса не хватило.

Собеседник „Ъ“ в ОП РФ отмеча-
ет рост числа соответствующих зако-
ну заявок на вступление в ОНК (962 
против 797 в 2016 году). Впервые в 
этом году комиссии сформирова-
ны в Ненецком автономном округе 
и на Чукотке. Максимальные по чи-
сленности комиссии в 40 человек бу-
дут сформированы в Москве, Санкт-
Петербурге, Краснодарском крае и 
Свердловской области. Мурманская 
область останется в этот раз без ко-
миссии: из пяти кандидатов один 
умер, а еще один не собрал вовремя 
полный комплект документов.

Андрей Винокуров

На губернаторов примеряют отставки
Источники „Ъ“ назвали самых неустойчивых глав регионов

По информации „Ъ“, во второй половине октября 
может начаться волна губернаторских отставок,  
которая затронет регионы, где в 2020 году  должны 
пройти выборы глав. Принимая решения о  судьбе 
действующих глав субъектов, Кремль учитывает 
динамику рейтингов и антирейтингов губернато-
ров, запрос на обновление власти, элитные раско-
лы в регионах и оценку экономических успехов.

Последние несколько лет отставки глав регионов 
происходят в две волны, весной и осенью. По информа-
ции „Ъ“, нынешний сезон не станет исключением. Об-
новление губернаторского корпуса связано с единым 
днем голосования. В следующем году прямые выборы 
губернаторов пройдут в 16 регионах. Кроме того, глава 
Ханты-Мансийского автономного округа будет избран 
на непрямых выборах. Сейчас по главам всех этих субъ-
ектов принимаются решения, останутся ли они на своих 
постах или освободят кресла преемникам.

Сразу три источника „Ъ“, близких к администрации 
президента, подтвердили высокую вероятность ухода 
со своего поста главы Еврейской автономной области 
Александра Левинталя. По словам одного из собеседни-
ков „Ъ“, его преемником может стать сенатор Ростислав 
Гольдштейн. В верхней палате парламента он представ-
ляет исполнительную власть ЕАО. Как отмечает источ-
ник „Ъ“, Гольдштейн проходил программу по обучению 
управленческих кадров в РАНХиГС.

Также источники „Ъ“ считают, что может уйти в от-
ставку глава Пензенской области Иван Белозерцев, воз-
главляющий регион с сентября 2015 года. Два источни-
ка „Ъ“ прогнозируют уход главы ХМАО Натальи Комаро-
вой. По данным собеседников „Ъ“, в отставке ростовско-
го губернатора Василия Голубева заинтересован, в част-
ности, «Ростех», но господин Голубев может при этом со-
хранить свой пост. Среди возможных кандидатов на от-
ставку называют также Владимира Илюхина (Камчат-
ский край), Михаила Игнатьева (Республика Чувашия), 
Игоря Орлова (Архангельская область) и Анатолия Арта-
монова (Калужская область).

Агентство «Минченко консалтинг» Евгения Минчен-
ко в своем сентябрьском рейтинге политической устой-
чивости глав регионов «Госсовет 2.0» в качестве «группы 
риска» называет «ветеранов»— губернаторов, чье пребы-
вание у власти к 2020 году составит десять лет и более. 
Из таких руководителей, по мнению агентства, шансы 
на отставку наиболее велики у Михаила Игнатьева, На-
тальи Комаровой и Владимира Илюхина. Во всех трех 
случаях причину политологи видят в наличии конфлик-
тов с силовиками, а также с федеральными и региональ-
ными элитами. Кроме того, по методологии рейтинга 
«Минченко консалтинг» есть вероятность отставки Ве-

ниамина Кондратьева (Краснодарский край), Александ-
ра Богомаза (Брянская область) и Александра Дрозденко 
(Ленинградская область): у них также накопились кон-
фликты с местными элитами.

Последние пару месяцев активно циркулируют слу-
хи о скорой отставке иркутского губернатора-коммуни-
ста Сергея Левченко. Три осведомленных источника „Ъ“ 
подтвердили, что к нему есть претензии со стороны ад-
министрации президента. «Недовольство работой Сер-
гея Левченко в федеральном центре получило новый 
виток после не самых удачных мер по купированию и 
ликвидации последствий наводнений в области,— го-
ворится в докладе „Минченко консалтинг“.— Позици-
онирование Левченко было значительно подорвано по-
сле скандала из-за некорректных высказываний главы 
пресс-службы губернатора Ирины Алашкевич о постра-
давших от наводнения жителей Тулуна: решение о ее от-
ставке явно затянулось. При этом Левченко противосто-
ят ресурсные группы местных элит в лице мэра Иркут-
ска Дмитрия Бердникова и спикера регионального пар-
ламента Сергея Сокола». В КПРФ считают, что «нападки» 
на господина Левченко финансируют «теневые струк-
туры», которым губернатор-коммунист помешал полу-
чать доход от незаконной вырубки лесов, а у федераль-
ного центра к главе регионов серьезных нареканий нет.

Политолог Виталий Иванов напоминает, что ключе-
вое решение по поводу будущего того или иного гла-
вы региона остается за президентом. Господин Иванов 
прогнозирует отставки в ЕАО, Костромской и Архан-
гельской областях. При этом не все губернаторы, ко-
торым грозит отставка, имеют плохие электоральные 
перспективы, считает эксперт: по его мнению, Анато-
лий Артамонов или Василий Голубев «спокойно мо-
гут переизбраться»: «Это старая школа, и они в ней учи-
теля». В свою очередь, Владимир Илюхин может стать 
жертвой всплеска оппозиционных настроений на 
Дальнем Востоке. «Скорее избираемым» политолог на-
зывает и Ивана Белозерцева.

Напомним, в начале сентября глава Центризбир-
кома Элла Памфилова предположила, что в 2020 году 
пройдут не 16, а 20–25 губернаторских кампаний. Это 
возможно только в случае нескольких внеочередных 
отставок в регионах, где выборы главы планируются 
после 2020 года. Впрочем, осведомленные источники 
„Ъ“, близкие к Кремлю, предположили, что глава ЦИ-
Ка дала исключительно личный прогноз и не основы-
валась на каких-либо данных о будущей ротации в гу-
бернаторском корпусе.

Андрей Винокуров,  
Ксения Веретенникова,  
Ангелина Галанина

Действия полиции  
заслужили высокую самооценку
„Ъ“ выяснил детали исков ГУ МВД по Москве к оппозиционерам  
из-за несогласованных акций 27 июля и 3 августа

„Ъ“ стали известны детали исков 
ГУ МВД по Москве к Алексею На-
вальному и другим оппозицио-
нерам, поданных 30 сентября. 
Как сообщили в пресс-службе 
Симоновского районного суда, 
московский главк в совокупности 
намерен отсудить почти 18 млн 
руб. за привлечение полицейских 
и  техники для обеспечения обще-
ственного порядка на несогласо-
ванных акциях протеста 27 июля 
и 3 августа. Оппозиционеры на-
зывают иски «политическим пре-
следованием».

Два иска к сторонникам Алексея 
Навального поступили в Симонов-
ский районный суд 30 сентября. Пер-
вый подан к политикам Алексею На-
вальному, Владимиру Милову, Илье 
Яшину, Ивану Жданову, Любови Со-
боль, Александру Соловьеву и коор-
динатору штаба Алексея Навального 
в Москве Олегу Степанову. Второй — 
также к госпоже Соболь и сотруднику 
отдела расследований ФБК Георгию 
Албурову. Как пояснили „Ъ“ в пресс-
службе Симоновского районного су-
да, оба иска связаны с тем, что пред-
ставители главка «просят возместить 
им ущерб, причиненный в связи с 
привлечением сил и средств на обес-
печение общественного порядка в 
результате проведения несогласован-
ных массовых мероприятий». Пер-
вый иск, к господину Навальному и 
его команде, подан на «8 млн 489 тыс. 
156 руб. за акцию 27 июля». Второй, к 
госпоже Соболь и господину Албуро-
ву,— на «9 млн 402 тыс. 33 руб.— за ак-
цию 3 августа».

«Для нас достаточно забавно, что 
ГУВД Москвы присоединилось к су-
дебному конвейеру по выжиманию 
из нас всех возможных средств,— 
сказал „Ъ“ Георгий Албуров.— Мы бу-
дем оспаривать все эти решения. Мы 
считаем, что это часть общей кампа-
нии по ресурсному изматыванию и 
ФБК, и кандидатов (незарегистриро-
ванных на выборы в Мосгордуму 9 
сентября и призывавших своих сто-
ронников поддержать их требования 
о регистрации.— „Ъ“). Не совсем по-
нятно, какие могли убытки понести 
полицейские, потому что их работа в 
том и заключается, чтобы привозить 
куда-то автозак, винтить людей и ма-
хать дубинками. Все это оплачивает-
ся из бюджета, и каких денег они хо-
тят еще получить от нас сверху этого, 
не совсем понятно».

Господин Жданов сомневается, 
что соответствующие суммы есть 
у оппозиционеров, но источники 
средств для выплат будут обсуждать-

ся после судов. В беседе с „Ъ“ он на-
звал происходящее «безумным по-
литическим преследованием оппо-
зиции»: «Нас пытаются задушить фи-
нансово, это касается так же и „дела 
ФБК“ (дела об отмывании сотрудни-
ками ФБК 1 млрд руб., о котором ста-
ло известно в августе.— „Ъ“), где в 
рамках обысков изымают деньги и 
блокируют счета. С точки зрения гра-
жданского права иски несостоятель-
ны. У этих исков не должно быть про-
цессуальных последствий».

Досудебные беседы с участниками 
процессов назначены на 21 октября. 
В пресс-службе ГУ МВД по Москве не 
прокомментировали иски. Председа-
тель координационного совета Мос-
ковского профсоюза полиции Миха-
ил Пашкин сказал „Ъ“, что ГУВД в Мо-
скве, как правило, «выигрывает все 
суды», но если будут удовлетворены 
именно эти иски, можно будет «взы-
скивать деньги с бандитов, которых 
окружили и вызвали СОБР». Господин 
Пашкин считает, что в данном случае 
правомерен был бы иск Минфина — 
ведь главк получает средства на вы-
полнение своих обязанностей из бюд-
жета. Речь в исках может идти о расхо-

дах на премии сотрудникам за то, что 
они выходили на мероприятия в вы-
ходные, предполагает эксперт.

Напомним, 1 октября Коптевский 
суд Москвы взыскал с восьми оппо-
зиционеров, среди которых Алексей 
Навальный, Илья Яшин и Любовь Со-
боль, 3,4 млн руб. вместо 11,5 млн руб. 
по иску ГБУ «Автомобильные дороги» 
за помятые газоны на несанкциони-
рованном шествии 27 июля в Москве. 
10 сентября Коптевский суд вынес ре-
шение по аналогичному иску «Мос-
гортранса»: оппозиционеры долж-
ны выплатить предприятию 1,2 млн 
руб. в качестве возмещения убытков 
за «простои автобусов из-за митингу-
ющих». ГУП «Московский метропо-
литен» выиграл у оппозиционеров 
55 тыс. руб. в счет компенсации зар-
плат своих сотрудников за дополни-
тельные смены во время акции 27 ию-
ля. Иск на 1 млрд руб. к Фонду борь-
бы с коррупцией Алексея Навально-
го подала компания по аренде авто-
мобилей «Флай Авто» из-за отмены за-
казов и повреждения автомобилей 
27 июля, 3 и 10 августа. Иск к оппози-
ционерам также подал прокурор Мо-
сквы. Кроме того, 2 октября Тушин-
ский суд частично удовлетворил иск 
ООО «Анкор» (владеет магазином и 
рестораном «Армения») к Алексею 
Навальному и другим оппозиционе-
рам за понесенные убытки в день не-
санкционированной акции в центре 

Москвы 27 июля. Оппозиционеры со-
лидарно должны выплатить компа-
нии 241 тыс. 520 руб., хотя истец тре-
бовал компенсации в объеме 551 тыс. 
847 руб. 40 коп. В этот же день пред-
ставители ООО «М.Такси коммуника-
ции» отказались от заявленных тре-
бований к Илье Яшину, Юлии Галя-
миной и Александру Соловьеву в свя-
зи с якобы понесенными убытками 
из-за несогласованной прогулки по-
сле санкционированного митинга 10 
августа на проспекте Сахарова. Одна-
ко новым ответчиком по иску компа-
нии стал сторонник Алексея Наваль-
ного Борис Золотаревский, который 
и призвал участников митинга от-
правиться к зданию администрации 
президента в Китай-городе. С госпо-
дина Золотаревского хотят взыскать 
194 тыс. руб. Еще два иска служба так-
си подала к оппозиционерам из-за ак-
ций протеста 27 июля и 3 августа, сум-
марно за все акции она намерена взы-
скать 787 тыс. руб.

Владимир Хейфец

Затраты полиции в дни 
несанкционированных 
протестных акций 27 июля  
и 3 августа получили 
денежное выражение 
с шестью нолями   
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Следователи полиции обрати-
лись в Таганский райсуд Москвы 
с ходатайством о заочном аре-
сте мультимиллионера укра-
инского происхождения Павла 
Фукса. В свое время он являлся 
одним из крупнейших девелопе-
ров в столичном регионе, банки-
ром и инвестором, но несколько 
лет назад уехал за границу. Боль-
шинство его российских активов 
были проданы или обанкрочены, 
но недавно бизнесмена объяви-
ли в розыск за хищение при стро-
ительстве с 2008 года ЖК Sky 
House в центре столицы. Про-
пасть могло порядка 7 млрд руб.

Как сообщили „Ъ“ в Таганском 
райсуде столицы, в него поступило 
ходатайство следователей УМВД по 
Центральному округу Москвы о за-
очном аресте 47-летнего Павла Фук-
са. Его рассмотрение судьей Наталь-
ей Лариной назначено на 11 октября. 
Впрочем, в его исходе нет почти ни-
каких сомнений. Уголовное дело об 
особо крупном мошенничестве (ч. 4 
ст. 159 УК РФ) было возбуждено еще 
в декабре прошлого года и изначаль-
но расследовалось в отношении «неу-
становленных лиц» из ООО «Олтэр», 
привлекавших средства дольщиков 
на строительство элитного жилого 
комплекса Sky House. Позже, как со-
общал „Ъ“, главным фигурантом де-
ла стал сам господин Фукс. Впрочем, 
к этому времени он уже успел уехать 
за границу — предположительно на 
свою родину, на Украину. Для соблю-
дения формальностей МВД объяви-
ло Павла Фукса в федеральный ро-
зыск. Так как его следов в России най-
ти не удалось, 27 сентября этого года 
бизнесмена объявили в международ-
ный розыск. Однако, чтобы начался 
поиск подозреваемого по линии Ин-
терпола, потребовалось постановле-
ние о заочном аресте.

„Ъ“ уже рассказывал, что малей-
шее отклонение от действующей в 
России инструкции для силовиков 
об организации информационного 
обеспечения сотрудничества по ли-
нии Интерпола влечет отмену заоч-
ного, а соответственно, и междуна-
родного ареста.

Надо отметить, что у уроженца 
Харькова Павла Фукса были весьма 
обширные интересы в России и, в 
частности, в Москве — от строительст-
ва элитных жилых комплексов до по-
купки долей в крупнейших коммер-
ческих банках страны. В частности, он 
являлся одним из совладельцев и ру-
ководителей компаний «Ингеоком», 
«Техинвест», MosCityGroup, банков 
«Пушкино», Совкомбанк и т. д. Кро-
ме того, обширные бизнес-интересы 
у господина Фукса имелись и на Укра-
ине, где он также участвовал в много-
миллионных проектах. Поэтому гра-
жданин двух стран входил в число са-
мых богатых людей как в России, так 
и на родине. В Москве среди круп-
нейших проектов Павла Фукса чи-
слились помимо прочего башни «Мо-

сква-Сити», а также жилой комплекс 
Sky House по адресу: улица Мытная, 
40–44. Он начал строиться, согласно 
официальной информации прави-
тельства столицы, еще в 2008 году, «а 
сроки завершения строительства и 
ввода объекта в эксплуатацию неод-
нократно переносились». Подразуме-
валось, что вблизи Садового кольца 
появится ЖК общей площадью более 
146 тыс. кв. м из восьми корпусов, из 
которых четыре — жилые, админис-
тративное здание, спортшкола, под-
земный паркинг на 1,3 тыс. мест и т. д. 
По данным «Москомстройинвеста», «в 
настоящий момент корпуса №3 и №4 
находятся в высокой стадии готовно-
сти, по корпусам №1 и №2 требуется 
большой объем монтажных работ», а 
в эксплуатацию введено ООО «Олтэр» 
(аффилировано с MosCityGroup) ад-
министративное здание. Кстати, в от-
ношении этой компании по заявле-
нию столичной мэрии в Московском 
областном арбитраже слушается де-

ло о банкротстве, но соответствую-
щее заявление до сих пор не рассмот-
рено. Между тем все остальные — как 
столичные, так и российские — акти-
вы сбежавшего девелопера и банки-
ра уже проданы или обанкрочены.

При этом сотни обманутых доль-
щиков Sky House до сих пытаются 
добиться получения своих квартир. 
Представитель инициативной груп-
пы Лия Горбан уточнила, что строив-
шая ЖК вместе с «Олтэр» компания 
Capital Group пока не определилась, 
сможет ли сдать жилой комплекс да-
же в 2021 году. На последней встрече 
в «Москомстройинвесте» компания 
обещала до 10 декабря определиться 
со сроками завершения строительст-
ва. В пресс-службе Capital Group зая-
вили, что пока подрядчики проводят 

обследование существующих зданий 
и аудит проектной, рабочей и испол-
нительной документации. Компа-
нии также надо оформить новое раз-
решение на строительство. Нет поло-
жительных изменений и в судебных 
процессах, жалуются дольщики.

В декабре 2018 года представитель 
«Москомстройинвеста» сообщил, что 
структурам Павла Фукса удалось вы-
вести 7 млрд руб. из 14 млрд, привле-
ченных на строительство Sky House, 
что и стало поводом для возбуждения 
уголовного дела. По некоторым дан-
ным, еще на ранней стадии строи-
тельства более половины квартир бы-
ло продано, а их владельцами долж-
ны были стать весьма состоятельные 
и публичные люди. Среди них, как 
сообщал „Ъ“, упоминались экс-губер-
натор Тульской области Владимир 
Груздев (владеет офисной частью ком-
плекса) и борец Федор Емельяненко.

Сергей Сергеев,  
Елизавета Макарова

Украинский миллиардер  
не мелочился
Вместе с ним из Москвы пропали миллиарды

Как стало известно „Ъ“, на сво-
боде оказался последний фи-
гурант громкого уголовного де-
ла о хищении денежных средств 
при реализации госпрограммы 
по модернизации военной свя-
зи. Экс-гендиректор АО «Воен-
телеком» Александр Давыдов, 
как и другие фигуранты рассле-
дования, заключил досудебное 
cоглашение и был выпущен из 
СИЗО под подписку о невыезде. 
Между тем в деле АО появляются 
новые эпизоды.

До недавнего времени бывший 
гендиректор «Воентелекома» Алек-
сандр Давыдов оставался единствен-
ным из четверых фигурантов уго-
ловного дела о хищении денежных 
средств при реализации госпро-
граммы по модернизации военной 
связи, кто отказывался признать ви-
ну. По данным „Ъ“, свою позицию он 
поменял после появления нового ад-
воката. По всей видимости, именно 
тот убедил господина Давыдова при-
знать свою вину и заключить досу-
дебное соглашение о сотрудниче-
стве с Главной военной прокурату-
рой. По некоторым данным, услови-
ем сделки стали показания об эпи-
зодах, неизвестных участникам рас-
следования.

Как уже рассказывал „Ъ“, ген-
директор АО «Воентелеком» Давы-
дов был задержан в декабре 2017 
года вслед за своими подчиненны-
ми Дмитрием Семилетовым и Оле-
гом Савицким, а также гендиректо-
ром ООО «ЭрСиАй» Татьяной Ильи-
ной. Главное военное следственное 
управление Следственного комите-
та России (ГВСУ СКР) обвиняет фигу-
рантов дела в хищении около полу-
миллиарда рублей в ходе реализа-
ции госконтрактов, заключенных с 
Минобороны на поставки маршру-
тизаторов, а также осуществления 
авторского надзора за спутниковой 
связью (сейчас сумма хищений со-
ставляет почти 1 млрд руб.). По вер-
сии следствия, махинаторы постав-
ляли заказчику вместо дорогих рос-
сийских аппаратов дешевые китай-
ские аналоги с переклеенными эти-
кетками. Преступления соверша-
лись с 2013 по 2015 год. Еще одним 
обвиняемым в рамках этого дела в 
апреле прошлого года стал бывший 
начальник 1-го управления главно-
го управления связи Минобороны 
Александр Оглоблин. Именно он 
выступал от имени заказчика со сто-
роны военного ведомства во взаи-
моотношениях с генподрядчиком 
проектных и монтажных работ в ли-
це АО «Воентелеком». Позже его дело 
выделили в отдельное производство 

— по некоторым данным, генерал 
также полностью признал свою ви-
ну и ходатайствовал о заключении с 
ним досудебного соглашения.

Отметим также, что на основа-
нии показаний подчиненных Алек-
сандра Давыдова последнему доба-
вили еще два эпизода — получение 
взятки от господина Семилетова в 
виде автомобиля BMW 535 стоимо-
стью 3,7 млн руб. и фиктивное трудо-
устройство все через того же Семиле-
това своей родной сестры в коммер-
ческую фирму.

В итоге зимой 2019 года по хода-
тайству следствия суд продлил Алек-
сандру Давыдову, который стал об-
виняемым в особо тяжком престу-
плении, срок содержания под стра-
жей до полутора лет. Кроме этого, по 
данным „Ъ“, совсем недавно след-
ствие заинтересовалось еще одним 

контрактом «Воентелекома» с Мино-
бороны. Согласно договору, в 2013 го-
ду организация Александра Давыдо-
ва должна была поставить и смонти-
ровать в поселке Белоомут Москов-
ской области системы мониторинга 
спутников связи Минобороны. Под-
рядчиком при выполнении этих ра-
бот было ООО «Сатстрой», основным 
видом деятельности которого заявле-
но строительство жилых и нежилых 
зданий. Из судебной картотеки уда-
лось выяснить, что в арбитраже это 
ООО проиграло все дела как в каче-
стве истца, так и ответчика. По теле-
фонам, которые удалось найти в от-
крытом доступе „Ъ“, заявили, что та-
кой организации по этому номеру 
нет и никогда не было. Как полага-
ют в ГВСУ СКР, и с реализацией это-
го контракта не обошлось без много-
численных нарушений и хищения 
бюджетных средств. Сумма возмож-
ного ущерба сейчас устанавливается.

Получить комментарии защитни-
ка Александра Давыдова „Ъ“ не уда-
лось. В бюро, где он работает, сооб-
щили, что адвокат находится в отпу-
ске за границей.

Олег Рубникович

В «Воентелекоме»  
заключена последняя сделка
Бывший гендиректор оборонного предприятия  
признал вину, подписав соглашение с прокурором

В Дагестане вынесен приговор 
бывшему главврачу больницы 
Ногайского района, уличенному 
в превышении должностных пол-
номочий. Следствие выяснило, 
что Зармухамед Балигишиев по-
хитил более 1,7 млн руб., потра-
ченных якобы на лечение 247 че-
ловек. Как выяснилось, 230 из 
них оказались умершими к то-
му времени, а 15 числились в ро-
зыске за участие в боевых дей-
ствиях в Сирии. В итоге господин 
Балигишиев отделался незначи-
тельным штрафом, а добивать-
ся возвращения похищенных 
из территориального фонда обя-
зательного медицинского стра-
хования (ТФОМС) средств суд 
предложил фонду в порядке гра-
жданского судопроизводства.

Дело Зармухамеда Балигишиева, 
возглавлявшего районную больницу 
до октября 2017 года, Ногайский рай-
суд рассмотрел в особом порядке. Под-
судимый полностью признал свою ви-
ну и раскаялся в содеянном, попросив 
суд смягчить ему наказание.

В деле оказалось два эпизода пре-
вышения должностных полномо-
чий (ст. 286 УК). Как выяснилось в хо-
де следствия, в 2015 году главврач 
Ногайской центральной районной 
больницы (ЦРБ) объявил электрон-
ный аукцион на ремонт больницы 
в селе Карагас. Интернет-торги вы-
играла компания «Агрострой-1», с 
которой был заключен контракт на 
2,1 млн руб. При этом руководитель 
медучреждения знал, что часть ра-
бот уже была выполнена в 2013 го-
ду строительной компанией «Раис» 
— стоимость этих работ потянула на 
сумму 1,1 млн руб.

«Агрострою» досталось еще не-
сколько контрактов по итогам аук-

ционов. В справки о стоимости вы-
полненных работ неизменно за-
кладывались крупные суммы за ра-
боты, которые были выполнены и 
оплачены двумя годами ранее. В це-
лом ущерб, нанесенный Ногайской 
ЦРБ действиями главврача, соста-
вил 5,3 млн руб.

Второй эпизод, инкриминиро-
ванный господину Балигишиеву по 
той же ст. 286 УК, был связан с махи-
нациями в сфере страхования. В те-
чение нескольких лет главный врач 
ЦРБ отдавал оператору информаци-
онно-вычислительного центра боль-
ницы устные указания внести недо-
стоверные сведения в реестр паци-
ентов об оказанной им медицин-
ской помощи.

Делалось это в тех случаях, когда 
сумма за оказанную больницей за-
страхованным пациентам помощь 
оказывалась меньше, чем предусмо-
трено месячным госзаданием. При 
этом руководитель больницы заве-
рял свою подчиненную, что в слу-
чае необходимости подтверждаю-
щие сведения будут медработника-
ми представлены.

За период с июня 2014 года по ав-
густ 2017 года ложные данные выли-
лись в сумму 1,1 млн руб. В списке 
«пролеченных» 230 раз оказывались 
покойники — помощь, оказанная 
им, стоила страховым компаниям 
«Макс-М» и «ВТБ Медицинское стра-
хование» более 882 тыс. руб.

Еще 15 пациентов оказались на 
поверку боевиками, которые числи-
лись в розыске за участие в боевых 
действиях на территории Сирии. 
«Лечение» боевиков обошлось более 
чем в 61 тыс.

Еще более 243 тыс. больница по-
требовала за оказание медицин-
ской помощи двум собственным со-

трудникам, которые на тот момент 
в ЦРБ уже не работали.

Всего страховые компании пере-
числили на счет Ногайской ЦРБ за 
«мертвые души» 1,1 млн руб., принад-
лежащих территориальному ФОМСу.

Гособвинитель, согласившийся 
на особый порядок рассмотрения 
дела, попросил суд учесть положи-
тельную характеристику и личность 
подсудимого и ограничиться штра-
фом в 50 тыс. руб.

Судья Абибулла Кулунчаков при-
знал Зармухамеда Балигишиева ви-
новным по обоим эпизодам и назна-
чил штраф по каждому из них в раз-
мере 40 тыс. руб. Частичное сложе-
ние наказаний обернулось для него 
суммой в 50 тыс.

Ущерб в пять с лишним миллио-
нов, нанесенный больнице фиктив-
ными аукционами, был к тому вре-
мени полностью возмещен генди-
ректором «Агростроя» Абдулатипом 
Фараджевым, который был также 
осужден за эти махинации.

Что касается денег ТФОМСа, по-
траченных на боевиков и покойни-
ков, то подсудимый не согласился с 
гражданским иском, заявив суду, что 
все эти деньги были использованы 
на приобретение лекарств и ремонт 
больницы.

Учитывая, что представитель 
ТФОМСа на процесс не явился, и 
прислушавшись к доводам подсу-
димого, суд посчитал, что предста-
вителю истца необходимо произве-
сти дополнительные расчеты и пе-
редать вопрос о возмещении ущер-
ба для рассмотрения в порядке гра-
жданского судопроизводства. Как со-
общили „Ъ“ в пресс-службе ТФОМСа, 
ведомство обжаловало решение Но-
гайского райсуда.

Юлия Рыбина, Махачкала

Больницу отремонтировали  
за счет покойников и боевиков
Главврача в Дагестане осудили  
за превышение должностных полномочий

Мещанский райсуд Москвы не 
стал оправлять под арест генди-
ректора ООО «Колеса РЖД» Вита-
лия Калина, ограничившись одной 
из значительно более мягких мер 
пресечения — запретом опреде-
ленных действий. На содержании 
предпринимателя в СИЗО настаи-
вало следствие, обвинившее того 
в коммерческом подкупе руково-
дителя одного из ремонтных депо 
РЖД. По материалам дела, неза-
конное вознаграждение предназ-
началось для увеличения количе-
ства поставляемых ООО вагонов 
для ремонта. На эти цели Виталий 
Калин, по версии следствия, по-
тратил не менее 7 млн руб. Однако 
суд посчитал, что вменяемое биз-
несмену деяние не является об-
щественно опасным, а потому хо-
датайство следствия отклонил.

На заключении 52-летнего Вита-
лия Калина под стражу настаивали 
представители Московского межре-
гионального следственного управ-
ления на транспорте (ММСУТ) След-
ственного комитета России (СКР). 

Обосновывая соответствующее хо-
датайство, следователь утверждал, 
что арест господина Калина необхо-
дим потому, что, оставаясь на свобо-
де, бизнесмен может скрыться, ока-
зать давление на свидетелей или 
иным способом помешать расследо-
ванию дела, которое находится еще 
в начальной стадии.

Как сообщила „Ъ“ официальный 
представитель ММСУТ Елена Марков-
ская, гендиректору ООО «Колеса РЖД» 
Виталию Калину предъявлено обви-
нение по ч. 4 ст. 204 УК РФ (коммерче-
ский подкуп, до восьми лет лишения 
свободы). Следствие установило, что, 
желая увеличить доходы своего пред-
приятия, господин Калин в период с 
декабря 2015 года по сентябрь 2018 го-
да доплачивал руководителю ремонт-
ного депо РЖД по 3 тыс. руб. за каж-
дый передаваемый его фирме вагон. 
Благодаря этому ООО «Колеса РЖД» 
смогло дополнительно отремонти-
ровать 2,3 тыс. вагонов, значительно 
увеличив свою прибыль.

Но Мещанский суд посчитал тре-
бование следствия об аресте госпо-

дин Калина чрезмерно жестким, по-
скольку предприниматель обвинял-
ся в преступлении средней тяжести, 
не являющемся к тому же общест-
венно опасным. В результате пред-
седательствующий отказался удов-
летворить ходатайство о взятии 
под стражу Виталия Калина, назна-
чив тому в качестве меры пресече-
ния запрет определенных действий 
(ст. 105.1 УПК РФ).

Компания ООО «Колеса РЖД» за-
регистрирована в городе Морозов-
ске Ростовской области, она предо-
ставляет услуги по восстановлению 
и оснащению железнодорожных ло-
комотивов, а также подвижного со-
става. Кроме того, компания пред-
ставляет агентские услуги по опто-
вой торговле топливом, а также сда-
ет в аренду и лизинг железнодорож-
ный транспорт и оборудование.

«Следствие продолжает сбор до-
казательственной базы, а также вы-
явление дополнительных эпизодов 
преступной деятельности гендирек-
тора ООО»,— сказали в ММСУТ СКР.

Алексей Соковнин

Деньги передавались повагонно
Гендиректора ООО «Колеса РЖД»  
обвинили в коммерческом подкупе

У уроженца Харькова Павла Фукса  
были весьма обширные интересы  
в России и, в частности, в Москве —  
от строительства элитных жилых  
комплексов до покупки долей в круп-
нейших коммерческих банках страны

Экс-гендиректор  
АО «Воентелеком»  
Александр Давыдов  
заключил досудебное со-
глашение о сотрудничестве 
и был выпущен из СИЗО  
под подписку о невыезде 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Заместитель декана историче-
ского факультета МГУ Леонид 
Бородкин выложил на своей 
странице в Facebook регла-
мент работы Казанского феде-
рального университета по вза-
имодействию с иностранными 
учеными. Согласно регламен-
ту, работники КФУ должны вы-
рабатывать «единую позицию 
российской стороны по вопро-
сам, рассматриваемым в хо-
де переговоров», и принимать 
иностранных гостей и экспер-
тов только в специально отве-
денных для этого помещениях. 
В КФУ „Ъ“ заявили, что в ву-
зе «на каждое направление де-
ятельности есть регламент, 
в том числе и на взаимодейст-
вие с иностранными коллега-
ми», и этот регламент направ-
лен «не на ограничение, а на 
повышение эффективности 
работы вуза и создание еди-
ной базы данных для координа-
ции». Ранее приказ, ужесточа-
ющий правила взаимодействия 
российских ученых с иностран-
ными коллегами, подведом-
ственным организациям ра-
зослало Министерство науки 
и высшего образования.

Согласно «Регламенту работы 
структурных подразделений КФУ 
(Казанский федеральный универ-
ситет.— „Ъ“) при взаимодейст-
вии с государственными органа-
ми иностранных государств, ме-

ждународными и иностранными 
организациями», сотрудники вуза 
должны исключить «возможность 
получения иностранцами в КФУ 
документов, которые не имеют от-
ношения к цели их приема». В де-
партаменте внешних связей КФУ 
при этом должны вести прием 
и обработку внутренней и внеш-
ней корреспонденции с инфор-
мацией о предстоящих приемах 
иностранцев, согласовывать при-
емы и уведомлять о них Минобр-
науки РФ «не позднее, чем за пять 
рабочих дней». О том, как прошли 
встречи, об организации междуна-
родных проектов, а также «поезд-
ках, встречах, консультациях, пе-
реговорах и подписываемых до-
кументах» с участием иностран-
ных экспертов сотрудники КФУ 
должны отчитываться в Минобр-
науки в течение пяти календар-
ных дней. Начальник пресс-служ-
бы КФУ Камилл Гареев заявил „Ъ“, 
что подтверждать или опровер-
гать подлинность документа дол-
жен «тот, кто его выложил», одна-
ко заявил, что в вузе «на каждое 
направление деятельности есть 
регламент, в том числе и на взаи-
модействие с иностранными кол-
легами». «Этот регламент направ-
лен не на ограничение, а на повы-
шение эффективности работы ву-
за и создание единой базы данных 
для координации и отсутствия ду-
блирования встреч и тем»,— зая-
вил он. Ранее в Минобрнауки за-

явили „Ъ“, что ведомственный 
приказ о правилах взаимодейст-
вия российских и иностранных 
ученых «направлен прежде всего 
на учет показателей роста между-
народных связей», а не на «контр-
оль за организациями». Господин 
Гареев также подчеркнул, что по-
добные регламенты существова-
ли в вузе всегда, однако на вопрос, 
менялся ли в КФУ порядок взаимо-
действия с иностранными колле-
гами после приказа Минобрнау-
ки, отвечать не стал.

Напомним, о соответствующем 
приказе Минобрнауки стало из-
вестно в августе. Документ не был 
официально опубликован, но его 
подлинность „Ъ“ подтвердили 
в министерстве. В приказе гово-
рилось, что российские ученые 
должны предупреждать мини-
стерство о встречах и предостав-
лять сканы паспортов иностран-
ных коллег. На встречи нельзя хо-
дить в одиночку — должны при-
сутствовать не менее двух рос-
сийских ученых. Неформальные 
встречи после работы возмож-
ны, но с разрешения руководства 
и под отчет обо всех разговорах, 
«заверенный круглой печатью».

Приказ вызвал возмущение на-
учного сообщества: президент Рос-
сийской академии наук Александр 
Сергеев заявил, что после появле-
ния документа «значительное ко-
личество наших молодых людей, 
размышляющих, где им работать, 

сделало окончательный вывод, что 
не в нашей стране». Нобелевский 
лауреат Андрей Гейм тогда заявил 
„Ъ“, что «идиотизм, к сожалению, 
крепчает по всему миру», но эта 
конкретная инициатива выглядит 
очень «по-советски». В Минобрнау-
ки „Ъ“ заявили, что документ «но-
сит рекомендательный характер», 
а пресс-секретарь президента Рос-
сии Дмитрий Песков заявил СМИ, 
что нельзя «создавать излишества» 
в правилах, но нужно проявлять 
бдительность для борьбы с науч-
но-промышленным шпионажем, 
который «нацелен против наших 
ученых, особенно молодых».

Кандидат политических наук 
Александр Кынев считает, что по-
явление приказа было восприня-
то вузами «как руководство к дей-
ствию», но ученые либо не будут 
выполнять подобные регламен-
ты, «либо контакты отечествен-
ных и западных ученых станут не-
возможны». Глава лаборатории со-
циологии образования НИУ ВШЭ 
в СПб Даниил Александров заявил 
„Ъ“, что не в первый раз видит «по-
добные распоряжения» и они су-
ществуют во всех вузах: «Если у вас 
в учреждении есть государствен-
ные или коммерческие тайны, на-
до за этим следить. Но нужно по-
нимать отличия между секретны-
ми сведениями и, например, кон-
ференцией по философии».

Ксения Миронова,  
Павел Бобков

Иностранным ученым не все откроется
Казанский федеральный университет учел приказ Минобрнауки 
о порядке контактов с зарубежными коллегами

Московский городской суд  оставил 
в силе приговор фигуранту «москов-
ского дела» Данилу Беглецу, осу-
жденному Тверским районным су-
дом на два года колонии общего 
режима за применение насилия 
к  полицейскому (ч. 1 ст. 318 УК РФ) 
на несогласованной акции 27 ию-
ля. По версии следствия, он «схватил 
представителя власти за запястье 
левой руки, причинив острую боль». 
 Адвокаты подсудимого просили пре-
кратить уголовное дело или назна-
чить штраф, учитывая смягчающие 
обстоятельства. Прокурор наста-
ивал на законности решения суда. 
 После заседания полиция задержа-
ла двух бывших фигурантов дел, свя-
занных с летними акциями протеста, 
которые стояли в пикетах у здания 
суда с плакатами в поддержку Дани-
ла  Беглеца.

Апелляцию на приговор Данила Бе-
глеца рассматривали с часовым опозда-
нием. Поддержать подсудимого пришли 
около 30 человек, в том числе политик 
Дмитрий Гудков и рэпер Грязный Рами-
рес. Многие из слушателей приехали на 
суд из других городов, но так и не попа-
ли в зал, не вместивший всех желающих: 
для них была организована трансляция.

Судья Елена Иванова зачитала при-
говор, вынесенный фигуранту «москов-
ского дела» Тверским судом, и жалобы 
защиты. Она еще раз повторила, что го-
сподин Беглец осужден «за насилие в от-
ношении представителя власти, не опас-
ное для здоровья»: из дела следует, что 
он «схватил за руку сотрудника полиции 
и против его воли сильно дернул».

Защита в апелляции просила прекра-
тить уголовное дело на Данила Бегле-
ца или заменить наказание штрафом. 
Приговор Тверского суда адвокат Ста-
нислав Рыбчинский назвал «несправед-
ливым в силу чрезмерной суровости» 
и попросил суд иметь в виду как учтен-
ные, так и не учтенные ранее смягчаю-
щие обстоятельства, которые противо-
речат «такому жесткому приговору». Он 
просил обратить внимание, что подсу-
димый руководит производственным 
бизнесом, «обеспечивающим рабочими 
местами десятки человек», устно и пись-
менно принес извинения полицейско-
му, направил ему 10 тыс. руб. компен-
сации за моральный ущерб и обязался 
оплатить любое лечение. Кроме того, 
на его иждивении находятся пожилая 
мать и двое малолетник детей, «один из 
которых тяжело болен».

«Статья (по которой осужден Данил 
Беглец.— „Ъ“) предусматривает широ-
кий спектр альтернативных мер нака-
зания: штраф, исправительные работы, 
арест в колонии-поселении,— обратил-
ся к суду господин Рыбчинский.— Суд 
(Тверской районный.— „Ъ“) перечи-
сляет положительные характеристики 
(подсудимого.— „Ъ“), но назначает ему 
жесткое наказание». Адвокат добавил, 
что за более тяжкие преступления по 
этой статье подсудимые получали ме-
нее суровое наказание. В качестве одно-
го из примеров он привел решение по 
делу Павла Устинова, которому Мосгор-
суд заменил три с половиной года коло-
нии на год условно. «Прошу объективно 
к этому делу отнестись, по-человечески. 
Прошу оценить вред сотруднику право-
порядка, а также то, какие действия бы-
ли предприняты Беглецом после того, 
как он был задержан»,— сказал госпо-
дин Рыбчинский.

Судья приняла ходатайства адвока-
тов, приобщив к делу документы о биз-
несе подсудимого и материалы петиции, 
организованной в его защиту, после чего 
представила слово самому Данилу Бегле-
цу. «Мои действия были спонтанными, 

обусловленными, как мне казалось, не 
совсем правомерными действиями (по-
лиции.— „Ъ“),— сказал подсудимый.— 
Я не хотел причинять ему вред, только 
отдернул руку от парня, которого он за-
держивал. Я не планировал причинять 
вред сотрудникам полиции, у меня не 
было спецсредств. Это была моя ошибка, 
это не специально. Я не отрицаю, я при-
чинил вред и боль, но я не хотел. Уважае-
мый суд, у меня двое малолетник детей, 
у моего сына проблемы с ногой, я прошу, 
не назначайте мне, пожалуйста, наказа-
ние, связанное с лишением свободы».

Прокурор, в свою очередь, посчитал 
решение Тверского суда «законным, обо-
снованным и мотивированным». Выслу-
шав его, судья удалилась в совещатель-
ную комнату. Мать Данила Беглеца, в те-
чение суда принимавшая таблетки, за-
плакала и попыталась задать вопросы 
судье. Ее остановили судебные приста-
вы, напомнив, что во время заседания 
она говорить не может.

После короткого перерыва судья Еле-
на Иванова зачитала решение: оставить 
приговор без изменений. Приставы по-
просили слушателей покинуть зал, но 
все окружили мать Данила Беглеца, кото-
рая беспрерывно плакала, периодически 
останавливаясь в коридоре. Приставы по-
просили ее уйти, сославшись на то, что 
она «нарушает общественный порядок».

После заседания адвокат Станислав 
Рыбчинский сообщил журналистам, 
что будет и далее обжаловать приговор. 
В это же время около Мосгорсуда задер-
жали бывших фигурантов дела «27 июля» 
Алексея Миняйло и Владислава Бараба-
нова, которые стояли на улице в пикетах: 
господин Барабанов держал плакат с над-
писью «Свободу Данилу Беглецу и всем 
политрепрессированным», на плакате 
господина Миняйло было написано «По-
зор». «Мы стояли на расстоянии более 
50 метров друг от друга, но полицейские 
сказали нам, что мы нарушаем правила 
пикетирования»,— рассказал „Ъ“ госпо-
дин Барабанов. На момент сдачи матери-
ала обоих отпустили из ОВД «Преобра-
женский», во вторник они должны явить-
ся для подписания протоколов.

Глава юридической службы правоза-
щитного проекта «Апология протеста» 
Алексей Глухов в разговоре с „Ъ“ при-
вел статистику судебных приговоров 
по ч. 1 ст. 318 УК РФ со ссылкой на су-
дебный департамент при Верховном су-
де РФ: всего осуждено 5960 человек, из 
которых 2036 человек получили штра-
фы, а 2644 — условное лишение свобо-
ды. «По делам, рассматриваемым суда-
ми в особом порядке, где обвиняемый 
в преступлении по ч. 1 ст. 318 УК РФ при-
знает вину, лишение свободы для „пер-
воходов“ применяется крайне редко, 
как правило, суд назначает штраф или 
условный срок,— объясняет господин 
Глухов.— В пример можно привести ин-
цидент в Чебоксарах, где сын мэра горо-
да (Олег Ладыков.— „Ъ“) ударил оперу-
полномоченного при исполнении по 
лицу и оскорбил. Потом он каялся, про-
сил рассмотрения дела в особом поряд-
ке и в результате был приговорен к по-
лутора годам лишения свободы услов-
но». «Апелляционные жалобы на приго-
воры Ивану Подкопаеву и Кириллу Жу-
кову, скорее всего, удовлетворены не бу-
дут»,— предполагает господин Глухов. 
Рассмотрение апелляций на приговор 
Кирилла Жукова (приговорен к трем го-
дам колонии за удар по забралу шлема 
росгвардейца) и Ивана Подкопаева (при-
говорен к трем годам за распыление га-
зового баллончика) назначено в Мосгор-
суде на среду, 9 октября.

Кира Дюрягина,  
Мария Старикова,  
Елизавета Михальченко

Данил Беглец 
не избежал колонии
Мосгорсуд оставил в силе  
приговор фигуранту «московского дела»

Масштабная реконструкция 
московских улиц не на шутку 
взволновала автомобилистов. 
За последние полтора-два ме-
сяца во многих местах появи-
лись неожиданные препятст-
вия в виде непонятных и плохо 
различимых конструкций, вы-
ступающих на проезжую часть. 
Ряд водителей уже повреди-
ли автомобили. В Центре орга-
низации дорожного движения 
(ЦОДД) обвиняют в некачест-
венных работах структуры ком-
плекса городского хозяйства 
Москвы. Глава департамен-
та капремонта Москвы Алексей 
Елисеев в интервью „Ъ“ пообе-
щал проверить объекты и нака-
зать подрядчиков, если нару-
шения подтвердятся. При этом, 
по его словам, реконструкция 
дорог в центре продлится еще 
два-три года, а за пределами 
третьего транспортного коль-
ца — пять-шесть лет. Каждый 
год город тратит на эти цели по-
рядка 35–40 млрд руб.

Сообщения с фотографиями бе-
тонных конструкций непонятно-
го происхождения на проезжих ча-
стях улиц начали появляться в со-
обществах «Синие ведерки» и «Ав-
томобилисты Москвы» еще в кон-
це августа. Например, на улице 
Трофимова, недалеко от станции 
«Автозаводская», возникли так на-
зываемые островки безопасности: 
они предназначены для будущих 
пешеходных переходов, но раз-
метки «зебры» еще нет, а сам остро-
вок на время строительства оказал-
ся ничем не обозначен. В результа-
те заезжающие на улицу водители 
внезапно натыкались на препятст-
вие, которое сложно заметить, осо-
бенно в темноте. По данным «Си-
них ведерок», шесть автомобилей 
получили повреждения на ули-
це Трофимова. Другая проблем-
ная точка — на Аргуновской ули-
це, где появился ничем не обозна-
ченный «зуб» из бордюрного кам-
ня, который выступает на проез-
жую часть. Похожие выступы по-
явились в Большом Ватином и Рю-
мином переулках. На выезде с До-
рогомиловского рынка появился 
новый высокий бордюр, на кото-
рый днищем напоролась машина. 
Островок безопасности был уста-
новлен и на Верхней Красносель-
ской улице. На Старой Басманной 
улице возник бордюр такой высо-
ты, что у припаркованных машин 
невозможно открыть дверь.

Сообщения продолжают посту-
пать и по сей день. В понедельник, 
7 октября, в сети появилось видео, 
на котором видно, как из-за работ 
на проезжей части по улице не мо-
жет проехать автобус, в результа-
те образовалась серьезная пробка. 
Глава Российской ассоциации авто-
мобильных дилеров Олег Мосеев 
также в понедельник выложил фо-
тографию из Варсонофьевского пе-
реулка, где у края дороги постави-

ли каменные треугольные ограни-
чители, из-за которых невозможно 
выйти из машины (через несколь-
ко часов после публикации поста 
их демонтировали). Подобная ре-
конструкция вызвала крайне не-
гативную реакцию жителей. Му-
ниципальные депутаты Останкин-
ского района обратились в проку-
ратуру Москвы с требованием про-
верить законность работ на Аргу-
новской улице. Некоторые жители 
сами обратились с официальными 
запросами в мэрию, но получили 
непонятные ответы с извинения-
ми и обещаниями закончить рабо-
ты в конце года. В ГБУ «Автомобиль-
ные дороги» одному из жителей от-
ветили, что на улице Трофимова 
островков не планируется.

Появившиеся на улицах непо-
нятные конструкции в соцсетях 
почему-то прозвали «зубами Лик-
сутова», хотя департамент тран-
спорта (его возглавляет вице-мэр 
Максим Ликсутов) строительст-
вом не занимается. Более того, за-
мглавы столичного Центра орга-
низации дорожного движения 
(входит в транспортный комплекс 
господина Ликсутова) Александр 
Евсин написал в Facebook ряд по-
стов, где резко раскритиковал сло-
жившую ситуацию. Он, в частно-
сти, назвал «чудовищным» испол-
нение островков, возложив вину 
на подрядные организации, наня-
тые департаментом ЖКХ и депар-
таментом капремонта Москвы для 

проведения работ. Господин Ев-
син поддерживает строительство 
островков, но применяемый ме-
тод строительства назвал «плевком 
в лицо общества», который «воз-
буждает самые нелицеприятные 
характеристики всей городской 
власти». По словам Александра Ев-
сина, ЦОДД уже направил жалобы 
в ГИБДД и ОАТИ по поводу сложив-
шейся ситуации. Центр провел 
собственную проверку, выявив 
ряд других проблемных точек со 
столбами посреди дорог, ямы, не-
достроенные конструкции. 28 сен-
тября Александр Евсин из ЦОДД 
выложил фотографию островка 
на улице Трофимова с уже установ-
ленными знаками. «Знаки поста-
вили, это хорошо,— написал он.— 
Все остальное — очень плохо. Этот 
недоделанный островок стоит на 
улице месяц, доступен для всеоб-
щего обозрения всем в реально-
сти, а фото в инете уже стали мема-
ми, это ежедневно чудовищно сни-
жает доверие к городской власти».

Какой-либо реакции и под-
робных объяснений со стороны 
комплекса городского хозяйства 
в СМИ за последний месяц так и не 
последовало. Вместе с тем в резуль-
тате возникшего общественного 
резонанса на некоторых объектах 
все же появились предупреждаю-
щие знаки. Островок безопасно-
сти в 1-м Капотнинском проезде 
был демонтирован после вмеша-
тельства члена СФ Инны Святенко.

Еще в середине сентября „Ъ“ 
направил официальный запрос 
о комментарии по сложившейся 
ситуации в департамент ЖКХ и де-
партамент капитального ремон-
та Москвы. Глава департамента ка-
премонта Алексей Елисеев в итоге 
дал „Ъ“ интервью, в котором сооб-
щил, что его ведомство ведет мони-

торинг ситуации на улицах в связи 
с их благоустройством. «Общест-
венное мнение для нас очень важ-
но»,— сказал господин Елисеев. По 
его словам, в этом году «комплекс-
но благоустраиваются 1175 объек-
тов в рамках сразу нескольких го-
сударственных программ („Разви-
тие городской среды“, „Развитие 
транспортной системы“), а также 
ведется замена покрытия объек-
тов дорожного хозяйства». Провер-
ки качества работ, по словам госпо-
дина Елисеева, проводятся регу-
лярно: «Если на строительной пло-
щадке работы ведутся с нарушени-
ями, подрядчику делается замеча-
ние, выставляется требование на 
устранение замечаний. Если после 
этого нарушения не исправляют-
ся, тогда его штрафуют». «Мы плот-
но работаем с коллегами из транс-
портного комплекса,— заявил го-
сподин Елисеев.— У нас рабочее 
и крайне отлаженное взаимодей-
ствие по каждому объекту». «Транс-
портные схемы разрабатывают-
ся ЦОДД, утверждаются департа-
ментом транспорта и передаются 
нам в работу. И если в ней заложен 
островок безопасности, то мы его 
проектируем и строим»,— расска-
зал он. Каждый год Москва тратит 
на комплексное благоустройство 
дорог порядка 35–40 млрд руб., со-
общил глава департамента капре-
монта. При этом ждать перехода от 
реконструкции к поддерживаю-
щему ремонту в центре придется 
еще два-три года, «а за пределами 
третьего транспортного кольца — 
пять-шесть лет».

Иван Буранов

Интервью Алексея Елисеева 
kommersant.ru/12710

Бордюры, зубы и выступы
Ремонт столичных улиц разозлил водителей  
и чуть было не поссорил структуры мэрии Москвы

День Искупления
Мы приближаемся к Йом Кипуру — самому свято-
му дню в еврейском календаре. Несмотря на  то 
что часто Йом Кипур называют Судным днем, 
правильный перевод — День Искупления, День 
прощения. Этот день полон милосердия и близо-
сти со Всевышним. Если в Рош а-Шана Всевыш-
ний творит суд, то в Йом Кипур он ждет, чтобы мы 
пришли к нему — с открытым сердцем, признани-
ем своих ошибок и желанием начать  новую жизнь. 
Одна из молитв Йом Кипура —  «Авину Малкей-
ну» — переводится «Отец наш, Царь наш». Это 
очень важно — мы предстаем не просто перед 
Царем, но и перед нашим Отцом. Мы приходим 
к Всевышнему, как к отцу, который ждет и любит 
своих детей, несмотря на их ошибки, который 
готов снова и снова прощать их. Все мы знаем, 
что такое отцовская любовь, безоговорочная 
и безусловная. Родители — это те  люди, которые 
думают о нас и принимают нас, даже когда мы 
неидеальны. Ощущение близости со Всевыш-
ним, принятие Его как Отца, который заботится 
о нас, как о своих детях, грехи и ошибки которых 

приносят Ему боль,— это и есть один из главных 
смыслов и святость Йом Кипура. Считается, что 
в Йом Кипур прощаются грехи, которые человек 
совершил по отношению к Всевышнему, но Б-г 
не может простить за другого человека. Именно 
перед Днем Искупления принято анализировать 
прошедший год и думать о людях, которых мы 
могли обидеть, которым причинили боль, вред 
или урон. И если каждый из нас раскается и по-
лучит прощение тех, кого задел, то и Всевышний 
примет просьбу человека о прощении. Конечно, 
это возможно только в том случае, когда человек 
искренен в своем раскаянии. Нельзя просто 
сказать: «Я больше не буду». Нужно быть готовым 
пересмотреть свою жизнь, взять на себя ответ-
ственность, не обвиняя ни людей, ни обстоятель-
ства. Не менее важно уметь прощать. Мы живем 
во времена тотального непрощения. Изо дня 
в день мы видим, как чья-то ошибка, не вовремя 
и неверно сказанное слово становятся поводом 
травли, которая в итоге может сломать человеку 
жизнь. Но в мире нет человека, который не со-
вершает ошибок. В бешеном ритме нашей жизни 
даже случайное слово или действие может стать 
причиной страданий других людей. Признание 
своих ошибок и умение прощать — это первые 
шаги к мудрости и милосердию. Я желаю всем 
в этот Йом Кипур легкого поста, серьезной 
работы над собой, быть прощенными и суметь 
простить. Пусть святость этого дня и близость 
Всевышнего помогут каждому из нас стать хотя 
бы немного лучше.

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Пинхас Гольдшмидт,
главный раввин  Москвы,  
президент   
Совета раввинов Европы

Асфальт и  бордюры 
на московских  улицах 
будут менять еще 
не один год, но этот 
процесс уже приводит 
к конфликтам  между 
разными департа-
ментами столичного 
 правительства

И
Р

И
Н

А
 Б

У
Ж

О
Р



Сергею Лаврову пришлось 
слегка полавировать

О снайперах в Ираке говорят все, 
но кто эти люди, никто точно ска-
зать не может. Слишком много вер-
сий и домыслов, порой противопо-
ложных — в зависимости от полити-
ческих взглядов собеседника. Корре-
спондент „Ъ“ за несколько часов в Баг-
даде успела услышать и о наймитах 
США, и о бойцах шиитского народно-
го ополчения «Хашд аш-Шааби».

Социальные протесты в Ираке 
за последние несколько лет стали 
привычным делом. Только год на-
зад с трудом удалось погасить вол-
нения на юге, однако то из одного, 
то из другого района постоянно при-
ходят новости о забастовках и демон-
страциях. Иракцы жалуются на кор-
рупцию, безработицу, катастрофи-
ческий уровень жизни: многим не-
чего есть, в стране перебои с элек-
тричеством и водой. В Ираке про-
живают около 40 млн человек, по-
чти 70% моложе 30 лет. Уровень без-
работицы среди молодежи состав-
ляет около 16% — в два раза выше, 
чем в среднем по стране. По словам 
президента Ирака Бархама Салеха, 
свыше 300 тыс. выпускников не мо-
гут найти работу. Фактически Ирак 
живет на пороховой бочке, нет ни-
каких гарантий, что социальный 
взрыв не закончится политическим 
хаосом и новым всплеском терро-
ристической активности. Напом-
ним, что только около двух лет назад 
иракские власти объявили о победе 
над террористической группиров-
кой «Исламское государство» (запре-
щена в РФ). И, по оценкам экспертов, 

в стране по-прежнему остались де-
сятки спящих ячеек террористов.

Политические силы в Ираке ока-
зались не готовы к масштабу про-
тестов. Тем не менее многие под-
держали требования демонстран-
тов. В итоге правительство объяви-
ло о плане реформ. Среди них со-
здание высшего судебного органа, 
который займется расследованием 
коррупционных дел, принятие за-
конов и мер по борьбе с безработи-
цей и поддержке малоимущих се-
мей. Все это должен утвердить пар-
ламент. Его спикер Мухаммед аль-
Хальбуси взял на себя миссию по ди-
алогу с протестующими, которые 
ждут, когда власти выполнят обеща-
ния. В противном случае протесты 
могут вспыхнуть с новой силой. Од-
на из встреч была запланирована 
в день приезда в Багдад Сергея Лав-
рова, поэтому вместо резиденции 
спикера его переговоры с россий-
ским министром перенесли в зда-
ние парламента.

«Спасибо, что приехали»
Несмотря на очевидную занятость 
иракских политиков, с главой 
МИД РФ встретились все высшие ру-
ководители государства: кроме спи-
кера Сергея Лаврова приняли также 
премьер-министр Ирака Адиль Аб-
дель-Махди, президент Бархам Са-
лех, состоялись переговоры и с ми-
нистром иностранных дел Мухам-
медом Али аль-Хакимом, который 
с иракской стороны возглавляет 
межправительственную комиссию. 
Было видно, что российского минис-
тра ждали и очень волновались, что-

бы в таких непростых условиях ви-
зит прошел без проблем. «Спасибо, 
что приехали в Багдад»,— подчерк-
нул глава МИД Ирака. И он, и Сергей 
Лавров напомнили, что визит приу-
рочен к 75-й годовщине установле-
ния дипломатических отношений 
между двумя странами.

Все переговоры проходили с уча-
стием представителей руковод-
ства крупных российских компа-
ний. В Ирак приехали гендирек-
тор «Газпром нефти» Александр Дю-
ков, председатель правления ком-
пании «Союзнефтегаз» Юрий Шаф-
ранник, представители «Роснеф-
ти», «Технопромэкспорта» и Феде-
ральной службы по военно-техни-
ческому сотрудничеству. Конкрет-
ные контракты не обсуждались, 
скорее это была демонстрация на-
мерений. Несмотря на то что това-
рооборот между странами оставля-
ет желать лучшего (около $1,4 мл-
рд в 2017 году и почти в два раза 
меньше — в 2018-м), Ирак для Рос-
сии — один из ключевых эконо-
мических партнеров на Ближнем 
Востоке, прежде всего за счет ВТС 
и нефтегазовых контрактов. Вопре-
ки давлению на Багдад со стороны 
Вашингтона по итогам 2014 года 
Ирак занял второе место по количе-
ству закупок российских вооруже-
ний (около 11%). Не помешало про-
тиводействие США и сотрудничест-
ву в нефтегазовой сфере. Источни-
ки „Ъ“ отмечают, что ни один из же-
лаемых контрактов не был потерян. 
Фактически Ирак — уникальный 
случай, когда смена режимов, пере-
тасовки в правительстве не сказы-

ваются на уровне сотрудничества 
двух стран — как на политическом, 
так и на экономическом.

В настоящее время в Ираке ра-
ботают ЛУКОЙЛ и «Газпром нефть», 
есть проекты и планы у «Башнефти» 
и «Стройтрансгаза». В середине сен-
тября стало известно, что Ирак дого-
ворился с компанией Stroytransgaz-
Oil о разработке газового месторо-
ждения в провинции Анбар, но до-
говоренность еще не финализиро-
вана. Кроме того, «Газпром нефть» 
подтвердила свой интерес к газово-
му месторождению Мансурия и по-
лучила приглашение Министерства 
нефти Ирака принять участие в за-
крытом тендере по этому активу. Как 
заявил журналистам по итогам ви-
зита в Багдад гендиректор «Газпром 
нефти» Александр Дюков, компа-
ния не собирается останавливаться 
на достигнутом и рассматривает ин-
вестиции в новые проекты в нефте-
газовой отрасли Ирака. Среди них 
и работы, связанные с Мансурией. 
Господин Дюков подчеркнул, что ре-
ализация этого проекта даст возмож-
ность добычи газа, который пойдет 
на выработку дефицитной электроэ-
нергии в стране. Среди планов ком-
пании и развитие проектов в Ирак-
ском Курдистане. По словам Алек-
сандра Дюкова, власти в Багдаде 
в курсе этих проектов и у них нет ни-
каких претензий к компании.

Иная ситуация сложилась вокруг 
проектов «Роснефти». Соглашения 
компании были заключены несколь-
ко лет назад в обход центральных вла-
стей, что вызвало раздражение в Баг-
даде, но сейчас этот вопрос пытают-
ся разрешить, хотя за два года, по дан-
ным источников „Ъ“, знакомых с си-
туацией, существенных подвижек 
не произошло, разве что потеряли 
остроту противоречия между цент-
ральными и курдскими властями.

Неслучайно в ходе переговоров 
в иракском МИДе Сергей Лавров от-
метил «тенденцию к улучшению от-
ношений между Багдадом и Эрби-
лем». «Рассчитываем, что все сохра-
няющиеся вопросы будут решены 
и это пойдет на пользу социально-
экономическому развитию и реше-
нию других вопросов»,— подчерк-
нул министр.

При этом из Багдада Сергей Лав-
ров отправился сразу в Эрбиль. Это 
первый в истории визит главы рос-
сийского ведомства в Курдский ав-
тономный регион. Здесь он провел 
переговоры с президентом Ирак-
ского Курдистана Нечирваном Бар-
зани и премьер-министром Масру-
ром Барзани. Состоялась и встре-
ча с ушедшим два года назад в от-
ставку президентом Масудом Барза-
ни, который был и остается одним 
из влиятельных курдских полити-
ков. В Эрбиле Сергей Лавров повто-
рил сказанные в Багдаде слова о под-
держке сотрудничества между кур-
дами и центральным иракским пра-
вительством. Символом того, что 
Москва ничего от Багдада не скры-
вает, стало присутствие на встречах 
в Иракском Курдистане посла Ирака 
в Москве Хайдара Мансура Хади.

Марианна Беленькая

Глава МИД РФ Сергей 
 Лавров прилетел в Ирак 
(на фото с министром 
 иностранных дел Мухам-
медом Али аль-Хакимом), 
 не смотря на массовые 
 беспорядки  ФОТО DPA / ТАСС
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«Какой враг  
хуже для Европы, 
терроризм  
или Россия?»
Преемник Федерики Могерини  
сдал экзамен евродепутатам

Жозеп Боррель, бывший глава 
МИД Испании и будущий верхов-
ный представитель Евросоюза 
по иностранным делам и поли-
тике безопасности, прошел в по-
недельник слушания в Европар-
ламенте. В течение трех часов 
он отвечал на вопросы депутатов 
о внешней политике ЕС. Из его 
программного выступления ясно, 
что ничего хорошего в нынешней 
политике Москвы он не видит, 
но диалог с ней все же считает 
 необходимым — или, во всяком 
случае, вынужденным.

«Можно мне теперь кофе? Уф!» — 
выдохнул 72-летний политик по-
сле трехчасового «экзамена» со сто-
роны евродепутатов. Зал, где собра-
лись представители всех политиче-
ских групп и комитета по между-
народным делам Европарламента, 
поддержал его дружными аплодис-
ментами. «Если вы мне выразите 
доверие, это позволит мне перейти 
от слов к делу»,— заявил он в конце 
своего выступления, перейдя с ан-
глийского на французский. Впро-
чем, судя по всему, проблем с на-
значением на пост главы внешне-
политической службы ЕС не воз-
никнет. И уже этой осенью экс-гла-
ва МИД Испании Жозеп Боррель 
сменит итальянку Федерику Моге-
рини, руководившую европейской 
дипломатией в течение последних 
пяти лет.

Процедура публичных слуша-
ний с участием депутатов профиль-
ного комитета — стандартное испы-
тание для всех членов новой Евро-
комиссии (условно, правительства 
ЕС). В первые 15 минут испытуемый 
представляет свое видение буду-
щей политики в своей области, за-
тем отвечает на 25 вопросов и полу-

чает право заключительного слова. 
На этом экзамене Жозеп Боррель, 
сам бывший председатель Европар-
ламента, хотя и прибегал то и дело 
к родному испанскому, все же яв-
но чувствовал себя спокойно и в це-
лом выступал более вальяжно, чем 
его предшественница Федерика Мо-
герини, в первые разы и даже в пер-
вые годы державшаяся если не ско-
ванно, то крайне собранно.

Приоритеты внешней полити-
ки ЕС Жозеп Боррель перечислил 
в первые же минуты выступле-
ния: выстраивание диалога с бал-
канскими странами (и первый ви-
зит он готов совершить в Косово), 
«поддержка демократии и террито-
риальной целостности Украины», 
взаимоотношения с Африкой, Ази-
ей и Латинской Америкой, а так-
же с США — как следовало с его 
слов, непростым, но все же союз-
ником. России среди приоритетов 
не было — как не было, формально, 
и в списке главных угроз. Тем не ме-
нее бывший министр заявил: «Мир 
радикально изменился: торговые 
войны, изменение климата, кризис 
беженцев… Миру, опирающемуся 
на правила, бросает вызов полити-
ка силы, нечестная, непредсказуе-
мая и потенциально конфликтная». 
В этих условиях, жаловался он, не-
которые партнеры отказываются 
от правил игры, другие — следу-
ют только им удобным. Даже в пер-
вой части выступления, когда быв-
ший дипломат тщательнее подби-
рал слова, было ясно, кого он имеет 
в виду, не называя страны, исполь-
зующие «политику силы»: «Что оз-
начает политика силы? Это означа-
ет, что подрывается международ-
ное право, в мире становится мень-
ше договоренностей и больше вето, 
а территориальная целостность су-
веренных государств нарушается, 
как показывает война на Украине».

Высказываться о России — ку-
да менее двусмысленно — ему до-
велось еще не раз на протяжении 
этих нескольких часов. Так, фран-
цузский депутат Тьерри Мариани 
вновь припомнил Жозепу Борре-
лю скандал, фигурантом которого 
он стал на посту главы МИД Испа-
нии. Весной в интервью газете El Pe-
riodico господин Боррель отметил: 
«Наш союзник (США.— „Ъ“) пово-
рачивается к нам спиной. Наш ста-
рый враг, Россия, снова говорит: 
„Я здесь“. И снова представляет уг-

розу». После этого в МИД РФ выз-
вали посла Испании в Москве Фер-
нандо Вальдерраму Пареху. А затем 
скандал прокомментировал и пре-
зидент РФ Владимир Путин, пред-
положивший, что Жозеп Боррель 
хочет казаться не министром ино-
странных дел, а «крупным полити-
ческим деятелем современности». 
«Пускай лучше делом займется»,— 
заявил российский президент. По-
сле этого испанец в новом интер-
вью El Periodico заявил, что в РФ его 
не так поняли.

Вчера же депутат Мариани уточ-
нил у бывшего министра: «Так, по-
вашему, кто для Евросоюза худший 
враг, терроризм или Россия?» Тот 
в ответ заверил, что «никогда не на-
зывал Россию врагом Испании», 
и назвал эти угрозы несравнимы-
ми. Тем не менее факт российской 
угрозы он отрицать тоже не стал. На-
помним, в 2017 году Испания в рам-
ках миссии НАТО впервые в исто-
рии разместила свои танки за грани-
цей — в Латвии. И эти танки сейчас 
пришли на помощь экс-министру. 
«Это же правда,— защищался он.— 
Что делают испанские танки в Эсто-
нии и Латвии? Мы кофе туда выпить 
поехали? Или мы там, потому что 
есть угроза, с которой сталкивается 
альянс? Конечно, угроза есть».

Жозеп Боррель высказался за со-
хранение санкций в отношении 
России. «Нужно, чтобы европейцы 
единогласно сохраняли санкции, 
введенные после аннексии Крыма 
и нарушения территориальной це-
лостности Украины,— заявил он.— 
До тех пор пока Россия не изменит 
свое поведение, эти санкции долж-
ны оставаться в силе. И надеюсь, что 
в Европейском совете сохранится 
единодушие на этот счет».

Будущий глава европейской ди-
пломатии напомнил и о другой про-
блеме, которая то и дело поднима-
ется в Брюсселе — гибридных угро-
зах и кампании по дезинформации, 
в которой обвиняют Россию. «Ясно, 
и все это знают, что есть кампании 
по дезинформации, которые запу-
скают с серверов на территории РФ. 
Я не говорю, что это правительство 
РФ. Но все это серьезная попытка 
подорвать демократическое здоро-
вье наших стран»,— сказал он.

По его словам, в отношениях 
с Россией нужно придерживать-
ся пяти принципов — их перечень 
Брюссель утвердил еще в 2016 году. 
Тем более что именно от России за-
висит энергетическая безопасность 
ЕС. Более детально конструктивную 
повестку господин Боррель сможет, 
очевидно, обнародовать, когда пол-
ноправно займет свой новый пост 
после утверждения нового соста-
ва Еврокомиссии. Пока же из отры-
вочных комментариев в ответ на во-
просы депутатов можно было сде-
лать два вывода. Во-первых, ключе-
вым для диалога Москвы и ЕС оста-
ется украинский фактор. «Думаю, 
что лучший способ противостоять 
российскому экспансионизму, или 
российской угрозе, если угодно,— 
это помочь Украине и укреплять Ук-
раину, ее устойчивость и способ-
ность выйти из нынешней ситуа-
ции и стать процветающей и демо-
кратической страной»,— отметил 
господин Боррель.

И во-вторых, диалог с Росси-
ей воспринимается бывшим гла-
вой МИД Испании как вынужден-
ная мера. Он вспомнил о «политике 
большой дубинки», которую прово-
дил в начале ХХ века в отношении 
стран Латинской Америки прези-
дент США Теодор Рузвельт. В воль-
ном пересказе господина Борре-
ля присказка президента Рузвель-
та («Говори мягко, но держи в ру-
ках большую дубинку, и ты дале-
ко пойдешь») звучала так: «Ты гово-
ришь мягко, когда у тебя есть боль-
шая палка. Если у тебя нет большой 
палки, лучше тебе говорить гром-
ко». «У ЕС нет большой палки,— 
признал он.— Мы не военный союз. 
Мы должны быть строги в отноше-
нии России, но в то же время пони-
мать, что это страна, с которой нам 
приходится иметь дело. Не все ре-
шается санкциями».

Галина Дудина

«Это же правда,— защищался он.— 
Что делают испанские танки в  Эстонии 
и Латвии? Мы кофе туда выпить 
 поехали? Или мы там, потому что есть 
 угроза, с которой сталкивается альянс? 
 Конечно, угроза есть»



Как узнал „Ъ“, Минпромторг отказался 
от идеи дифференциации промсубси‑
дий, предложив локальным производ‑
ствам гарантию полной компенсации 
утильсбора. Взамен чиновники пред‑
лагают увеличить нагрузку на импорт, 
а допдоходы направить на стимулиро‑
вание локализации. От такой схемы те‑
оретически пострадает только импорт, 
но в реальности, как говорят источники 
„Ъ“, именно импорт позволяет концер‑
нам зарабатывать в РФ и балансировать 
убытки от локального производства.

По данным „Ъ“, Минпромторг отказыва-
ется от идеи дифференциации компенсаций 
утильсбора для локализованных в РФ авто-
концернов, которую лоббировали ряд круп-
нейших игроков. Параметры дифференциа-
ции должна была установить до 15 октября ра-
бочая группа с участием представителей отра-
сли, созданная по поручению вице-премьера 
Дмитрия Козака в конце сентября. В отрасли 
ожидали, что эту тему действительно будут об-
суждать, но, как рассказали собеседники „Ъ“, 
Минпромторг на совещаниях рабочей груп-
пы заявил, что дифференциации не будет и 
«база» в виде стопроцентной компенсации га-
рантирована всем, кто заключил специнвес-
тконтракты (СПИК). СПИК подписывались 
именно для доступа к компенсациям утиль-
сбора, без которых производство в РФ нерен-
табельно, но позднее, по данным „Ъ“, по ини-
циативе Renault их предложили распределять 
исходя из обязательств по локализации.

Теперь в базовом сценарии, по данным 
„Ъ“, рассматривается другая идея — увели-
чение нагрузки на импорт и стимулирова-
ние локализации за счет этих средств. В част-
ности, барьер для импорта (ограничения в 
виде пошлин и утильсбора), составляющий 
сегодня около 30% для легковых автомоби-
лей, предложили увеличить до 40–45%. С 

этим предложением на заседаниях выступа-
ли представители Минпромторга и калинин-
градского автозавода «Автотор» (последние, 
как полагают источники „Ъ“ в отрасли,— что-
бы не допустить ухода BMW с площадки с пе-
реходом концерна на импорт).

Повышение ставок утильсбора на 70–120% 
уже обсуждается около месяца, идею предло-
жил именно Минпромторг. Объем утильсбо-
ра в 2019 году составил 54 млрд руб. с импор-
та и 204,2 млрд руб. с локального производ-
ства (последний компенсируется). В проек-
те бюджета на 2020 год уже учтена предлагае-
мая индексация: рост поступлений оценива-
ется в 150,2 млрд руб. в 2020 году и в 48 млрд 

руб. в 2021 году. С импорта машин в 2020-м на-
мерены собрать 77,3 млрд руб. Правда, каких-
либо обоснований индексации не приводи-
лось, а в АЕБ говорили, что причин для повы-
шения сбора при сохранении действующего 
барьера нет.

Собеседник „Ъ“ объясняет, что Минпром-
торг, вероятно, отказался от идеи дифферен-
циации, поскольку на него возложили невы-
полнимую задачу договориться об этом с от-
раслью при «такой полярности» позиций вну-
три нее. Шансов договориться об увеличении 
нагрузки на импорт больше, полагает он.

Но, по данным „Ъ“, большинство участни-
ков рынка выступают и против такого вариан-

та. Ранее в Nissan указывали, что индексация 
может способствовать сокращению модельно-
го ряда, а в Volkswagen говорили, что «в таком 
случае правительству следует позволить всем 
выпускать автомобили с низкой локализаци-
ей», а не только двум автопроизводителям (см. 
„Ъ“ от 7 октября). Источники „Ъ“ в отрасли от-
мечают, что, по сути, прибыль многих кон-
цернов образуется только от импорта и за счет 
этих средств финансируется локальное про-
изводство: импорт дает возможность покры-
вать убытки, поскольку изначально локализа-
ция шла из расчета на рынок в 3 млн машин в 
год (в 2018 году продано только 1,8 млн штук).

Каков итоговый размер индексации утиль-
сбора, а также как допдоходы от нее будут на-
правляться на стимулирование локализации, 
пока непонятно, говорят источники „Ъ“. По 
их словам, представители Минпромторга в 
ходе совещаний заявляли о механизмах пря-
мой поддержки концернов с высокими обяза-
тельствами: софинансирование инвестиций 
в локализацию и пр. Ряд источников „Ъ“ в от-
расли сомневаются, что допдоходы от индек-
сации вообще будут направлены на поддер-
жку автопрома. Один из них говорит, что в во-
просе выделения этих средств Минфином в 
Минпромторге надеются на господина Коза-
ка, но пока эта тема не обсуждалась.

Владимир Беспалов из «ВТБ Капитала» 
считает, что стимулирование локализации 
за счет сборов с импорта лучше, чем перера-
спределение, которое не позволяет низколо-
кализованным производствам повысить уро-
вень локализации. Он отмечает, что, посколь-
ку ввозятся в РФ в основном премиальные мо-
дели, маржинальность таких продаж выше и 
потребители не так чувствительны к цене, как 
в случае с массовыми локализованными мо-
делями, что позволяет концернам зарабаты-
вать на импорте.

Ольга Никитина

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21375,25 (–34,95)
РТС 1320,25 (+8,6)
FTSE 100 7197,88 (+42,5)

DAX 30* 12097,43 (+84,62)
DJIA* 26536,05 (–37,67)
NASDAQ Composite* 7974,783 (–7,691)

*На 20:14    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 7.10.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 8.10.19
Австралийский доллар 43,6991
Английский фунт 79,6905
Белорусский рубль 31,3153
Датская крона* 95,2076

Доллар США 64,8259
Евро 71,1464
Индийская рупия** 91,2495
Казахский тенге** 16,6573

Канадский доллар 48,6535
Китайский юань* 90,6859
Норвежская крона* 71,0538
СДР 88,6663

Сингапурский доллар 46,9141
Новая турецкая лира 11,2815
Украинская гривна* 26,0527
Шведская крона* 65,5416

Швейцарский франк 65,2303
Японская иена** 60,6728
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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5G прописали инвестиции
GSMA спрогнозировала затраты операторов

Инвестиции в развитие сетей 
5G в 2019–2025 годах в стра‑
нах бывшего СССР достигнут 
$28 млрд, прогнозирует ме‑
ждународная ассоциация GSM 
(GSMA). Реальный размер рас‑
ходов на 5G будут определять 
решения властей по вопро‑
су частот, считают сами опе‑
раторы. Пока что участники 
рынка уже начинают вклады‑
вать средства в оборудование 
5G‑ready, которое можно будет 
настроить под новый стандарт.

Инвестиции операторов связи 
в развитие сетей 5G на территории 
России, других стран СНГ, на Украи-
не и в Грузии в 2019–2025 годах со-
ставят $28 млрд, говорится в иссле-
довании GSMA (есть у „Ъ“), объеди-
няющей более 750 операторов по 
всему миру и более 350 компаний 
в мобильной экосистеме, включая 
производителей телефонов. Основ-

ная часть расходов придется на Рос-
сию, но точный показатель ассоци-
ация не раскрывает. Затраты на 5G 
составят более 70% общих расхо-
дов операторов, которые достигнут 
$39 млрд. Эта сумма не включает за-
траты на реализацию российскими 
операторами «закона Яровой» о хра-
нении данных абонентов.

Регион СНГ в целом не будет 
в мировом авангарде развития 
5G, прогнозирует GSMA. Первые 
запуски 5G ассоциация ожидает 
в 2020 году в России и Белоруссии, 
где уже появились тестовые зоны, 
в 2021-м — в Казахстане, в 2022-м — 
в Азербайджане, в 2023-м — в Ар-
мении, Грузии и Молдавии, 
в 2024-м — в Киргизии, Таджикис-
тане, Туркменистане и Узбекис-
тане и лишь в 2025-м — на Украи-
не. К этому году общее количество 
подключений к 5G достигнет в ре-
гионе 53 млн, а проникновение — 

13%. В России эти показатели соста-
вят 47 млн и 19% соответственно.

Операторы, в частности, будут 
вкладывать средства в создание 
хранилищ данных и развитие ка-
налов связи, отмечает старший ди-
ректор и глава отдела корпораций 
Fitch Ratings в России и СНГ Нико-
лай Лукашевич. Эти инвестиции 
также будут использоваться для за-
мещения и поддерживания сущест-
вующей инфраструктуры 4G и 3G, 
указывает он.

Операторы уже инвестируют в 
оборудование 5G-ready, готовое к 
настройке на новую технологию, 
но пока нет полноценного стандар-
та 5G, указывает заместитель ди-
ректора Аналитического кредит-
ного рейтингового агентства Алек-
сандр Гущин. «Мы не видим роста 
капзатрат на фоне 5G. Мы видим 
текущее обновление мощностей с 
учетом того, что можно поставить 

совместимое оборудование. На-
звать это инвестициями в 5G услов-
но можно, но полноценные затра-
ты начнутся с 2021 года»,— счи-
тает господин Гущин. По его мне-
нию, рынок «пока что не созрел для 
5G»: на технологию еще нет спроса. 
К тому же расчистка частот для 5G 
проходит тяжело, и операторы до 
конца не понимают, по какому сце-
нарию будут развиваться сети — 
на базе единого инфраструктурно-
го оператора либо у каждого будет 
своя инфраструктура, отмечает он. 
Наконец, для телеком-операторов 
основным вызовом в краткосроч-
ной перспективе являются требо-
вания «закона Яровой», масштабы 
инвестиций на которые изначаль-
но были велики, а сейчас измени-
лись, заключает эксперт.

МТС намерена инвестировать 
около 20 млрд руб. до 2025 года в 
развитие 5G в Московском регио-

не, напоминает ее представитель. 
Размер инвестиций в 5G будет за-
висеть от решения вопроса с ча-
стотами, отмечает представитель 
«Вымпелкома». «Однако уже сейчас 
в рамках программы „Москва Су-
персити“ сеть „Билайн“ в столице 
на 94% модернизирована и готова к 
внедрению 5G в будущем»,— отме-
тила она. Все будет зависеть от стои-
мости частот и инфраструктуры для 
развертывания 5G, говорит и пред-
ставитель «МегаФона».

Представитель «Ростелекома» 
указывает, что подобные финан-
совые прогнозы будут отражены в 
«дорожной карте» по развитию се-
тей 5G, которая разрабатывается по 
трехстороннему соглашению меж-
ду правительством РФ, «Ростелеко-
мом» и «Ростехом». Ее разработка 
должна быть завершена до конца 
2019 года.

Владислав Новый

Банки поворачивают интерфейсом друг к другу 
Финансовому рынку предложили повысить прозрачность 

Ассоциация «Финтех» подготовила и  направила 
в Банк России концепцию развития открытых 
API в финансовой сфере. Внедрение такого подхо‑
да должно дать любым прошедшим аккредитацию 
банкам доступ о клиентах и продуктах, используе‑
мых другими кредитными организациями. Пред‑
полагается, что это повысит конкуренцию на фи‑
нансовом и банковском рынках. Но предложенный 
подход потребует раскрытия персональных данных 
и информации, составляющей банковскую тайну, 
против чего могут выступить клиенты банков.

„Ъ“ удалось ознакомиться с концепцией открытых API, 
разработанной ассоциацией «Финтех» (АФТ) в рамках разви-
тия данного направления и находящейся на согласовании в 
ЦБ. Концепция содержит подходы к разработке и внедрению 
открытых API, которые были определены вместе с участника-
ми финансового рынка.

• Application programming interface, API — набор технических 
методов, описывающих способы взаимодействия информаци-
онных систем друг с другом для организации обмена данными.
В концепции представлен список рекомендованных от-

крытых API: информация о банке, профиль клиента, теку-
щий счет, депозит, дебетовая карта, кредитная карта, потре-
бительский кредит, автокредит, страховой продукт, перево-
ды, платежи и другое. Каждый пункт этого списка предусма-
тривает широкий перечень раскрытия информации, как пу-
бличных, так и персональных данных, а также информации, 

представляющей собой банковскую тайну. Например, по кре-
дитке придется раскрыть данные о получателе карты, ее ба-
ланс, а также предоставить всем аккредитованным участни-
кам открытой API-среды возможность создавать заявку на но-
вую кредитку для клиента и т. д.

Столь подробная детализация имеет два нюанса — необхо-
димо согласие клиента на использование персональных дан-
ных и на разглашение банковской тайны. И это может быть 
негативно воспринято клиентами банков. «Существует про-
блема низкого уровня доверия, которая, в частности, мешает 
формированию единой базы пользовательских данных, и свя-
зана она именно с оценкой рисков утечки данных с целью их 
несанкционированного использования в коммерческих или 
даже преступных целях»,— говорит директор департамента 
стратегического маркетинга НАО «Евроэксперт» Евгения Ша-
лихманова. Вместе с тем, по ее словам, такие риски реализу-
ются «во многом из-за человеческого фактора, в то время как 
автоматизация, которой создание среды открытых API долж-
но как минимум в теории способствовать, напротив, предла-
гает более высокую степень защиты». По словам заместителя 
руководителя юридического департамента НЮС «Амулекс» 
Александры Кожевниковой, сведения об операциях, о счетах 
и вкладах клиентов составляют банковскую тайну, согласия — 
в типичном понимании вопроса — будет недостаточно.

Концепция предусматривает создание оператора среды 
открытых API, который будет заниматься внедрением ее на 
финрынке, разработкой и актуализацией стандартов, поддер-

жкой участников, ведением их реестра, организацией про-
цесса разрешения споров. «Для рынка сейчас особенно важ-
но наличие сильного регулятора, способного задать единый 
стандарт качества»,— считает исполнительный директор Экс-
побанка Василий Макушев. «Полагаю, что оператором среды 
открытых API может выступить „Ростелеком“,— говорит на-
чальник развития электронного бизнеса МСБ банка „Откры-
тие“ Антон Огородников.— Тем более что именно эта компа-
ния выбрана оператором системы персональных и биоме-
трических данных граждан». В ЦБ сообщили, что создана ра-
бочая группа, направленная на разработку стандартов откры-
тых API, в рамках которой будет рассмотрена концепция АФТ.

Участники рынка указывают и на другие аспекты реали-
зации предложенной концепции. Использование открытых 
API должно быть в первую очередь основано на кейсах, даю-
щих измеряемый бизнес-результат, который может принести 
банкам комиссионный, трансакционный или процентный 
доход, отметили в ВТБ. По словам члена совета директоров 
РНКО «Платежный центр» Александра Погудина, на рынке 
есть сопротивление, поскольку обязательность внедрения, 
сопровождения, развития API для каждого из банков означа-
ет определенные затраты. Впрочем, как считает вице-прези-
дент РФИ-банка Елена Чижевская, «единые и понятные для 
всех участников процесса правила использования данных 
должны снизить опасения банков в части обмена данными 
о своих клиентах».

Ксения Дементьева

Попытка правительства заставить 
бизнес строить флот в России при-
водит к анекдотическим коллизи-
ям. Сейчас Минпромторг собирает-
ся ужесточить Кодекс торгового мо-
реплавания (КТМ) так, чтобы кабо-
таж, перевозки энергоресурсов, лоц-
манская и ледокольная проводка мо-
гли осуществляться только судами 
российской постройки. У участников 
рынка эта идея вызывает предсказу-
емые вопросы. И, как выяснило, не 
только у них.

Как заявил 7 октября в Госдуме 
замгендиректора «Росморпорта» Ва-
силий Стругов, в случае реализации 
идеи само государство не сможет по-
лучить девять дизельных ледоколов, 
поставка которых предусмотрена 
комплексным планом магистраль-
ной инфраструктуры. Он подчерк-
нул, что в России не производятся 
крупные дизельные двигатели, соот-
ветствующие экологическим требо-
ваниям, а также нет крупных серий-
ных винторулевых колонок — ни ме-
ханических, ни электрических. Не 

говоря уже о том, добавил господин 
Стругов, что стоимость строительства 
на верфях РФ будет на 20–25% выше, 
чем за рубежом.

Глава Объединенной судострои-
тельной корпорации (ОСК) Алексей 
Рахманов в ответ заявил, что в РФ есть 
винторулевые колонки и дизельные 
двигатели. Но откровенно признал: 
«Другое дело, захочет или не захо-
чет заказчик брать на себя этот риск, 
стать первопроходцем в том, что про-
изводится в РФ. Но кто-то должен 
стать. Наверное, частников было бы 
сложнее убеждать в этом… А уж вы, 
как государственная организация, 
наверное, могли бы с учетом всех 
имеющихся полномочий и прав при-
нимать такие решения». Однако под-
ведомственный Минтрансу «Росмор-
порт» тоже не захотел участвовать в 
таких «экспериментах» и попросил 
исключить суда для государственных 
нужд из поправок в КТМ.

Едва ли найдется более яркое сви-
детельство того, насколько сильно по-
литика государства по импортозаме-
щению в судостроении противоре-
чит реальным возможностям такого 
импортозамещения. Если даже гос-
структуры, которые тратят на суда 
бюджетные деньги, не готовы идти 
на риск, то желание частного бизнеса 
уклониться от новых требований тем 
более объяснимо. Это уже удалось НО-
ВАТЭКу в случае с перевозками сжи-
женного газа — компания добилась 
исключений для 26 танкеров. Логич-
но предположить, что и другие круп-
ные игроки с лоббистским ресурсом 
смогут добиться послаблений. 

Но тогда тяжесть новых запретов 
ляжет на средних и мелких игроков, 
что в итоге приведет не к увеличению 
заказов на российских верфях, а к ухо-
ду компаний из бизнеса. Если, конеч-
но, дело не закончится согласован-
ным саботажем требований по лока-
лизации, чему в российской истории 
есть немало примеров. Может быть, 
лучше все-таки сделать требования 
по локализации, вероятно, неизбеж-
ные в условиях санкций, более реали-
стичными.

обсудить 
kommersant.ru/12711

правила  
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Если даже госструк-
туры не готовы вы-
полнить требования 
по импортозамеще-
нию, то желание биз-
неса избежать их тем 
более объяснимо

спускает на воду  
спецкорреспондент отдела бизнеса

Анастасия Веденеева
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Импорт высоких обложений
Минпромторг стимулирует локализацию производства автомобилей
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Доходность десятилетних обли
гаций федерального займа (ОФЗ) 
после пятнадцатимесячного 
 перерыва вплотную приблизи
лась к 7% годовых. На этом уров
не  доходности они находились 
накануне публикации в США 
в августе 2018 года проекта санк
ций, который затрагивал суве
ренный долг России. На фоне 
под писания «формулы Штайн
майера», а также снижения ин
фляции в России и готовности 
ЦБ к очередному снижению став
ки международные инвесторы 
охотно наращивают вложения 
в рублевые бумаги. Тем более 
что от Федеральной резервной 
системы (ФРС) США ждут анало
гичных шагов.

Доходность десятилетних ОФЗ се-
рии 46012 на торгах Московской бир-
жи 7 октября обновила пятнадца-
тимесячный минимум. По данным 
Reuters, ставка опускалась на 11 ба-
зисных пунктов (б. п.), до отметки 
7,04% годовых — минимального зна-
чения с 31 июля 2018 года (за неделю 
до публикации „Ъ“ подробностей о 
проекте новых антироссийских санк-
ций, которые предложили американ-
ские конгрессмены).

Резкое падение началось 4 октя-
бря на фоне сообщений о том, что ЦБ 
не исключает дальнейшее снижение 
ставки. Об этом в ходе парламент-
ских слушаний в Совете федерации 
заявила первый зампред Банка Рос-
сии Ксения Юдаева. «В принципе, мы 
будем рассматривать различные эф-
фекты, но определенное пространст-
во для дальнейшего снижения (став-
ки.— „Ъ“) мы видим»,— отметила 
госпожа Юдаева. Мягкость ритори-
ки регулятора связана с последними 
данными по инфляции в России, счи-
тают аналитики.

За два дня до этого, 2 октября, Рос-
стат сообщил о нулевом росте потре-
бительских цен в России за период с 
24 по 30 сентября. С начала сентября 
цены снизились на 0,2%, с начала го-
да выросли всего на 2,2%. «Уже по-
сле этих сильных данных по инфля-
ции можно было предположить рост 
ОФЗ, однако рынку потребовались до-
полнительные комментарии регуля-
тора»,— поясняет глава управления 
фондовых операций УК ТФГ Равиль 
Юсипов. За последние два дня доход-
ность ОФЗ упала на 20 б. п.

Высокий интерес к ОФЗ отмечает-
ся со стороны иностранных инвесто-

ров. По словам аналитика «ВТБ Капи-
тала» Игоря Рапохина, основная тор-
говая активность сосредоточена в го-
соблигациях сроком свыше 5 лет, что 
говорит о высоком спросе нерезиден-
тов, доля которых в таких бумагах вы-
ше, чем у локальных игроков. «Ино-
странных инвесторов продолжают 
привлекать высокий уровень реаль-
ных ставок в России и перспективы 
их дальнейшего снижения, устойчи-
вость рубля, а также жесткая и пред-
сказуемая бюджетная политика»,— 
полагает господин Рапохин.

Привлекательность вложений в 
рублевые бумаги определяется не 
только ожиданиями смягчающих 
шагов со стороны ЦБ, но и надежда-
ми на аналогичные действия со сто-
роны ФРС США. По словам аналити-
ков ING, на прошлой неделе вероят-
ность снижения ставки ФРС на засе-
дании 30 октября выросла с 43% до 
73%. Это произошло на фоне падения 
индексов деловой активности от ISM, 
которое увеличило риски приближе-
ния рецессии в США. Вице-президент 
по торговым операциям Альфа-банка 
Сергей Осмачек отметил, что ожида-
ние дальнейшего снижения ставок 
ФРС привело к росту спроса на риск 
на локальных рынках развивающих-
ся стран, и российском в том числе. 
«После событий в Саудовской Ара-
вии, а также подписания „формулы 
Штайнмайера“ риск санкций для Рос-
сии снижается, что оказывает допол-
нительную поддержку ОФЗ»,— отме-
чает Равиль Юсипов.

В ближайшие недели интерес меж-
дународных инвесторов к ОФЗ сохра-
нится, считают аналитики. При этом 
их поведение в значительной степе-
ни будет зависеть от шагов финансо-
вых регуляторов по смягчению моне-
тарной политики, а также от словес-
ных интервенций их представите-
лей. «Пока ожидание снижения ста-
вок сохраняется, будет и спрос на ло-
кальные госбумаги»,— считает Сер-
гей Осмачек. Главным фактором не-
определенности для политики ЦБ и 
перспектив рынка ОФЗ в ближайшие 
месяцы будет дискуссия вокруг инве-
стирования средств ФНБ при превы-
шении его ликвидной части порога 
в 7% ВВП, что произойдет в следую-
щем году, отмечает Игорь Рапохин. В 
рамках базового сценария в «ВТБ Ка-
питале» ожидают, что ЦБ снизит клю-
чевую ставку до 6,5% к концу первого 
квартала 2020 года.

Виталий Гайдаев

Госдолг отыграл 
прошлогодние 
санкции
Вырос спрос международных 
инвесторов на ОФЗ

На рынке негосударственных 
пенсионных фондов (НПФ) начи
нается новая волна объединений. 
В ней участвуют кэптивные фон
ды, в основном занятые корпора
тивными программами в рамках 
негосударственного пенсионно
го обеспечения (НПО). О начале 
объединения заявили фонды 
 госкорпораций «Ростех» и «Рос
атом». К слиянию их подталкива
ют Банк России, экономия на из
держ ках, а также амбиции.

Принадлежащие госкорпорации 
«Ростех» одноименный НПФ, а также 
фонд «Роствертол» начали процедуру 
объединения. Соответствующее ре-
шение принято 30 сентября, сообщил 
в конце прошлой недели ЦБ со ссыл-
кой на полученное им уведомление. 
«Присоединение НПФ „Роствертол“ к 
НПФ „Ростех“ планируется завершить 
в первом полугодии 2020 года»,— за-
явили в госкорпорации. Ходатайст-
во по плану реорганизации должно 
быть подано регулятору в декабре, в 
апреле следующего года ожидается 
объединение двух фондов, уточнил 
источник „Ъ“, знакомый с процеду-
рой реорганизации. Если бы объеди-
нение произошло сейчас, суммарные 
обязательства по ОПС двух фондов со-
ставили бы 1,7 млрд руб., а по НПО — 
2,8 млрд руб.

По словам представителя госкор-
порации, «на следующем этапе плани-
руется осуществить присоединение к 
НПФ „Ростех“ НПФ „Первый промыш-
ленный альянс“». В нем сконцентри-
ровано 4,8 млрд руб. обязательств по 
НПО и 1,7 млрд руб.— по ОПС. Долей 
87,2% в этом фонде «Ростех» владеет че-
рез компанию «КамАЗ». В госкорпора-
ции уточнили, что стратегия развития 
объединенного НПФ «связана прежде 
всего с вовлечением в систему НПО 
сотрудников организаций ГК и чле-
нов их семей». При этом в «Ростехе» не 
исключили включение в объединен-
ный НПФ и других фондов, со сторо-
ны которых уже «идут соответствую-
щие предложения».

В этом году планируется начать 
объединение и фондов «Атомгарант» и 
«Атомфонд», говорится на сайте перво-
го. «Планы объединения есть, но ком-
ментарий фонд сможет дать только по-
сле принятия решения о порядке тако-
го объединения акционерами»,— зая-
вили в «Атомгаранте». Информацию 
о намерениях слить два фонда под-
твердил „Ъ“ собеседник, близкий к од-
ному из акционеров. Человек, близ-

кий к НПФ, утверждает, что в этом го-
ду успеть с объединением невозмож-
но — только в следующем году. К кон-
цу первого полугодия у «Атомфонда» 
было 7 млрд руб. обязательств по ОПС, 
у «Атомгаранта» — 11 млрд руб. обя-
зательств по НПО. «Атомфонд» почти 
на 100% принадлежит самому «Атом-
гаранту». Через концерн «Росэнерго-
атом», компанию «Атомэнергопром» 
и предприятие «РФЯЦ — ВНИИЭФ» 
основным акционером НПФ «Атом-
гарант» является «Росатом» с долей в 
64,4%. Еще 35,6% фонда принадлежит 
компании «Пенсионные технологии» 
Виктора Вексельберга (см. „Ъ“ от 9 ию-
ля 2018 года). После слияния господин 
Вексельберг планирует сохранить до-
лю в едином фонде, рассказал источ-
ник „Ъ“, близкий к пенсионному ди-
визиону принадлежащей бизнесмену 
компании «Ренова». Акционеры «Атом-
гаранта» не ответили на запрос „Ъ“.

• В начале сентября ЦБ также полу-
чил уведомление от НПФ «Эволюция» 
о присоединении к нему фондов «Согла-
сие», «Социальное развитие», «Образо-
вание» (см. подробнее „Ъ“ от 2 октя-
бря). Только эти слияния сократят 
 число НПФ на шесть штук. На данный 
момент лицензиями на пенсионную 
 деятельность обладают 49 НПФ. 
В прошлом году количество фондов 
 сократилось на 14, до 52.
«И фонды „Ростеха“, и группа НПФ 

атомщиков — это кэптивные струк-
туры, которые начали свой путь к 
объединению вторым темпом после 
розничных фондов, работавших с 
ОПС»,— указывает управляющий ди-
ректор «Эксперт РА» Павел Митрофа-
нов. По словам гендиректора консал-
тинговой компании «Пенсионный 
партнер» Сергея Околеснова, после то-
го как на рынке крупных НПФ консо-
лидация почти полностью завершена, 
ЦБ подталкивает к слиянию мелкие 
фонды, больше ориентированные на 
обслуживание корпоративных про-
грамм своих акционеров. «Для акцио-
неров это ведет к сокращению издер-
жек, выводу фондов на границу рента-
бельности после преодоления порога 
в 10 млрд руб. активов»,— отмечает го-
сподин Митрофанов. «Не исключены 
также амбиции госкорпораций поуча-
ствовать в анонсированном регулято-
ром и Минфином внедрении гаранти-
рованного пенсионного продукта, что 
легче сделать на большой платформе, 
чем на разрозненных НПФ»,— считает 
Сергей Околеснов.

Илья Усов

Слияния и сокращения
НПФ станет еще меньше  
после второй волны консолидации

Верховный суд (ВС) рассмотрел 
спор кредитора Пробизнесбанка 
с Агентством по страхованию 
вкладов (АСВ) изза вознаграж
дения юристам. Суд признал не
верным расходование конкурс
ной массы на споры управляю
щего и кредиторов, а также усом
нился в возможности использо
вания гонораров успеха в банк
ротных делах.

Коллегия по экономическим спо-
рам ВС 7 октября рассмотрела два 
иска, касающихся выплат АСВ кол-
легии адвокатов «Кворум» вознагра-
ждения за юридические услуги при 
банкротстве Пробизнесбанка. Пер-
вый иск касался правомерности за-
ключения АСВ отдельного договора 
на юридическое сопровождение спо-
ров агентства с кредиторами, от кото-
рых поступают жалобы на конкурсно-
го управляющего.

Как пояснил „Ъ“ глава инициатив-
ной группы кредиторов Пробизнес-
банка Нерсес Григорян, договором бы-
ло предусмотрено вознаграждение КА 
«Кворум» около 17 тыс. руб. в час. В ито-
ге оно составило 1,7 млн руб., а источ-
ником средств на оплату юристов 
должна была стать конкурсная масса. 
АСВ в ходе разбирательства указыва-
ло, что отдельный договор был необ-
ходим, потому что споры с кредито-
ром вредят репутации агентства как 
конкурсного управляющего. Истец — 
кредитор Пробизнесбанка ООО «Ав-
тоцентр» — настаивал, что претензия 
кредиторов была связана с утаивани-
ем агентством информации. АСВ в 
свою очередь заявляло, что по данно-
му договору с КА «Кворум» не было ни 
одного платежа. «В итоге суд постано-
вил признать отдельное соглашение с 
КА „Кворум“ незаконным и направил 
дело на новое рассмотрение с целью 
установления — были ли на самом де-
ле совершены выплаты в ее адрес»,— 
указывает Нерсес Григорян.

Второй спор касался так называ-
емого гонорара успеха, выплачива-
емого КА «Кворум» при работе по де-
лу Пробизнесбанка. Оплата юристам 
складывалась из двух составляющих 
— фиксированной (8,5 млн руб. в ме-
сяц) и переменной (15% от сумм, фак-
тически поступивших в конкурсную 
массу). В итоге юристам было выпла-
чено 549 млн руб., в том числе 312 млн 
руб. переменного вознаграждения. 
Истец, ООО «Автоцентр», настаивал, 
что АСВ не должно платить юристам 

процент от поступивших в конкурс-
ную массу средств. По его мнению, ве-
роятность поступления денег зависит 
не от качества юридических услуг, а 
от платежеспособности должника. В 
частности, в суде приводились приме-
ры добровольного погашения средств 
должниками и получения юристами 
вознаграждения в 6,5 млн руб.

Представители АСВ в суде указали, 
что определенная договором опла-
та, наоборот, минимизировала расхо-
ды на юристов. По банкротству Про-
бизнесбанка было подано 122 тыс. су-
дебных заявлений. Исходя из средней 
стоимости по рынку около 4 тыс. руб. 
за иск получается, что при ином спо-
собе оплаты услуг пришлось бы упла-
тить КА «Кворум» 810 млн руб., а не 
549 млн руб. «В итоге суд и этот спор 
вынес на новое рассмотрение, поста-
вив под сомнение необходимость вы-
плачивать вознаграждение юристам в 
тех случаях, когда средства в конкурс-
ную массу поступили без их активно-
го вмешательства»,— рассказал Нер-
сес Григорян. В АСВ „Ъ“ сообщили, что 
основания для удовлетворения жало-
бы ООО «Автоцентр» отсутствуют.

Эксперты указывают, что рассмо-
тренные споры важны не только для 
АСВ, но и для рынка в целом. По сло-
вам управляющего партнера «Ренес-
санс-Lex» Георгия Хурошвили, сей-
час в большинстве случаев если пре-
тензии предъявляются к конкурсно-
му управляющему, то спор идет за его 
счет, а не за счет конкурсной массы. 
Что же касается возможности выпла-
ты гонорара успеха юристам, то они 
должны быть обоснованы. «Сам прин-
цип вознаграждения от поступления 
в конкурсную массу вне зависимости 
от проведенной юридической работы 
мне представляется неверным, и над-
еюсь, он не найдет поддержки в суде 
первой инстанции»,— говорит парт-
нер юридического бюро «Замоскво-
речье» Дмитрий Шевченко. По сло-
вам партнера КА Pen & Paper Вадима 
Клювганта, нет юридических ограни-
чений по гонорарам успеха в банкрот-
ных делах, практика судов по данно-
му вопросу разнонаправленная. И в 
ситуации, когда подобная система 
расчетов с юристом позволяет снача-
ла сэкономить средства из конкурс-
ной массы, а затем ее пополнить и вы-
платить за это гонорар успеха адвока-
ту, она может быть вполне оправдан-
ной, указал адвокат.

Вероника Горячева

Конкурсную массу 
очищают от юристов
Выплаты АСВ адвокатам дошли до суда

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Банк России намерен изменить 
институт маркетмейкерства, 
приблизив его к сложившейся 
в России практике. Изменения 
могут коснуться непрофессио
нальных участников рынка, ко
торые, по сути, выполняют эти 
функции, однако, согласно букве 
закона, им можно предъявить 
обвинение в манипулировании. 
При этом ряд участников рынка 
считают возможным узаконить 
клиентский маркетмейкинг.

Как сообщил „Ъ“ директор департа-
мента противодействия недобросо-
вестным практикам ЦБ Валерий Лях, 
Банк России намерен до конца года 
предложить рынку новый формат ин-
ститута маркетмейкера. По его словам, 
этот инструмент остается значимым 
для развития рынка. Господин Лях ука-
зал, что «по действующим нормам мар-
кетмейкером может быть только про-
фучастник рынка ценных бумаг, а по 
факту этим зачастую занимались не-
профучастники и даже физические ли-
ца». Формально их сделки могут иметь 
«ряд признаков манипулирования, но 
по своей сути они именно маркетмей-
керские, без недобросовестного пове-
дения»,— пояснил он. В настоящее вре-
мя ЦБ совместно с Московской биржей 
проводят анкетирование и собирают 
предложения от участников рынка и 
их клиентов, которые выполняют 
функции маркетмейкеров. Как поясни-
ли на торговой площадке, полученные 
предложения могли бы быть реализо-
ваны в новом подходе к регулирова-
нию маркетмейкерской деятельности.

• Маркетмейкер принимает на себя 
обязательства в течение торгового 
дня выставлять двусторонние коти-
ровки с установленным объемом и спре-
дом между заявками, тем самым повы-
шает ликвидность и объемы торгов.
В 2017–2018 годах ЦБ раскрыл не-

сколько кейсов по манипулированию 
на рынке, в которых маркетмейкеры 
привлекали третьих лиц к исполне-
нию обязанностей по поддержанию 
двусторонних котировок. Тогда ЦБ 
предупреждал, что такие третьи лица 
не подпадают под исключение в зако-
не о манипулировании и инсайде. По-
сле раскрытия этих случаев участники 
стали осторожнее подходить к услугам 
маркетмейкера.

Институт маркетмейкера на сегод-
няшний день переживает непростые 
времена. По словам президента ИГ 

«Финам» Владислава Кочеткова, мно-
гие компании не до конца понимают, 
где проходит грань между маркетмей-
керством и манипулированием, дру-
гие не готовы выполнять низкооплачи-
ваемую работу (100–200 тыс. руб. в ме-
сяц), рискуя собственными средства-
ми. Как результат — снижение доступ-
ной инвесторам ликвидности, ухудше-
ние их финансового результата за счет 
роста разницы цен покупки и продажи 
ценных бумаг. На рынке облигаций да-
же по крупным эмитентам с большим 
объемом эмиссии нередко нельзя уви-
деть ни одной заявки на покупку и про-
дажу. «Без восстановления маркетмей-
керских программ растет вероятность 
того, что приходящий на фондовый 
рынок инвестор получит отрицатель-
ный опыт. Хочется надеяться, что но-
вые правила игры, которые готовит 
регулятор, снимут имеющиеся вопро-
сы»,— считает господин Кочетков.

Ряд опрошенных „Ъ“ участников 
рынка считают возможным узако-

нить ситуацию, когда функцию мар-
кетмейкера выполняет клиент бро-
кера. Гендиректор «Универ Капитал» 
Асхат Сагдиев говорит, что было бы 
практично узаконить клиентский 
маркетмейкинг, когда клиенты бро-
кера делают его на основании четы-
рехстороннего договора (между бир-
жей, эмитентом / заказчиком, броке-
ром и его клиентом). «При этом бро-
кер в случае нарушения клиентом 
условий договора и условий маркет-
мейкинга несет ответственность вме-
сте со своим клиентом. Все остальные 
операции маркетмейкинга клиента-
ми, если они несут в себе элементы 
манипулирования, должны быть на-
казуемы для клиента»,— считает он. 
По мнению начальника отдела мар-
кетмейкинга «Велес Капитал» Ильи 
Фомичева, деятельность ЦБ должна 
включать механизм выявления про-
фессионализма и опыта среди участ-
ников, желающих осуществлять дан-
ную услугу. «Необходимо ввести кри-
терии участников, которые могут за-
ниматься маркетмейкингом. Соответ-
ствие таким критериям, возможно, бу-
дет достаточным условием, чтобы не 
считать маркетмейкеров манипуля-
торами по умолчанию»,— считает он.

Однако не все профучастники со-
гласны с таким походом. По мнению 
старшего аналитика «БКС Премьер» 
Сергея Суверова, ЦБ, скорее всего, хо-
чет увеличить надзорную функцию 
за институтом маркетмейкеров, что-
бы устранить случаи манипулирова-
ния рынком. При этом, по его мне-
нию, физические лица и непрофесси-
ональные участники рынка должны 
быть исключены из процесса. «Пола-
гаем, что будет предложен необходи-
мый объем раскрытия информации 
по торгам, чтобы обеспечить прозрач-
ность операций, исключить случаи 
манипулирования»,— говорит он.

Полина Смородская

Маркетмейкеров отделят от манипуляторов
ЦБ пересмотрит правила поддержки ценных бумаг  

Мы видим определенные 
дефекты в системе 
маркетмейкерства  
на Московской бирже  

и в области ценообразования 
на ценные бумаги,  

которые допущены к торгам
— Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ,  

на встрече с банкирами в пансионате «Бор», 
31 января
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Американская нефтяная от
расль на фоне снижения цен 
на нефть сократила число ра
ботающих буровых установок 
до минимума с мая 2017 года. 
По мнению экспертов, это мо
жет привести к замедлению тем
пов роста добычи в США в конце 
2019 года, однако большое число 
незавершенных скважин позво
лит при необходимости быстро 
нарастить производство. В таких 
условиях страны ОПЕК и Россия, 
вероятнее всего, будут вынужде
ны сохранять сделку по сниже
нию добычи нефти и даже уве
личить масштаб сокращений.

Американские нефтекомпании 
снижают буровую активность уже 
семь недель подряд, свидетельству-
ют данные нефтесервисной Baker 
Hughes. За прошлую неделю число 
буровых установок уменьшилось 
еще на три единицы, до 710 штук, 
что является наименьшем показате-
лем с мая 2017 года. Максимум по чи-
слу буровых в этом году был зафик-
сирован в январе — 877 штук. Несмо-
тря на снижение темпов роста добы-
чи в США в последние месяцы, стра-
на по-прежнему лидер по объемам 
производства и, по предваритель-
ным оценкам, добывала в конце сен-
тября 12,4 млн баррелей в сутки. Для 
сравнения: Россия добывала в сентя-
бре в среднем около 11,25 млн барре-
лей в сутки.

Замедление темпов роста добычи 
в США станет очевидным в конце 
2019 года, говорит Михаил Шейбе из 
Сбербанка. Он отмечает, что послед-
ний ежемесячный отчет EIA о факти-
ческой добыче нефти в США в июле 
подтвердил ее снижение третий ме-
сяц подряд. Однако пока это в боль-
шей степени обусловлено разовыми 
факторами: июльский показатель в 
11,81 млн баррелей снизился глав-
ным образом из-за перебоев на шель-
фовых месторождениях Мексикан-

ского залива из-за урагана Барри. Как 
отмечает господин Шейбе, основной 
фактор, вынуждающий производите-
лей сланцевой нефти сокращать рас-
ходы на бурение,— пессимистичная 
оценка глобального спроса на нефть. 
Так, недавний анализ агентства 
Energy Aspects указывает на то, что 
рост добычи в долгосрочной пер-
спективе окажется под давлением, 
несмотря на предстоящий в четвер-
том квартале запуск новых трубопро-
водных мощностей в Пермском бас-
сейне на 2 млн баррелей в сутки.

Ангелина Глазова из «Атона» видит 
и иные факторы, влияющие на сокра-
щение числа буровых. Она отмечает, 
у многих компаний имеются пробу-
ренные, но незавершенные скважи-
ны (на которых не проведен гидро-
разрыв пласта), ввод которых «в тео-
рии может помочь оперативно увели-
чить объем добычи, нивелируя эф-
фект снижения буровой активности 
по части новых установок». Она отме-
чает, что только в Пермском бассейне 
более 4 тыс. незаконченных сква-
жин, а всего с США более 8 тыс.

Екатерина Грушевенко из Центра 
энергетики МШУ «Сколково» соглас-
на, что только за счет заканчивания 
скважин многие американские ком-
пании могут увеличить добычу на 
15–20%. «Безусловно, это не может 
длиться вечно, но поддерживать до-
бычу за счет незаконченных сква-
жин в течение года вполне возмож-

но»,— отмечает она, добавляя, что 
прогнозирует рост добычи нефти в 
США в 2020 году на 1 млн баррелей в 
сутки. По мнению Антона Усова из 
KPMG, добыча в США будет расти в 
среднесрочной перспективе, несмо-
тря на текущие колебания численно-
сти установок. Растущее число сде-
лок на рынке слияний и поглоще-
ний также положительно повлияет 
на добычу, так как генерирует допол-
нительные денежные потоки от си-
нергии вследствие оптимизации 
операционных расходов, добавляет 
Михаил Шейбе.

Он также полагает, что на фоне со-
храняющегося беспокойства относи-
тельно роста спроса на нефть опасе-
ния по поводу быстрорастущей до-
бычи сланцевой нефти в США в кон-
це года должны начать ослабевать, 
что окажет некоторую поддержку це-
нам на нефть. Однако, считают ана-
литики, это едва ли позволит стра-
нам ОПЕК и России выйти из сделки 
по сокращению добычи. Ангелина 
Глазова ожидает, что сделка сохра-
нится как минимум до марта 2020 го-
да. Екатерина Грушевенко полагает, 
что ОПЕК в условиях роста добычи в 
США придется идти на более серьез-
ное сокращение собственного произ-
водства. Россия, отмечает аналитик, 
вряд ли выйдет из сделки по сокра-
щению добычи, но, возможно, не бу-
дет сильно увеличивать свою квоту.

Дмитрий Козлов

США устали бурить
Но сокращения добычи нефти в стране ожидать не стоит

Как выяснил „Ъ“, совладелец 
 Загорского трубного завода 
 Денис Сафин проявляет инте
рес к приобретению мощно
стей  Литейнопрокатного заво
да в Смоленской области мощ
ностью 300 тыс. тонн сортового 
проката в год. Аналитики не ви
дят в приобретении этого акти
ва синергии с существующим 
трубным бизнесом и предпола
гают, что акционер ЗТЗ плани
рует поучаствовать в програм
ме строительства инфраструк
туры в рамках нацпроектов.

Как стало известно „Ъ“, совладелец 
и генеральный директор одного из 
крупнейших поставщиков труб для 
нужд «Газпрома» Загорского трубного 
завода Денис Сафин планирует вый-
ти на рынок сортового горячекатано-
го проката и катанки. Господин Са-
фин изучает возможность приобрете-
ния мощностей ГУП города Москвы 
«Литейно-прокатный завод» (ЛПЗ) и 
уже зарегистрировал в ЕГРЮЛ ООО 
«Ярцевский металлургический за-
вод». Дата записи — 25 сентября.

ГУП «ЛПЗ» было основано в 2003 го-
ду. В 2007–2008 годах в рамках про-
граммы по выводу промышленных 
предприятий за пределы Москвы бы-
ли переведены в Ярцево Смоленской 
области литейный цех и два прокат-

ных стана московского завода «Серп и 
молот». По разным оценкам, в проект 
было вложено 3,5–4 млрд руб. На сай-
те ГУП «ЛПЗ» говорится, что основное 
производство состоит из электроста-
леплавильного и сортопрокатного це-
хов мощностью 310 тыс. тонн и 
290 тыс. тонн в год соответственно. 

В 2018 году Арбитражный суд Мо-
сквы признал ГУП банкротом. В апре-
ле 2019 года смоленские СМИ сообща-
ли о приостановке производства ЛПЗ 
в связи с высокими ценами на лом и 
снижением цен на арматуру. Произ-
водство было возобновлено после по-
лучения заказов. В департаменте го-
родского имущества Москвы не отве-
тили на запрос „Ъ“. Представитель За-
горского трубного завода отказался от 
комментариев. Основной актив Дени-
са Сафина — Загорский трубный за-
вод — появился на рынке в 2016 году, 
выйдя на полную производственную 
мощность в 2018 году и став одним из 
основных поставщиков труб большо-
го диаметра для «Газпрома». Недавно 
ЗТЗ договорился о кредите ВТБ в 35 мл-
рд руб. на строительство производства 
бесшовных труб мощностью 400–
450 тыс. тонн. Одним из партнеров го-
сподина Сафина выступает однокурс-
ник Владимира Путина и сооснова-
тель бюро «Егоров, Пугинский, Афана-
сьев и партнеры» Николай Егоров.

Ирина Ализаровская из Райффай-
зенбанка говорит, что синергии меж-
ду ЛПЗ и ЗТЗ быть не может, так как 
предприятия производят совсем раз-
ную продукцию. Она отмечает, что по-
сле весеннего роста закупок, сделан-
ных застройщиками в преддверии 
введения системы эскроу-счетов, на 
рынке сортового проката до сих пор 
продолжается спад. «Недостатка сор-
тового проката нет, рынок не растет 
на фоне стагнации строительства»,— 
считает аналитик. «Возможно, компа-
ния надеется поучаствовать в реали-
зации намеченных майским указом 
нацпроектах, которые в основном ка-
саются строительства инфраструкту-
ры»,— полагает Ирина Ализаровская.

Борис Красноженов из Альфа-бан-
ка прогнозирует рост спроса на сорто-
вой прокат в центральной части Рос-
сии в случае успешной реализации 
государственной программы по уве-
личению объемов строительства жи-
лья с 80 млн кв. м до 120 млн кв. м в 
год. Но, отмечает он, конкуренция в 
сегменте сортового проката будет зна-
чительной, учитывая наличие элек-
трометаллургических заводов НЛМК 
в Калуге, недавно проданного «Север-
сталью» завода в Балаково и планов 
ОАО «Кокс» по запуску производства в 
Тульской области.

Евгений Зайнуллин

Трубник выходит в прокат
Денис Сафин интересуется заводом в Смоленской области

У государственной Объединен
ной зерновой компании (ОЗК) 
возник конфликт с совладель
цем одной из своих структур — 
Рыбинского мукомольного за
вода (РМЗ), крупнейшего постав
щика муки на северозападе РФ. 
За счет дополнительного выпу
ска акций доля гендиректора 
и акционера предприятия Вла
димира Майника в РМЗ превы
сила 95%, а ОЗК — сократилась 
с 25,5% до 3,71%. Теперь госком
пания требует признать выпуск 
недействительным.

АО «ОЗК» (50% плюс одной акцией 
владеет государство, остальное у ВТБ) 
обратилось в арбитражный суд Яро-
славской области с требованием при-
знать незаконным дополнительный 
выпуск акций АО «Рыбинский муко-
мольный завод» (РМЗ). Информация 
об этом есть в картотеке арбитражных 
дел. Соответствующее решение было 
принято на собрании акционеров 
РМЗ еще в декабре 2016 года без уча-
стия ОЗК. В результате гендиректор и 
совладелец РМЗ Владимир Майник 
увеличил свою долю на 35,08%, до бо-
лее 95% акций. Пакет ОЗК в компании 
сократился с 25,5% до 3,71%.

Как отмечается в материалах дела, 
ОЗК долгое время не имела возмож-
ности контролировать действия РМЗ 
из-за нарушения порядка раскрытия 
информации. Так, на странице эми-
тента на сайте «Прайм.Раскрытие» по-
следнее сообщение датируется ноя-

брем 2016 года. После того как 6 сен-
тября 2019 года на счет ОЗК поступи-
ло 8,4 млн руб. в счет оплаты 3,71% ак-
ций РМЗ, госкомпания обнаружила 
сообщение о направлении требова-
ния о выкупе всех бумаг, говорится в 
материалах дела. Сейчас по заявле-
нию ОЗК на действия с акциями РМЗ 
наложен запрет.

ОЗК выступает государственным 
агентом по продаже зерна, а также 
управляет более чем 20 предприятия-
ми. РМЗ называет себя крупнейшим 
поставщиком муки на северо-западе 
России. По собственным данным, 
ежегодно перерабатывает более 
65 тыс. тонн пшеницы, также управ-
ляет элеватором емкостью 14,5 тыс. 
тонн зерна. В 2018 году, по данным 
Росстата, выручка РМЗ выросла на 
25%, до 303,5 млн руб., чистый убыток 
был 19,2 млн руб. Аналитик управле-
ния операций на российском фондо-
вом рынке ИК «Фридом финанс» 
Александр Осин оценил стоимость 
РМЗ в сумму до 250 млн руб.

Владимир Майник заявил „Ъ“, что 
дополнительный выпуск акций был 
необходим из-за «тяжелого финансо-
вого положения» РМЗ. По его словам, 
ОЗК тогда предложили выступить ин-
вестором, но ответа от компании не 
было. Господин Майник считает, что 
управлявшей тогда 50% минус одной 
акцией ОЗК группе «Сумма» Зиявуди-
на Магомедова актив был неинтере-
сен, так как не выплачивал дивиден-
ды. Весной 2018 года Зиявудин Маго-

медов и его брат Магомед Магомедов 
были арестованы по подозрению в 
организации преступного сообщест-
ва, мошенничестве и растрате. В октя-
бре того же года стало известно, что 
доля «Суммы» в ОЗК может отойти 
ВТБ, который сообщил о закрытии 
сделки в феврале. В ВТБ заявили, что 
поддерживают инициативу ОЗК по 
противодействию незаконным дейст-
виям в отношении ее активов. В ком-
пании на вопросы „Ъ“ не ответили. 

Партнер «Рустам Курмаев и партне-
ры» Дмитрий Клеточкин отмечает, 
что выпуск дополнительных акций 
часто используется для получения 
контроля над предприятием путем 
размытия долей прочих акционеров. 
ОЗК придется доказать нарушение 
своих прав на участие в собрании, где 
принимались оспариваемые реше-
ния, указывает адвокат Forward Legal 
Дарья Шляпникова. Но, по ее словам, 
у истца могут возникнуть сложности 
со сроком исковой давности: реше-
ние собрания можно оспорить в тече-
ние шести месяцев со дня, когда лицо, 
права которого нарушены, узнало 
или должно было узнать об этом. Ген-
директор Центра развития коллек-
торства Дмитрий Жданухин, впро-
чем, считает, что у ОЗК хорошие шан-
сы вернуть акции на основании того, 
что компанию не пригласили на со-
брание. Принятые обеспечительные 
меры подтверждают этот прогноз, 
указывает он.

Алексей Полухин

ОЗК скребет по сусекам
Компания пытается вернуть акции  
Рыбинского мукомольного завода

Непонятно, зачем строить инфра-
структуру за 1,5 трлн руб., чтобы воз-
ить пассажиров ниже средней цены 
«Сапсана», курсирующего на уже 
действующей инфраструктуре, удив-
ляется глава «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров. По его мне-
нию, минимально допустимая цена 
должна быть ближе к уровню биз-
нес-класса «Сапсана» (6–6,5 тыс. 
руб.), но даже при этой стоимости и 
пассажиропотоке 10 млн человек в 
год срок окупаемости проекта пре-
вышает 70 лет. Эксперт полагает, что 
заявление о цене носит сугубо поли-
тический характер и направлено на 
то, чтобы увеличить шансы на нача-
ло проектирования магистрали — а 
когда начнутся инвестиции и оста-
новить проект будет невозможно, 
цены будут пересмотрены.

Глава Союза пассажиров Кирилл 
Янков считает, что финансовая мо-
дель проекта не предполагает оку-
паемости капитальных затрат за 
счет стоимости билета — только 
операционных. По его мнению, мо-

нопольную цену на проезд по ВСМ 
устанавливать не будут: есть альтер-
нативные виды транспорта, сопо-

ставимые по времени в пути, и цена 
железнодорожного билета будет 
всегда ограничена стоимостью ави-
ационного, которая сейчас на на-
правлении Москва—Петербург 
приближена к цене «Сапсана». «По-
ездка по ВСМ от Москвы до Петер-
бурга чуть быстрее авиаперелета, 
если говорить о движении от цент-
ра до центра города, однако при пу-
тешествии, например, с северо-за-
падной окраины Москвы в южную 
часть Петербурга самолет может 
быть и быстрее»,— отмечает он.

Что касается добавочного пасса-
жиропотока за счет синхронизиро-
ванного ввода маршрута на Ниж-
ний Новгород, то уже сейчас раз в 
сутки «Сапсан» ходит туда из Петер-
бурга. Пассажиропоток на этом на-
правлении при вводе ВСМ увели-
чится, когда движение ускорится, 
полагает Кирилл Янков, к тому же 
есть ненулевой пассажиропоток 
между промежуточными городами 
маршрута — например, между Тве-
рью и Нижним Новгородом или 
Владимиром и Петербургом.

Наталья Скорлыгина

Высокостоимостная магистраль

Также ассоциация против подхода 
Минтранса, согласно которому нуж-
но рассчитывать размеры седьмой 
подзоны исходя из эквивалентного 
(среднего за сутки) уровня шума (се-
годня уровень шума определяется ис-
ходя из максимальных значений). 
Исполнительный директор МАА Сер-
гей Никотин отмечает, что, согласно 
расчетам специалистов, граница 
седьмой подзоны исходя из эквива-
лентного уровня шума может быть 
больше, чем определенная по макси-
мальному уровню. Адвокат москов-
ской коллегии адвокатов ГРАД Ната-
лья Тарасова объясняет, что уровень 
допустимого шумового загрязнения 
сегодня определяется по своду пра-
вил защиты от шума, разработанных 
НИИ строительной физики РААСН. 
Его нормы и будут применяться, 
если положения о нормировании 
авиационного шума будут исключе-
ны из законопроекта Минтранса.

В Минтрансе не ответили на во-
просы. В Росавиации не комменти-
руют письмо.

В крупнейших московских аэро-
портах Шереметьево и Домодедово 
поддерживают позицию МАА. В Ше-
реметьево, в частности, предлагают 
ввести специальный режим согласо-
вания строительства в пределах 
30-километровой зоны до установле-
ния седьмой подзоны ПАТ. Во Внуко-
во не ответили на вопросы, однако, 
по информации „Ъ“, гендиректор аэ-
ропорта Дмитрий Сапрыкин отправ-
лял в Минтранс письмо с аналогич-
ной МАА позицией. В нем указывает-
ся, что в планируемой седьмой под-
зоне Внуково уже проживает не-
сколько миллионов человек, в отно-
шении которых «не соблюдается за-
конодательство о санитарно-эпиде-
миологическом благополучии, к со-
жалению, законопроект полностью 
игнорирует проблему».

В девелоперской группе «Само-
лет» также отмечают, что предложен-
ные законопроектом Минтранса 
«положения о корректировке поряд-
ка и сроков утверждения подзон не 
решают в полном объеме ситуацию 
правовой неопределенности, суще-
ствующую до установления приаэро-

дромных территорий». Девелопер 
предлагает разработать отдельный 
нормативный документ для урегу-
лирования требований по авиаци-
онному шуму.

Коммерческий директор девело-
перского холдинга Sezar Group Оль-
га Барабанова отмечает, что сложно 
оценить законопроект Минтранса 
до презентации границ каждой из 
подзон ПАТ. «Девелопменту единые 
правила позволят однозначно трак-
товать перспективы и привлека-
тельность участков на ПАТ, но важ-
но, чтобы принимаемые нормати-
вы не были избыточными»,— счита-
ет она. Гендиректор уральской 
АПРИ «Флай Плэнинг» Владимир 
Савченков считает, что после изме-
нения параметров шума строитель-
ство и реализация жилья вблизи аэ-
ропортов станет «головной болью 
девелоперов». По его мнению, при-
влекательность таких застроек зна-
чительно снизится, но плюсом ста-
нет сокращение времени согласова-
ния строительства.

Герман Костринский,  
Елизавета Макарова

Аэропорты подняли шум из-за границы
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Вполне возможно, 
нам нужны 

высокоскоростные 
магистрали не только 

на север, в Питер,  
но и на юг — в Краснодар. 

Вполне возможно, 
нам нужны 

высокоскоростные 
магистрали  

в западном направлении.  
То есть это сеть

— Евгений Дитрих,
министр транспорта РФ, 4 августа
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Бывший топ-менеджер K-Rauta 
и «О’Кей» Михаил Ахмедов про-
держался на должности руково-
дителя сети магазинов «Респу-
блика» менее месяца. В сентя-
бре его сменил выходец из ком-
паний «Белый ветер цифровой» 
и «Связной Enter» Илья Тимчен-
ко. Господин Ахмедов не смог 
защитить свою стратегию 
 повышения эффективности 
«Республики» перед владель-
цем  Вадимом Дымовым, счи-
тают эксперты. Теперь Илье 
Тимченко на его месте пред-
стоит заняться расширением 
 ассортимента и разработкой 
магазинов нового формата.

О том, что Михаил Ахмедов поки-
нул пост гендиректора сети магази-
нов «Республика», стало известно из 
данных ЕГРЮЛ. На его место пришел 
Илья Тимченко, который ранее за-
нимал руководящие должности в за-
крытых сегодня сетях магазинов 
электроники «Белый ветер цифро-
вой» и «Связной Enter». В пресс-служ-
бе «Республики» подтвердили назна-
чение, отказавшись от дальнейших 
комментариев. Источник „Ъ“ в ком-
пании говорит, что господин Тим-
ченко приступил к обязанностям в 
начале сентября. «Республика» осно-
вана в 2006 году владельцем продук-

товой группы «Дымов» Вадимом Ды-
мовым. Сейчас бизнесмену принад-
лежит 97,1% ООО «Республика», 
остальным владеет Кирилл Кульба-
ба, следует из данных ЕГРЮЛ. Сеть 
специализируется на продаже книг, 
подарков, канцтоваров, элементов 
декора, посуды и еды, аксессуаров и 
т. д. По данным компании, в 2018 го-
ду ее выручка достигла 1,8 млрд руб.

Михаил Ахмедов возглавил «Ре-
спублику» в этом августе, сменив на 
должности Илью Криворота, кото-
рый проработал гендиректором се-
ти последние пять лет. Ранее госпо-
дин Ахмедов занимал пост коммер-
ческого директора в ушедшей из Рос-
сии финской DIY-сети K-Rauta, а до 
того он курировал закупки в продо-
вольственной сети «О’Кей». Причи-
ной нового назначения в «Республи-
ке» называли опыт топ-менеджера в 
ритейле и желание господина Дымо-
ва изменить курс компании (см. „Ъ“ 
от 13 августа). Связаться с господи-
ном Ахмедовым не удалось.

Гендиректор «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров считает, 
что Михаил Ахмедов не смог защи-
тить стратегию развития бизнеса 
«Республики» перед собственником. 
Несмотря на существующие методы 
в HR-диагностике, проверки моде-
лей компетенций и пр., иногда лю-

ди могут просто не сработаться, кон-
статирует руководитель исследова-
тельского центра SuperJob Наталья 
Голованова.

Источник „Ъ“ в «Республике» ут-
верждает, что перед Ильей Тимчен-
ко будут стоят задачи повышения 
эффективности бизнеса, с фокусом 
на процесс трансформации магази-

нов. В частности, новый топ-менед-
жер планирует расширить ассорти-
мент сети за счет гаджетов, подар-
ков, аксессуаров и пр., а также зани-
маться обновлением формата объ-
ектов, говорит он. Так, уточняет 
источник „Ъ“, новые точки «Респу-
блики» будут больше по площади, 
также возможно создание специа-
лизированной сети, к примеру, 
книжных магазинов, которые будут 
развиваться в комбинации с основ-
ным брендом. Кроме того, компа-

ния рассматривает возможность 
приобретения региональных 
книжных сетей для ускорения ро-
ста, добавил собеседник „Ъ“.

Как указывает Михаил Бурми-
стров, книжный бизнес сегодня на-
ходится в упадке, поэтому для экс-
пансии в регионы лучше подходит 
модель франшизы. По оценкам изда-
тельства «Эксмо-АСТ», российский 
книжный рынок в 2018 году вырос 
на 7%, до 69 млрд руб. Но основными 
драйверами стали не бумажные, а 
электронные книги и аудиокниги.

Хотя у Ильи Тимченко хороший 
опыт с точки зрения расширения и 
работы с большим количеством то-
варных категорий, те же гаджеты — 
это очень конкурентная ниша, а ка-
тегория хобби и подарков крайне 
требовательна с точки зрения широ-
ты ассортимента, добавляет госпо-
дин Бурмистров. В целом, указывает 
эксперт, на рынке сегодня существу-
ет однозначный тренд на интегриро-
ванные форматы, например, сочета-
ние торговли и зоны кафе. Если же 
расширение площадей «Республи-
ки» будет проводиться только за счет 
новых товарных категорий, сети 
вряд ли удастся сохранить существу-
ющую сегодня плотность продаж на 
1 кв. м, предупреждает он.

Никита Щуренков

«Республика» не держит главу
В сети Вадима Дымова снова меняется гендиректор

«Яндекс» предложил рынку 
 новый формат рекламы в по-
исковой выдаче, визуально 
 напоминающий «колдунщики», 
 через которые компания про-
двигает собственные сервисы. 
Ранее такое продвижение стало 
причиной претензий со сторо-
ны билетных сервисов и других 
интернет-компаний, дошедших 
до обращения в Федеральную 
антимонопольную службу 
(ФАС). Компании готовы тес-
тировать новый вид рекламы, 
но уверены, что все равно будут 
терять трафик и нести убытки.

4 октября в офисе «Яндекса» 
прошла встреча с участниками ин-
тернет-рынка, среди которых были 
представители Avito, ЦИАН, ivi, 
2ГИС, OneTwoTrip и др., рассказали 
„Ъ“ два ее участника. Факт встречи 
подтвердили в «Яндексе». На ней 
компания представила новый ре-
кламный формат — возможность до-
полнить строку о компании или про-
дукте в поиске интерактивным отве-
том, напоминающим элементы пои-
сковой выдачи. О возможном запу-
ске такого формата „Ъ“ писал 19 ию-
ля. Он позиционируется «Яндексом» 
как решение вопроса равного досту-
па участников рынка к продвиже-
нию в поисковой выдаче. Визуально 
формат похож на «колдунщики» — 
виджеты перед результатами пои-
ска, которые содержат ссылку на сер-
висы «Яндекса» («Яндекс.Афиша», 
«КиноПоиск» и др.).

«Колдунщики» вызывают претен-
зии участников рынка. В июне «Кас-
сир.ру» пожаловался на их использо-
вание в ФАС. По мнению сервиса, 
«Яндекс», «имея доминирующее по-
ложение на рынке поисковых сис-
тем, агрессивно растит монополиста 
на рынке билетных операторов» — 
«Яндекс.Афишу». Заявление поддер-
жали Ticketland (принадлежит МТС), 
Radario, Concert.ru, Parter.ru и др. 
ФАС жалобу пока не рассмотрела. В 
июле 2019 года Avito, ЦИАН, Profi.ru, 
2ГИС и ivi заявили, что «Яндекс» с по-
мощью «колдунщиков» ограничива-
ет доступ к сервисам компаний, от-
давая преимущество собственным 
сайтам. По данным «Яндекс.Радара» 
на конец сентября, доля «Яндекса» на 
российском рынке поиска составля-
ет почти 57%, у Google — 40,3%.

«Мы сделали большой шаг вперед 
в обсуждении вопроса, представив 
новый рекламный формат с расши-
ренной функциональностью. Боль-

шинство участников подтвердили 
заинтересованность в его тестирова-
нии. Нам важно тщательно оценить 
влияние нового рекламного инстру-
мента на пользовательский опыт и 
определить требования к содержа-
нию рекламных объявлений. До 
конца года вместе с участниками за-
крытого бета-теста мы будем дораба-
тывать формат, а в первом квартале 
2020 года рассчитываем представить 
его рынку»,— заявили в «Яндексе».

Коалиция участников рынка, в 
которую входят 11 компаний, вклю-
чая Avito, ЦИАН, Profi.ru, 2ГИС, 
Drom.ru, ivi, Zoon и Gett, считает, что 
новый формат не решит проблему 
доминирующего положения «Яндек-
са», заявил „Ъ“ представляющий их 
интересы экс-совладелец Wikimart 
Максим Фалдин. «В рамках рекламы 
интерактивный формат в поисковой 
строке станет доступен другим игро-
кам, но в рамках органической выда-
чи он будет по-прежнему использо-
ваться только сервисами „Яндекса“, 
о чем нам и заявили в ходе встречи в 
ультимативной форме»,— пояснил 
он. «Колдунщики» захватывают от 
30% до 80% трафика по конкретным 
поисковым запросам, ущерб от этого 
каждая из входящих в коалицию 
компаний оценивает в миллиарды 
рублей, утверждает господин Фал-
дин. По его словам, коалиция плани-
рует законодательные предложения 
по регулированию рынка поиска.

«Кассир.ру» на встречу не пригла-
шали, сообщил основатель и генди-
ректор компании Евгений Фин-
кельштейн. «„Яндекс“ уже зареко-
мендовал себя как структура, кото-
рая может менять договоренности 
на ходу, это минимизирует доверие 
и понимание. Не можем предметно 
комментировать формат, но по до-
ступной информации можем ска-
зать, что предлагаемые платные 
„колдунщики“ как минимум не за-
трагивают важную область — глав-
ную страницу поисковика, к кото-
рой имеют доступ только сервисы 
„Яндекса“»,— заявил он.

Для пользователей возможность 
быстро решить задачу, не покидая 
страницы с выдачей, будет большим 
плюсом, но отношение сторонних 
сервисов к поисковой выдаче «Ян-
декса» новый продукт, скорее всего, 
не изменит, констатирует участво-
вавший во встрече гендиректор 
агентства iProspect (входит в Dentsu 
Aegis Network) Андрей Крисюк.

Валерия Лебедева

«Яндекс» выделил 
конкурентам строку
Компания представила  
новый способ продвижения в поиске

Вслед за X5 Retail Group и «Азбу-
кой вкуса» открывать аптеки 
на своих площадях начнет  
«Вкусвилл». Партнером выступа-
ет дальневосточная сеть «Монас-
тырев», которая в Москве пока 
не представлена. Расширение 

форматов «Вкусвилла» может 
быть связано с подготовкой 
к выходу на IPO, которое может 
произойти уже в 2020 году.

О том, что сеть магазинов «Вкус-
вилл» планирует открыть на своих 
площадях аптеки дальневосточной 

компании «Монастырев», „Ъ“ сооб-
щил источник на фармацевтиче-
ском рынке. Во «Вкусвилле» это под-
твердили. По словам продакт-ме-
неджера сети по медицинской кате-
гории Натальи Петрыкиной, на 
первоначальном этапе стороны рас-

считывают открыть на площадях 
«Вкусвилла» девять точек в Москве. 
Первые объекты должны зарабо-
тать до конца 2019 года. В дальней-
шем проект может быть расширен 
и выведен в регионы. Первые апте-
ки разместятся на площади от 
20 кв. м, уточнила госпожа Петры-
кина. Объем инвестиций в проект 
со стороны «Вкусвилла» пока не 
определен. В «Монастыреве» на за-
прос „Ъ“ не ответили.

По данным ЕГРЮЛ, 12,16% ООО 
«Вкусвилл» принадлежит фондам 
Baring Vostok, 1,76% — основателю 
сети Андрею Кривенко, 86,08% через 
ООО «Проект „Избенка“» и АО «Эво-
люционная цель» владеет Евгений 
Лисицын. По данным Infoline, по 
итогам января—июня 2019 года вы-
ручка «Вкусвилла» выросла на 54,3%, 
до 39,9 млрд руб. год к году. В сентя-
бре 2019 года сеть расширилась до 
более 1 тыс. магазинов.

«Монастырев» основан во Влади-
востоке местным бизнесменом 
Александром Монастыревым. По 
данным DSM Group, в первом полу-
годии 2019 года сеть насчитывала 48 
точек. Ее выручка за этот период сни-
зилась на 5%, до 2,9 млрд руб. год к го-
ду. По собственным данным, аптеки 
«Монастырев» работают в Примор-
ском крае, а также в Хабаровске и Но-
восибирске.

По подсчетам гендиректора DSM 
Group Сергея Шуляка, затраты на от-
крытие одной аптеки «Монастырев» 
во «Вкусвилле» не превысят 1,5 млн 
руб. в зависимости от ассортимента 
и без учета аренды. При этом он не 
исключает, что основные расходы 

«Монастырева» могут быть именно 
на аренду. Динамика роста продаж в 
продуктовом ритейле сокращается, 
а упущенную выручку сети пытают-
ся восполнить за счет сдачи в аренду 
своих площадей по повышенной 
ставке, утверждает эксперт. По дан-
ным Росстата, которые приводит 
старший аналитик Газпромбанка 
Марат Ибрагимов, в январе—августе 
2019 года продажи в продуктовом 
ритейле в реальном выражении вы-
росли на 1,5%, тогда как за аналогич-
ный период прошлого года показа-
тель был на уровне 2,8%.

Сегодня проекты по открытию 
аптек на своих площадях уже разви-
вают другие продуктовые сети. Так, 
на площадях X5 Retail Group («Пяте-
рочка», «Перекресток», «Карусель») 
работают аптеки «А-мега» и «Да, здо-
ров!» Marathon Group Александра 
Винокурова и Сергея Захарова. Кро-

ме того, аптеки Marathon под брен-
дом «Азбука Life» работают в магази-
нах «Азбука вкуса». В июле 2019 года 
стало известно, что на площадях се-
ти начнут открываться аптеки ГК 
«Эркафарм» под брендом «Доктор 
Столетов» (см. „Ъ“ от 5 июля). 

Марат Ибрагимов подсчитал, что 
при обороте 2,9 млрд руб. на 48 аптек 
средняя выручка одной точки «Мо-
настырева» может превышать 
60 млн руб., что является довольно 
неплохим показателем. Выбор даль-
невосточной компании при нали-
чии в Москве огромного количества 
уже раскрученных аптечных сетей 
действительно может быть связан с 
готовностью «Монастырева» платить 
повышенную арендную ставку, со-
гласен аналитик. С другой стороны, 
отмечает господин Ибрагимов, 
«Вкус вилл» могла привлечь эффек-
тивная модель «Монастырева», даю-
щая высокую выручку на 1 кв. м. По 
его оценкам, аптеки могут добавить 
продуктовой сети около 5% дополни-
тельного трафика.

«Вкусвилл» сегодня активно те-
стирует новые форматы. Компания 
начала интегрировать в магазины 
зоны кафе, а также планирует раз-
витие кулинарий «Парим-варим». 
Марат Ибрагимов считает, что по-
добная активность сети может быть 
связана с желанием собственников 
усилить инвестиционный кейс в 
преддверии выхода на IPO. Разме-
щение может произойти в 2020–
2021 годах и стать первым для про-
дуктовых сетей за несколько лет 
(см. „Ъ“ от 30 января).

Мария Котова

«Вкусвилл» оздоровит формат
В магазинах сети откроются аптеки

По данным eBay и Data Insight, по 
итогам 2018 года объем розничного 
онлайн-экспорта материальных това-
ров из России вырос на 36% и соста-
вил $746 млн, число отправлений вы-
росло на 31%, до 11,2 млн. По подсче-
там eBay, благодаря упрощенной схе-
ме подтверждения нулевой ставки 
НДС объем экспорта в ближайшие 
три года вырастет еще на $400 млн, 
сообщили „Ъ“ в компании. «И хотя 
остаются нерешенными вопросы ре-
импорта, бондовых складов и дру-
гие, уже только подтверждение нуле-
вой ставки даст нашим продавцам 
большое конкурентное преимущест-
во на глобальном рынке и маркет-
плейсах, включая eBay»,— рассчиты-
вает гендиректор eBay в России, Изра-
иле и на развивающихся рынках Ев-
ропы Илья Кретов.

Сейчас рынок розничного он-
лайн-экспорта растет на 30–35% в 
год, нововведения позволят увели-
чить темпы примерно на 10 про-
центных пунктов, полагает руково-
дитель проекта по развитию цифро-

вых услуг в Российском экспортном 
центре Армен Манукян. Отрасль пы-
талась добиться этих поправок око-
ло двух лет, изменения коснутся он-
лайн-экспортеров, которые отправ-
ляют товары «Почтой России» и экс-
пресс-перевозчиками, и только тех 

продавцов, которые работают по об-
щей системе налогообложения, от-
мечает он. «Теперь основной стоп-
фактор остается в головах: многие 
российские продавцы просто не зна-
ют, что есть возможность выйти на 
зарубежные рынки»,— указывает го-
сподин Манукян.

Возможность упрощенной и 
ускоренной процедуры подтвер-
ждения нулевой ставки НДС сущест-
венно уменьшит себестоимость то-
варов и повысит их конкурентное 
преимущество на международных 
рынках, добавляет представитель 
AliExpress в России Антон Пантеле-
ев. «В 2020 году AliExpress планиру-
ет открыть возможность для россий-
ских селлеров поставлять продук-
цию в третьи страны, что позволит 
российским компаниям получить 
доступ к стомиллионной аудито-
рии»,— напоминает он.

Новое регулирование может по-
мочь выводу розничного экспорта 
из серой зоны, считают участники 
рынка. «До принятия закона основ-
ная масса товаров шла от физиче-
ских лиц. Для отправителей так бы-

ло проще — статус юридического 
лица не только не давал преферен-
ций, но и усложнял продажи за ру-
беж, так как подтвердить нулевой 
НДС юридическим лицам было 
крайне сложно»,— поясняет пер-
вый заместитель гендиректора по 
электронной коммерции «Почты 
России» Алексей Скатин.

Необременительный экспорт зна-
чительно повышает мотивацию и 
конкурентоспособность локальных 
производителей, согласны в пресс-
службе Joom. «Другой вопрос, что 
страны, куда экспортируются от-
правления, могут вводить дополни-
тельные налоги, что мы наблюдаем, 
например, в Турции»,— добавляют в 
компании. Взрывного роста рынка 
ожидать не стоит, осторожен и пре-
зидент Национальной ассоциации 
дистанционной торговли Александр 
Иванов. Помимо законодательства 
существует еще и правопримени-
тельная практика, поясняет он, об-
ещая, что ассоциация намерена 
«пристально за ней следить после 
вступления закона в силу».

Дмитрий Шестоперов

Экспорту упростят доступ к нулю
с1

Если российские 
поставщики смогут  

лучше понимать, 
что нужно китайскому 

потребителю,  
для них откроются  

большие возможности
— Дэниел Чжан,

CEO Alibaba Group, в интервью „Ъ“  
24 июля 2019 года

Ц И Т А Т А

1,8 млрд рублей
была выручка сети 
«Республика» в 2018 
 году, по собственным 
данным компании

Крупнейшие торговые сети FMCG 
в России по объему выручки  
за январь—июнь 2019 года

Место Название Выручка 
(млрд руб.)

1 X5 Retail Group 839,7

2 «Магнит» 643

3 ГК «Дикси», «Красное & 
 Белое», «Бристоль»

374,8

4 «Лента» 199,2

5 Auchan 125,3

6 Metro 91

7 ГК «О’кей» 78,9

8 ГК «Монетка» 52,2

9 Globus 46,62

10 «Светофор» 40,6

11 «Вкусвилл» 39,9

Источник: Infoline.
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В Москве прошла премьера до-
кументального фильма Ника 
Брумфилда «Марианна и Лео-
нард: Слова любви». В центре 
его сюжета - разворачивающий-
ся на греческом острове Идра 
роман Леонарда Коэна и нор-
вежки Марианны Илен, о кото-
рой он писал песни и с которой 
так и не смог построить совмест-
ное счастье. Борис Барабанов 
считает, что это первый доку-
ментальный фильм, исследую-
щий природу феномена музы.

 «Я плыл по морю и увидел 
этот остров. Он был так прекрасен, 
а я родом из страны, где по полгода 
лежит снег... Я сошел на берег, позна-
комился с девушкой и остался»,— 
рассказывает канадец Коэн в самом 
начале фильма. Звучит как финал 
героического эпоса, в котором про-
тагонист, прошедший через немы-
слимые испытания, получает награ-
ду. Но в случае с Леонардом Коэном 
это только начало. Его роман с Мари-
анной Илен — предисловие к появ-
лению феномена Коэна-музыканта. 

Вся жизнь барда на острове Идра бы-
ла лишь подготовкой к его музыкаль-
ной карьере. Практически все время 
на острове он провел в абсолютной 
уверенности, что его призвание — 
литература и его задача — до беско-
нечности оттачивать свои тексты.

В фильме Ника Брумфилда по-
ражает мастерское обращение с ар-
хивной кинохроникой. Возникает 
ощущение, что вся жизнь Леонар-
да и Марианны на Идре была отсня-
та на пленку и представляла собой 
бесконечные солнечные и морские 
ванны под минорный гитарный пе-
ребор. Даже если в твоем распоря-
жении весь архив BBC, нужно иметь 
особый талант, чтобы старые люби-
тельские кадры воспринимались 
как игровое кино.

Марианна Илен удовлетворяет 
все прихоти Коэна и при этом счи-
тает себя некрасивой и недоумева-
ет: «Что он во мне нашел? Худень-
кая, с маленькой грудью и слишком 
круглым лицом». На алтарь своей ве-
ры в поэта она положила брак, а по-
зже — здоровье сына. Успокоитель-
ное, состоящее из плеска волн, рас-
слабленного саундтрека и мягкой 
норвежской речи героини, дейст-

вует недолго. Перед нами — нежно 
и тихо рассказанная история об эго-
истичном поэте-наркомане, кото-
рый увел из семьи жену и мать, а по-
том бросил ее, чтобы «познать мир».

От рассказа о любовнице, кото-
рая сделала из поэта-рохли рок-зве-
зду, фильм переходит к разговору 
о женщинах в его жизни в принци-
пе. И здесь неожиданно всплывает 
русская тема. Мать Коэна, Маша Кло-
ницкая, родом из России («Великим 
писателям полагаются по-эдиповски 
сумасшедшие матери»,— говорит од-
на из героинь фильма). И несколько 
«русских» нот за кадром вдруг напо-
минают об одной из самых люби-
мых у нас песен Коэна — «Dance Me 
to the End of Love».

Есть в фильме и ответ на вопрос, 
откуда в аранжировках песен Коэна 
навязчивый женский бэк-вокал. По 
словам продюсера его первого аль-
бома Джона Саймона, они искали 
фишку, по которой публика запом-

нит нового артиста, и нашли ее в тек-
стах песен — большинство из них 
были посвящены отношениям Коэ-
на с женщинами. В том числе и «So 
Long, Marianne», адресованная Ма-
рианне Илен.

Помимо взаимоотношений Коэ-
на с его музой Ника Брумфилда ин-
тересует непрекращающийся поиск 
поэтом убежища, будь то греческий 
остров, буддийский монастырь, секс 
с поклонницами или ЛСД. Убежи-
ще — не только геопозиция, но и лю-
бой способ скрыться от внутренних 
демонов и прежде всего от терзаний 
на тему «достаточно ли я хорош?».

Психоделический рай Идры, оча-
ровывающий в начале фильма, со 
временем превратился в настоящий 
ад вседозволенности и эмоциональ-
ного хаоса, в котором потеряли себя 
яркие и талантливые друзья Коэна 

и Илен. Леонард Коэн вовремя поки-
нул Идру и реализовался как испол-
нитель песен на собственные стихи. 
Довольно скоро стало ясно, что идил-
лии пришел конец и Марианна не 
сможет разделить с ним превратно-
сти гастрольной жизни. И оказалось, 
что забота о творцах стала физиче-
ской необходимостью героини. Она 
сблизилась с фолк-певицей Джули Фе-
ликс, для которой тоже стала музой.

Джули Феликс в этом фильме на-
зывает Леонарда Коэна «фемини-
стом», что не мешало ему всю жизнь 
жестоко эксплуатировать женщин, 
как многочисленных секс-парт-
нерш на гастролях, так и ту единст-
венную, что одновременно и люби-
ла, и понимала его. Впрочем, так же 
он поступал с друзьями. Джон Лис-
сауэр, спродюсировавший альбом 
«Various Positions» (1984) с величай-

шей песней «Hallelujah», так и не по-
лучил за нее ни цента. На финиш-
ной прямой фильма авторы факти-
чески задаются вопросом: действи-
тельно ли гению позволено больше, 
чем обычным людям? И что мы гото-
вы ему простить?

Марианна Илен простила своему 
Леонарду все. И самая щемящая но-
та фильма — это письмо от поэта, ко-
торое она получила практически на 
смертном одре: «Дражайшая Мари-
анна, я иду чуть позади, так близко, 
что могу взять тебя за руку… Я не за-
был твоей любви и твоей красоты, да 
ты и сама это знаешь… Счастливого 
тебе пути, давняя подруга. Увидим-
ся в конце пути. С бесконечной лю-
бовью и благодарностью, твой Лео-
нард». «Как же красиво!» — выдыха-
ет Марианна. И этот момент тоже за-
печатлен на пленке.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Поэтическое убежище
На экранах — история главной любви Леонарда Коэна

Русский музей открыл большую выставку Ильи Репина —  
свое приношение к 175-летию со дня рождения  
одного из самых важных русских художников

Оперный сезон на сцене па-
рижской Opera Bastille откры-
ла  необычайная постановка 
 оперы-балета Жан-Филиппа 
 Рамо «Галантные Индии». Один 
из самых знаменитых театраль-
ных опусов позднего барокко 
переосмыслили современный 
художник и кинорежиссер Кле-
ман Кожитор и хореограф Бин-
ту Дембеле, по воле которой 
под музыку Рамо в спектакле 
танцуют хип-хоп и брейк-данс. 
 Сергей Ходнев настроился на 
провокационность, но обнару-
жил только счастливое благора-
створение воздухов.

 Вот в 1730-е было совершен-
но понятно, о чем «Галантные Ин-
дии». На поверхности — кокетливая 
игра во вкусе рококо: ряженые 
французы, изображающие, как 
Амур одерживает свои победы сре-
ди турок, инков, персиян и, нако-
нец, индейцев Северной Америки; 
каждый видевший, как художники 
рококо изображали на шпалерах 
и фарфоре веселящихся турчанок, 
китайцев или русских пейзан, при-
мерно представляет себе, как эта 
очаровательно напудренная ориен-
талистика смотрелась. Чуть глуб-
же — международная повестка дня 
с давними французско-турецкими 
политическими связями и всеевро-
пейской колонизаторской экспан-
сией. А в фундаменте — крамоль-
ные постулаты энциклопедистов: 
«дикари» на самом деле не чужаки 
и не варвары, это естественные, не-
испорченные натуры, которые чув-
ствовать и любить умеют никак не 
хуже утонченных нас.

В конце 2010-х каждому, кто бе-
рется за интерпретацию «Галант-
ных Индий», очевидно, что он иг-
рает с огнем. Франция, конечно, не 
Штаты, а мир барочной оперы — 
не широкоэкранный Голливуд, но 
все равно, поди поставь эту вещь, 
не согрешив притом ни культур-
ной апроприацией, ни косвенным 
оправданием ужасов колониализ-
ма, ни whitewashing, ни чем-нибудь 
еще дискриминационным. Можно 
вдаться в безыдейное реконструк-

торство и воссоздавать, не отвлека-
ясь на публицистические оберто-
ны, театральную эстетику 1730-х. 
А можно, напротив, вытащить все 
социально-идейные сложности на 
первый план — так пять лет назад 
сделала Лаура Скоцци (в Опере Бор-
до), пропесочившая в своем гранди-
озном и остроумном спектакле чуть 
ли не все болевые точки в отноше-
ниях первого мира с третьим, от ко-
лонизаторского вторжения в замор-
ский «рай земной» до мигрантско-
го кризиса.

Клеман Кожитор и Бинту Дембе-
ле в этой ситуации, во-первых, с нео-
жиданной безоглядностью идут за му-
зыкой Рамо — не за ее эстетикой, а за 
ритмами, картинностью, прихотли-
вой чередой аффектов. Благо с музы-
кальным руководителем им повезло. 
В том, как играет под управлением Ле-
онардо Гарсии Аларкона его оркестр 
Cappella Mediterranea, столько живо-
сти, не показной и не трюкаческой, 
столько красочного театра и столько 
изумительного внимания к просо-
дии и к малейшим извивам мелоди-
ческого рисунка, что приходится кон-
статировать: полку первоклассных ау-
тентистских интерпретаций великой 
партитуры Рамо прибыло.

Виртуозная работа хора (Choeur 
de Chambre de Namur), инструмен-
тальные соло, роскошные бутафор-

ские бури и хрупкая меланхолич-
ность — все такой выделки, что за-
слушаешься. Больших ролей в «Га-
лантных Индиях» негусто (очень уж 
дробное действие: четыре разроз-
ненных в сюжетном смысле антре 
плюс аллегорический пролог), но 
неординарные вокальные работы 
налицо, например у сопрано Сабин 
Девьель (богиня Геба, перуанка Фа-
ни и индианка Зима) и Жюли Фукс 
(Эмили, европейская дева в турец-
ком плену, и персиянка Фатима). Ба-
ритон Александр Дюамель с почти 
вердиевским пылом спел и сыграл 
влюбленного инкского злодея Хуас-
кара, ну и звучный haute-contre тено-
ра Матиаса Видаля к ролям персид-
ского принца Такмаса и Валера (еще 
один европейский пленник) при-
шелся как по мерке.

Ко всей этой изысканной компа-
нии добавлены 29 танцовщиков из 
труппы Rualite, которая занимает-
ся как раз хип-хопом, брейк-дансом 
и проч., вплоть до крампа, новей-

шего танца афроамериканских гет-
то. На поверку, правда, оказывает-
ся, что собственно танцев в спекта-
кле совсем немного. А там, где они 
есть, они до такой степени органич-
но прилажены к музыке Рамо, что 

это вызывает оторопь. Ждешь гром-
ких и артикулированных назида-
ний про всеобщее равенство, по-
литкорректность и про хорошее от-
ношение к чужакам — а получаешь 
нечто дружелюбно-ненавязчивое. 
Прямолинейной сквозной сюжет-
ности в спектакле не видно; на по-
лутемной сцене вокруг зияющего 
в ее полу огромного круга (по мыс-
ли Кожитора это жерло вулкана, из 
которого, однако, по ходу спекта-
кля появляется то остов корабля, 
то детская карусель) на постдрама-
тический лад разыгрываются как 
будто бы несвязные, чуть сомнам-
булические эпизоды. Но если при-
глядываться — да, в «Великодуш-
ном турке» проступает история 
о морских злоключениях африкан-
ских беженцев, в «Перуанских ин-
ках» — негромкий манифест о куль-
турной самобытности иммигрант-
ского гетто, в «Празднике цветов» — 
разнообразные «женские вопросы», 
обозначенные зрелищем квартала 
красных фонарей, которым заме-
нен обозначенный в либретто пер-
сидский гарем.

Это тот случай, когда наивность 
постановщиков парадоксальным 
образом идет на пользу спектаклю. 
На чистой интуиции у них получа-
ются вещи, которые невозможно 
просчитать. Таков знаменитый «Та-
нец дикарей» из финального ан-
тре — несколько адреналиновых 
минут того самого крампа, агрес-
сивного, яростного, стопроцентно 
дикарского, но, посмотрев на это, 
публика вскакивает в раже и прини-
мается аплодировать, не дожидаясь 
конца оперы и не слушая финаль-
ную чакону. Зал охватывает ощуще-
ние, что ничего более совершенно-

го и ничего более настоящего для 
этой музыки придумать нельзя, не-
возможно,— но старого доброго те-
атрального чуда в этом порыве куда 
больше, чем трескучего памфлета об 
общечеловеческих ценностях.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Бремя небелого человека
В Opera Bastille скрестили «Галантные Индии» Рамо с хип-хопом

История об эгоистичном 
поэте-наркомане, который 
увел из семьи жену и мать, 
а потом бросил ее, выгля-
дит почти идиллией 
ФОТО ВВС

Конфликтов в спектакле 
немного, а те, что есть, 
 легко свести к хип-хоп- 
баттлам, идеально ложа-
щимся на музыку Рамо 
ФОТО LITTLE SHAO / OPERA 

NATIONAL DE PARIS

Ждешь громких и артикулированных 
назиданий про всеобщее равенство, 
политкорректность и про хорошее 
 отношение к чужакам — а получаешь 
нечто дружелюбно-ненавязчивое
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Президент Федерации тенниса России Шамиль Тарпищев 
в интервью „Ъ“ рассказал об особенностях подготовки  
к 30-му Кубку Кремля, который впервые пройдет  
в ледовом дворце «Крылатское»
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КАДРЫ

Кандидат в мастера «Спартака»
Клуб решил взять молодого тренера с противоречивым опытом

Новым главным тренером оказавшего-
ся в кризисе «Спартака», скорее всего, 
станет Доменико Тедеско. Это назначе-
ние может возглавить рейтинг самых ин-
тригующих и рискованных в московском 
футбольном клубе за минувшие полто-
ра десятилетия. У Тедеско очень короткая 
и при этом очень противоречивая карье-
ра. На элитном уровне специалист, кото-
рому всего 34 года, отработал два непол-
ных сезона, тренируя «Шальке». В первом 
из них он завоевал с клубом серебро не-
мецкого чемпионата, заставив говорить 
о себе как о тренере с колоссальным по-
тенциалом, «революционере» в области 
тактики и мотивации. Во втором потерпел 
сокрушительный провал и после серии 
неудач был отправлен в отставку, за ко-
торой не последовало вала предложений 
от команд высокого уровня.

том, что «Спартак» близок к под-
писанию контракта с немецким тренером 
итальянского происхождения Доменико Те-
деско, сообщили издания Bild и «Спорт-Экс-
пресс», который даже привел основные па-
раметры соглашения с московским клубом: 
его срок, по данным издания, составит два 
года и девять месяцев, а зарплата Тедеско — 
€1,5 млн за сезон. В «Спартаке» отказались под-
твердить „Ъ“ эту информацию. Источник „Ъ“, 
знакомый с ситуацией в клубе, оценил веро-
ятность того, что его возглавит Доменико Те-
деско, как «чрезвычайно высокую», правда, 
добавив, что «назначение состоится все-таки 
не сегодня-завтра».

Пост наставника «Спартака» оказался ва-
кантным неделю назад — после отставки ра-
ботавшего с командой с ноября 2018 года 
Олега Кононова. При нем в начале текущего 
сезона команда, которая провела масштаб-
ную по российским меркам летнюю транс-
ферную кампанию, потратив на новичков 
более €40 млн, очутилась в состоянии, очень 
похожем на кризисное. «Спартак», успевший 
еще в августе вылететь из еврокубков, усту-
пив в квалификации к Лиге Европы порту-
гальской «Браге», расстался с Кононовым по-
сле четырех подряд поражений в чемпиона-
те страны. Пятое — в воскресенье от «Красно-
дара» со счетом 1:2 в рамках 12-го тура — он 
потерпел уже с временно исполняющим тре-
нерские обязанности Сергеем Кузнецовым. 
И оно опустило входивший в число фавори-
тов первенства клуб на 12-е место в турнир-
ной таблице, то есть на то, что располагается 
вплотную к зоне стыковых матчей за право 
остаться в премьер-лиге.

В самом решении спартаковского руковод-
ства поменять главного тренера именно сей-
час, в разгар чемпионата, нет ничего удиви-
тельного или, скажем так, не соответствующе-
го его стилистике. С 2003 года, с того момен-
та, как его основным владельцем стал считать-
ся вице-президент ЛУКОЙЛа Леонид Федун, 
«Спартак» отличался нетерпеливостью в отно-
шении своих наставников. В общей сложно-
сти, если считать тех, кто, как и Сергей Кузне-
цов, трудился в статусе исполняющего обязан-
ности, их за эти полтора десятилетия прошло 
через клуб более полутора десятков. Почти по-
ловина были иностранцами — явного непри-
ятия зарубежных специалистов «Спартак» ни-
когда не демонстрировал. Зато демонстриро-
вал повышенную, даже по собственным мер-
кам, требовательность к ним. Только двум тре-
нерам-легионерам удалось задержаться в нем 

больше чем на сезон. Первым — еще в сере-
дине прошлого десятилетия — был латвиец 
Александр Старков, вторым — предшествен-
ник Кононова Массимо Каррера. Итальянца 
от отставки не спасло даже то обстоятельство, 

что это он в 2017 году принес «Спартаку» пер-
вый после 16-летнего перерыва чемпионский 
титул. Пребывание в клубе остальных ино-
странных тренеров — итальянца Невио Ска-
лы, датчанина Микаэля Лаудрупа, испанца 
Унаи Эмери, швейцарца Мурата Якина — по-
лучилось еще менее продолжительным, све-
дясь, по сути, к нескольким месяцам.

Приглашение некоторых из них воспри-
нималось как довольно смелый и неодноз-
начный ход — из-за сравнительной молодо-
сти и неопытности тренера. Но назначение 

Доменико Тедеско, кажется, должно возгла-
вить рейтинг наиболее интригующих и рис-
кованных в свежей истории «Спартака».

По стандартам российского футбола он не 
просто молод, а юн. А послужной список До-
менико Тедеско куда короче, чем у любого 
иностранца, кому доводилось тренировать 
«Спартак». Причем это жутко противоречи-
вый послужной список.

Примерно полтора года назад Доменико 
Тедеско было принято сравнивать с такими 
фронтменами тренерского корпуса, как Жо-

зе Моуринью и Андре Виллаш-Боаш. Он тоже 
не играл в футбол на серьезном уровне и то-
же, несмотря на такой пробел, стремительно 
взлетел наверх в профессии, требующей уме-
ния игроками управлять. Поработав с юно-
шескими и молодежными командами в Гер-
мании, Тедеско в 2017 году очутился в клубе 
второго по рангу немецкого дивизиона «Эр-
цгебирге Ауэ», который при нем резко доба-
вил и спасся от казавшегося почти неминуе-
мым вылета. После этого на него вдруг обра-
тил внимание один из германских топ-клу-
бов «Шальке». С ним Доменико Тедеско под-
писал контракт в июне 2017 года, а вскоре во-
шел в число хедлайнеров бундеслиги.

Позапрошлый сезон действительно стал 
прорывным для «Шальке». Команда, которая 
закончила то первенство, что предшествова-
ло появлению Тедеско, в серединке таблицы, 
которая продала двух, как считалось, во мно-
гом определявших игру матерых игроков — 
Бенедикта Хёведеса и Класа-Яна Хюнтелара 
— и особенно не стремилась потери компен-
сировать, неожиданно преобразилась. Дебют-
ный для Доменико Тедеско чемпионат в элите 
вылился в серебро и повышенное внимание 
со стороны прессы. Немецкие медиаресурсы 
публиковали скриншоты моментов из мат-
чей «Шальке», иллюстрирующие исключи-
тельную плотность игры команды в середине 
поля и его прессинга, препарировали люби-
мую тактическую схему Тедеско, в которой ак-
цент делается на скорости ее трансформации 
при переходе от атаки к обороне и на постоян-
ной насыщенности центрального сегмента. 
А также с удовольствием публиковали интер-
вью с футболистами и представителями ме-
неджмента клуба, посвященные наставнику-
сенсации. Ветеран Налду называл Тедеско че-
ловеком «с божественным даром убеждения» 
и «блестящим пониманием футбола». А пред-
седатель правления клуба Клеменс Тённиес 
убеждал Kicker, что тренер-полиглот, владею-
щий помимо немецкого и итальянского еще 
английским, испанским и французским язы-
ками, «на сто процентов подходит» «Шальке».

Продолжение истории было, однако, от-
нюдь не идиллическим. В следующем сезо-
не «Шальке» уже совсем не напоминал ту ко-
манду, которую в чемпионате сумела обска-
кать только великая «Бавария». Плотность 
и острота из ее игры куда-то исчезли, гиб-
кая схема 3–5–2 перестала пугать соперни-
ков, а очки клубу теперь давались с жутким 
скрипом. Более или менее светлым пятном 
в этом смысле был разве что групповой этап 
Лиги чемпионов, который «Шальке» преодо-
лел в том числе благодаря тому, что дважды 
со счетом 1:0 одолел «Локомотив».

Уволен недавний герой бундеслиги был 
в марте. К тому времени состояние «Шаль-
ке» напоминало сегодняшнее спартаковское. 
Футбол изобиловал ляпами, осечка следовала 
за осечкой, а положение в чемпионате в кон-
це концов стало катастрофическим: 14-е место 
— это рядышком с зоной вылета. Роль послед-
ней капли исполнило выступление «Шаль-
ке» в стартовом раунде play-off Лиги чемпио-
нов. В нем он встречался с «Манчестер Сити» 
и в гостевом матче умудрился проиграть ан-
глийской команде с унизительным счетом 0:7. 
Через пару дней «Шальке» обнародовал заяв-
ление своего спортивного директора Йохе-
на Шнайдера. Он признал, что решение об от-
ставке Тедеско было «непростым», но дал по-
нять, что не принять его было невозможно 
из-за «негативного» вектора развития клуба. 
За прошедшие с того момента до пика спарта-
ковского кризиса полгода с небольшим Доме-
нико Тедеско в качестве предмета интереса со 
стороны «больших» команд не фигурировал.

Алексей Доспехов

За два года в «Шальке»  
Доменико Тедеско успел пережить  
как признание одним из самых 
перспективных тренеров Европы, 
так и увольнение после серии  
чувствительных неудач   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

У «Зенита» получилось в первый раз
Петербуржцы нанесли ЦСКА поражение на его площадке

В понедельник ЦСКА и «Зенит» выдали интереснейшее 
противостояние, исход которого решился на последних 
секундах. Удачливее оказалась петербургская команда, 
победившая со счетом 82:79. Для «Зенита» это первая 
в истории гостевая победа над армейцами.

СКА и «Зенит» в этом сезоне проходят через процесс 
трансформации, который редко бывает безболезнен-

ным. Армейцы начали его вынужденно, ввиду ухода ряда лиде-
ров. «Зениту» же потребовалось серьезное усиление, поскольку 
он впервые получил право выступить в Евролиге. И пока обе ко-
манды не могут похвастать безупречной игрой. Но армейцы, на-
чавшие сезон с осечки в матче против «Енисея», казалось, все-та-
ки выруливают на верный путь. Подтверждением тому — их убе-
дительный старт в Евролиге: они в гостях разбили «Валенсию», 
а защитник ЦСКА Майк Джеймс после той игры был признан 
MVP тура. «Зенит» же дебют в Евролиге провалил, уступив с раз-
ницей в 20 очков «Альбе». Но помимо очковых потерь поездка в 
Берлин обернулась еще и кадровыми. Из-за перелома носа вы-
был из строя фигурант самого неожиданного перехода лета Гус-
таво Айон, перебравшийся в Санкт-Петербург из Мадрида. Плюс 
несколько месяцев из-за травмы бедра не сможет играть Андрей 
Зубков. То есть для «Зенита» сложился не лучший фон перед поезд-
кой в Москву, где ему еще ни разу не удавалось обыгрывать ЦСКА.

Вчерашняя игра также поначалу шла по сценарию, который 
писал наставник армейцев Димитрис Итудис. ЦСКА был лучше, 

особенно когда дело доходило до игры в краске. Вот где сказы-
валось отсутствие Айона. Ведь «большие» «Зенита» никак не мо-
гли согласовать свои действия. Это выливалось в чрезмерное ко-
личество брака в атаках и, что еще хуже, превращало оборону 
гостей в проходной двор. Этим с удовольствием пользовались 
и MVP первого тура Евролиги Майк Джеймс, терзавший гостей 
прорывами к кольцу и точными передачами, и бивший без про-
маха Кайл Хайнс, и Никита Курбанов с Уиллом Клайберном, над-
ежно отрабатывавшие как в атаке, так и на подборах.

Но вот что странно — несмотря на вроде бы очевидное преи-
мущество ЦСКА, на то, что в моменте его отрыв вплотную подхо-
дил к двузначному числу, на то, что главный тренер «Зенита» Жо-
ан Пласа хватал тайм-ауты, чтобы взбодрить свою команду, гости 
загадочным образом из раза в раз возвращались в игру. На самом 
деле, конечно, все объясняется просто. Во-первых, Пласе удалось 
наладить игру под щитами. Во-вторых, «Зенит» сделал выигрыш-
ную ставку на дальние броски. Гости попадали более половины 
трехочковых попыток. Причем солировали тут не легионеры, а 
Антон Понкрашов и Евгений Воронов. Во многом их усилиями 
ЦСКА закончил третью четверть в роли догоняющего. И тут уже 
у Итудиса появился повод для волнения. И их по мере того, как 
матч шел к концу, меньше не становилось.

ЦСКА удавалось вплотную подбираться к сопернику, но тот 
всякий раз вытаскивал из-за пазухи козырь и снова уходил впе-
ред. Такой матч не мог обойтись без нервной концовки. За восемь 
секунд до конца армейцы потеряли мяч в атаке, тут же сфолили 
на Эндрю Альбиси, за что француз их и наказал. Следом Тим Аб-
ромайтис довел преимущество гостей до четырех очков. В отчаян-
ной попытке спастись ЦСКА сумел лишь сократить отставание и 
уступил — 79:82. Из трех матчей, проведенных в Единой лиге ВТБ, 
он выиграл всего один. Немыслимый еще недавно показатель.

Александр Петров

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 10365 очков. 
2 (2). Рафаэль Надаль (Испания) — 9225. 3 (3). Род-
жер Федерер (Швейцария) — 7130. 4 (4). Даниил 
Медведев (Россия) — 4965. 5 (5). Доминик Тим (Ав-
стрия) — 4915. 6 (6). Александр Зверев (Германия) 
— 4815. 7 (7). Стефанос Циципас (Греция) — 3630. 
8 (8). Кеи Нисикори (Япония) — 3040. 9 (9). Ка-
рен Хачанов (Россия) — 2945. 10 (10). Роберто Ба-
утиста Агут (Испания) — 2575. 11 (11). Гаэль Мон-
фис (Франция) — 2375. 12 (11). Фабио Фоньини — 
2280. 13 (13). Маттео Берреттини (оба — Италия) — 
2221. 14 (15). Давид Гоффен (Бельгия) — 2190. 15 
(14). Борна Чорич (Хорватия) — 2130. 16 (16). Дие-
го Шварцман (Аргентина) — 1995. 17 (19). Джон Ис-
нер (США) — 1895. 18 (18). Кевин Андерсон (ЮАР) 
— 1780. 19 (20).Феликс Оже-Альяссим (Канада) — 
1719. 20 (21). Станислас Вавринка (Швейцария) — 
1670.…33 (35). Андрей Рублев (Россия) — 1261.

Рейтинг WTA

1 (1). Эшли Барти (Австралия) — 7096 очков. 2 (2). 
Каролина Плишкова (Чехия) — 6015. 3 (4). Нао-
ми Осака (Япония) — 5621. 4 (3). Элина Свитоли-
на (Украина) — 5525. 5 (6). Бьянка Андрееску (Кана-
да) — 5041. 6 (5). Симона Халеп (Румыния) — 4962. 
7 (7). Петра Квитова (Чехия) — 4776. 8 (8). Кики Бер-
тенс (Нидерланды) — 4495. 9 (9). Серена Уиль-
ямс (США) — 3935. 10 (10). Белинда Бенчич (Швей-
цария) — 3848. 11 (11). Джоанна Конта (Великоб-
ритания) — 3063. 12 (12). Слоун Стивенс (США) — 
2818. 13 (13). Анжелик Кербер (Германия) — 2775. 
14 (15). Мэдисон Кис — 2767. 15 (16). София Кенин 
(обе — США) — 2615. 16 (14). Арина Соболенко (Бе-
лоруссия) — 2580. 17 (17). Петра Мартич (Хорватия) 
— 2517. 18 (21). Маркета Вондроушова (Чехия) — 
2390. 19 (23). Элиза Мертенс (Германия) — 2290. 20 
(24). Элисон Риске (США) — 2185… 35 (38). Екате-
рина Александрова — 1473… 39 (45). Дарья Ка-
саткина — 1425…40 (40). Анастасия Павлючен-
кова — 1385… 45 (42). Вероника Кудерметова — 
1244… 55 (56). Светлана Кузнецова — 1051…66 
(65). Анна Блинкова — 936… 78 (79). Маргарита 
Гаспарян — 779... 88 (89). Анастасия Потапова 
— 695… 92 (93) Наталья Вихлянцева— 654… 100 
(100). Анна Калинская (все — Россия) — 616.
В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.
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И С Т О Р И Я  В О П Р О С А И Н О С Т Р А Н Ц Ы  В О  Г Л А В Е  « С П А Р Т А К А »

Первым иностранным наставником в истории 
«Спартака» стал официально представленный в таком 
качестве в конце 2003 года (до перехода на ны-
нешнюю систему «осень-весна» это было межсезо-
нье) итальянец Невио Скала, специалист с очень 
внушительным послужным списком. С «Пармой» он 
побеждал в Кубке кубков, Кубке UEFA и Суперкубке, 
с дортмундской «Боруссией» помимо того же Супер-
кубка взял Межконтинентальный кубок, брал медали 
итальянского и турецкого (с «Бешикташем») первенств. 
Перед появлением в «Спартаке» выиграл чемпионат 
Украины с «Шахтером». В российском футболе у Ска-
лы, однако, не сложилось. «Спартак» при нем играл 
очень неровно, застрял в середине турнирной таблицы 
первенства, а из Кубка страны вылетел в 1/16 финала, 
уступив скромному липецкому «Металлургу». В начале 
сентября, задолго до окончания сезона, 56-летнего 
итальянца отправили в отставку.

Сменщиком Невио Скалы стал Александр 
Старков. Известность 49-летнему тренеру прине-
сла в первую очередь работа со сборной родной 
Латвии, которую он вывел в финальную часть чемпи-
оната Европы 2004 года (больше таких достижений 
она не добивалась). В первом полноценном сезоне 
под руководством Старкова «Спартак» занял второе 
место — его можно было считать успехом. Однако 
уже через шесть туров после начала следующего 
первенства, в апреле 2006 года, Старкова уволили — 
не столько из-за неблестящих, но и не катастрофи-
ческих результатов, сколько из-за интервью капитана 

команды Дмитрия Аленичева «Спорт-экспрессу». 
В нем он подверг резкой критике методы тренера 
и его человеческие качества.

В сентябре 2008 года должность главного тре-
нера «Спартака» занял знаменитый датский футболист 
Микаэль Лаудруп. К своим 44 годам он уже несколь-
ко лет тренировал на довольно высоком уровне, выведя, 
например, испанский «Хетафе» в четвертьфинал Кубка 
UEFA. В «Спартаке» у Лаудрупа не пошло. Он провалил 
концовку чемпионата 2008 года, групповой этап Кубка 
UEFA и старт первенства 2009 года. В четырех турах 
спартаковцы одержали лишь одну победу, а к этим 
неудачам добавилось разгромное — 0:3 — пораже-
ние в Кубке России от «Динамо». Именно после него 
Лаудрупа уволили.

В июне 2012 года (после перехода на новую си-
стему «осень-весна» это было межсезонье) «Спартак» 
подписал контракт с 40-летним испанским тренером 
Унаи Эмери, который заработал репутацию перспек-
тивного специалиста, трижды добыв с «Валенсией» 
бронзу чемпионата Испании. В московском клубе 
Эмери продержался лишь полгода — до конца ноября. 
Отставка состоялась после разгромного, 1:5, пора-
жения от «Динамо» в 17-м туре чемпионата, опустив-
шего команду на седьмое место. До этого «Спартак» 
с Эмери, после отъезда из России трудившегося и вы-
игрывавшего трофеи в «Севилье», ПСЖ и «Арсенале», 
провалился в групповом этапе Лиги чемпионов.

В июне 2014 года главным тренером «Спартака» 
стал 39-летний швейцарец Мурат Якин. С конца 

прошлого десятилетия он тренировал различные, в том 
числе ведущие, клубы Швейцарии. Карьера в «Спарта-
ке» у него продлилась один сезон. В чемпионате клуб 
занял шестое место, Якина уволили.

Назначение наставником «Спартака» в августе 
2016 года 52-летнего Массимо Карреры воспри-
нималось как чрезвычайно рискованное, вызванное 
во многом срывом переговоров с более надежными 
кандидатами. Каррера до него не работал именно 
главным тренером — он выполнял роль помощника 
при Антонио Конте в итальянском «Ювентусе», а затем 
при Дмитрии Аленичеве в московском клубе. Однако 
именно ему удалось с ходу вернуть «Спартаку» чемпи-
онский титул, который красно-белые не завоевывали 
16 лет. Во втором сезоне под началом Карреры 
команда демонстрировала куда менее стабильную 
игру. Яркие матчи у нее чередовались с посредствен-
ными или провальными, вроде поражения со счетом 
0:7 в Лиге чемпионов от «Ливерпуля». Во внутреннем 
первенстве «Спартак» завоевал бронзу, позволившую 
попасть в квалификацию Лиги чемпионов. До основ-
ного ее турнира спартаковцы не добрались: в отборе 
их выбил котировавшийся ниже греческий ПАОК. 
Дела же в следующем чемпионате России обстояли 
совсем неважно. Карреру (после его ухода обязанности 
наставника недолго исполнял испанец Рауль Рианчо) 
уволили в октябре 2018 года после поражения в 11-м 
туре от находившегося среди аутсайдеров «Арсенала» 
и на фоне сообщений о сложной обстановке внутри 
команды. «Спартак» в этот момент шел седьмым.
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Игрокам «Зенита» (в белой форме) за счет  
командной игры удалось взять верх над действую-
щим чемпионом Евролиги и Единой лиги ВТБ ЦСКА
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